
КОШЕЛЕК Верховный суд 
заявил, что банки 
не имеют право списывать 
долги с пустых
дебетовых карт

Кредит 
без спроса

Наталья Козлова

Крайне полезное разъяснение сделала недавно Судеб-
ная коллегия по гражданским делам Верховного суда 
РФ. Это решение высокой судебной инстанции в пер-
вую очередь должно помочь должникам и кандидатам в 
таковые. 

Хотя формально, в данном случае, толкование зако-
нов высокий суд делал для своих. Для тех коллег в реги-
онах, которые рассматривают споры, связанные с 
просроченной задолженностью и взысканием долгов с 
так называемых физических лиц, то есть с рядовых 
граждан.

О закредитованности населения в последние годы го-
ворится и пишется немало — это серьезная, больная и 
трудно решаемая проблема. Не менее сложна и другая 
связанная с этой проблемой, задача — где и как брать 
деньги с тех граждан, которые уже официально призна-
ны должниками. Наша история началась с мел-
кого бытового события, которое случается у 
десятков, если не сотен тысяч граждан.

СЕМЬЯ Резко выросло 
число брачных договоров

Любовь 
по контракту

Владислав Куликов

Свежие данные Федеральной нотариальной палаты: в 
стране резко выросло число брачных договоров. За-
фиксированы случаи, когда влюбленные пары приез-
жали в нотариальную контору прямо в свадебных на-
рядах. После заключения контракта они уезжали сразу 
в ЗАГС. Как сообщили «РГ» в Федеральной нотариаль-
ной палате, за год нотариусы удостоверили более 110 
тысяч брачных соглашений.

Прошли те времена, когда мысль о брачном кон-
тракте портила настроение влюбленным, мол, меркан-
тильность убивает романтику. Сегодня молодые и не 
очень молодые люди понимают, как важно вовремя 
расставить все точки над i . Рано или поздно влюблен-
ным все равно придется решать бытовые и щепетиль-
ные вопросы, так что лучше договориться обо всем в 
тот момент, когда любящие люди слышат друг друга и 
легко умеют договариваться.

Подписать договор со своей половинкой можно в 
любое время, свадьба в этом плане срока давности не 
имеет. Если подписать до официальной регистрации, 
договор начнет действовать с того времени, когда в ЗА-
ГСе поставят штампы. Если же влюбленные предпочли 
сначала сыграть свадьбу, это не грех: к нотариусу мож-
но сходить в любое удобное время в течение всей сов-
местной жизни. Хоть сразу после золотой свадьбы. Но 
лучше, конечно, не затягивать.

По словам представителей одной из региональных 
палат, пары, которые решают заключить брач-
ный договор, чаще всего включают в него пун-
кты, касающиеся недвижимости, транспорта. 

Сегодня на фестивале 
«Вечная жизнь 
Александра 
Христофорова», 
короткометражка 
«Вода в руке» и джаз-
фантазия «Вольный 
ветер мечты»

СИТУАЦИЯ Анна Кузнецова: Мы учим ребенка переходить 
дорогу и не объясняем, как вести себя в виртуальной бездне

Что там?

Владимир Баршев

С 
сегодняшнего дня у ав-
товладельцев появляется 
возможность выбрать 

страховую компанию из списка, 
если страховщик, с которым ав-
томобилист хотел заключить 
договор в электронном виде, по 
какой-то причине такой услуги 
оказать не может. 

Вчера вступила в силу та 
часть указания Центробанка, 
которая изменяет порядок при-
своения коэффициента «бонус-
малус», то есть коэффициента 
за безаварийную езду по полису 
автогражданки. О том, как это 
все будет работать, вчера в ре-
дакции «Российской газеты» 
рассказали президент Россий-
ского союза автостраховщиков 
Игорь Юргенс и исполнитель-
ный директор РСА Евгений 
Уфимцев. 

Итак, напомним, что сейчас 
действуют две системы, кото-

рые позволяют в случае про-
блем с продажей полисов в том 
или ином регионе, в той или 
иной компании гарантирован-
но заключить договор ОСАГО. 
Называются они «Е-Гарант» 
или «Единый агент».  

— Если в силу каких-то при-
чин в вашем регионе или на на 
сайте той компании, которую 
вы любите, вы не могли заклю-
чить договор ОСАГО, вас систе-
ма отправляла в «Е-Гарант» или 
в «Единый агент», — поясняет 
Игорь Юргенс. — И там вам вы-
писывался полис той компании, 
которая случайно по выборке, 
по номеру паспорта транспор-
тного средства вам выпадала.

То есть выбора у автомоби-
листа не было. Теперь эта систе-
ма будет работать иначе. Стра-
хователь сможет сам выбрать 
страховую компанию из всех 
участвующих в распределении 
на момент покупки им полиса 
ОСАГО. 

В  распределении будут 
участвовать все страховые ком-
пании, имеющие действующую 
лицензию на ОСАГО. При этом 
для каждой компании будет 
установлен лимит на продажи 
полисов через систему гаранти-
рования, равный ее федераль-
ной доле в продажах полисов 
обязательной автогражданки. У 
покупателя будет возможность 
выбрать конкретную страхо-
вую компанию до тех пор, пока 
ее доля в распределении не бу-
дет исчерпана. После того как 
будут исчерпаны доли всех 
страховщиков, будет начата но-
вая сессия, в которой снова бу-
дут присутствовать все страхов-
щики ОСАГО. 

Впрочем, не надо беспоко-
иться, что автовладельцу не 
удастся приобрести полис по-
любившейся ему компании. 

— При нынешней загрузке си-
стемы «Е-Гарант» мы понима-
ем, что все страховщики будут 

исчерпывать свои доли пример-
но раз в сутки. Соответственно, 
примерно раз в день у автолю-
бителя, который по каким-то 
причинам не может купить по-
лис в страховой компании, бу-
дет возможность выбрать лю-
бую страховую компанию при 
покупке полиса обязательной 
автогражданки, — сообщил  
Игорь Юргенс. 

Вчера вступила в силу часть 
указания Центробанка о том, 
что коэффициент бонус-малус, 
который учитывает количество 
аварий автомобилиста, будет 
присваиваться раз в год в отно-
шении водителя. При этом он 
будет един для всех полисов 
ОСАГО. 

То есть, если водитель не со-
вершал ДТП, то есть страховой 
компании не приходилось рас-
плачиваться за его шалости на 
дороге перед третьими 
лицами, то он получит 
скидку. 

Татьяна Владыкина

Н
е успела утихнуть 
история с девоч-
кой-«маугли», ко-
торую нашли за-
пертой в квартире-
помойке, как но-
востные ленты об-
новились новым 
ЧП. Девятиклас-

сница  одной из московских 
школ попала в больницу с ноже-
вым ранением в живот. Девочку  
ранила одноклассница. 

Кто виноват? Родители, ко-
торые не интересовались ре-
бенком? Школа, утратившая 
воспитательную функцию? 
Или гаджеты и интернет? О 
причинах детских трагедий и 
школьных ЧП корреспондент 
«РГ» поговорила с Уполномо-
ченным при Президенте РФ по 
правам ребенка Анной Кузне-
цовой. 

Анна Юрьевна, история мо-
сковской девочки-«маугли» 
потрясла всю страну. Почти 
центр столицы,  и  малышка 
заперта в квартире-помойке. 

А Н Н А  К УЗ Н Е Ц О В А :  Это, конечно, 
нонсенс. Я была в разных ситуа-
циях, видела разных детей, но 
тут меня поразило все. Ребенок 
засыпает на стуле. У нее на шее 
была веревочка, она ее душила. 
Девочка росла, веревочка ста-
новилась мала, было видно, где 
она вросла в кожу. 

А что с речью — она все-таки 
умеет говорить? 

АННА КУЗНЕЦОВА: Мы пригласили 
психиатров, они предположи-
ли, что, если ребенок начнет го-
ворить слова, а не слоги, значит, 
речь была сформирована, но 
она или забыта от того, что не с 
кем было общаться, или пропа-
ла от стресса. Девочка начала 
говорить словами. Но шепотом. 
Сначала нам показалось, что у 
нее случайно вырвалось: «та-
почки», «гриб», «заяц». Позже 
она стала говорить: «носочки», 
«зайка, прыгает зайка». По кар-
тинке спокойно говорит слова-
ми. Она очень удивлялась, что 
можно играть вместе. Я хотела 
погонять с ней автобус туда-сю-
да, сначала она бежала за ним. 
Когда я ей показала как толкать, 
она мгновенно сообразила, села 
напротив и стала играть. 

Где она сейчас? 
АННА КУЗНЕЦОВА: Из больницы ее 
уже выписали, и она находится 
в социально-реабилитацион-
ном центре. Там я у нее тоже 
была, она меня тут же узнала. В 
ближайшее время будет суд над 

матерью. Я со своей стороны си-
туацию не отпущу, пока не буду 
уверена, что рядом с ней чело-
век, который хочет разобраться 
и понять, какая помощь ей нуж-
на. Рядом должны быть специа-
листы, ребенок уже такого на-
терпелся, что ждать, что все 

само собой как-то выправится, 
нельзя. В больнице первое вре-
мя с ней постоянно были медра-
ботники, она очень боялась, 
когда все уходили. Сейчас у нас 
целый перечень специалистов,  
которым мы покажем ее в бли-
жайшее время.

Следом за девочкой прогремел 
более трагический сюжет — в 
квартире-помойке погиб се-
милетний мальчик. 

АННА КУЗНЕЦОВА: А вот здесь важно 
не злоупотреблять темой. За по-
гибшим мальчиком очень вни-
мательно ухаживали, он наблю-
дался у врачей, у него было пра-
вильное питание — об этом гово-
рят направленные нам доку-
менты. Но мальчик, увы, очень 
тяжело болел, и гибель наступи-
ла в результате заболевания, а 
не недосмотра. Да, в квартире 
был бардак, но помойки не 
было. Недавно мы разбирали 
еще одну историю из соцсетей. 
Мама написала, что по подъезду 
ходит никому не нужный ребе-
нок. Теперь мама ребенка соби-
рается подавать заявление в по-
лицию. Автор фейка, видимо, 
хотела попасть в тренд с горя-
чей темой. Диагностировать бо-
левой симптом надо, но нельзя 
пиариться и делать  из этого 
«страшилку». 

Как в ХХI веке появляются 
дети, о которых никто ничего 
не знает? 

АННА КУЗНЕЦОВА: Дети вдруг ока-
зываются в слепой зоне, пропа-
дают из поля зрения систем 
профилактики. Но как понять, 
что им нужен надзор? И как 
быть, когда надзор избыточен и 
мешает семье жить и дышать? 
Пока есть страх, что придут и 
научат тебя вести хозяйство, 
расскажут, где должен стоять 
стул, и считать апельсины в 
твоем холодильнике, никто не 
будет обращаться за помощью. 
Когда органы, созданные для 
предотвращения беды, выгля-
дят как каратели, это очень 
тревожная ситуация. Именно 
поэтому к ним никто не обра-
щается. Именно поэтому дети 
попадают в слепую зону. Мама 
не хочет обращаться за помо-
щью, потому что на ее пробле-
му скажут: «да не вопрос, пи-
шите заявление, мы в детдом 
его оформим и лишим вас роди-
тельских прав». Но мама-то хо-
чет, чтобы помогли, а не нака-
зали. Когда таким мамам на-
чнут помогать, исчезнут дети-
невидимки. А пока помощь за-
ключается в пакете 
муки, кульке конфет и 
приглашении на елку. 
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КИНОФЕСТИВАЛЬ

Как и кто должен успеть понять, 
что ребенку очень нужна 
помощь?

А К Ц Е Н Т 

Когда органы, созданные для предотвра-
щения беды, выглядят как каратели — 
к ним никто не обращается. Поэтому 
дети попадают в слепую зону

Австралийский доллар 46,6427
Азербайджанский манат 38,5603
Армянский драм** 13,4493
Белорусский рубль 30,6076
Болгарский лев 37,6115
Бразильский реал 16,6750

Венгерский форинт** 22,9053
Вон Республики Корея*** 57,6600
Гонконгский доллар* 83,3377
Датская крона* 98,5814
Доллар США 65,4176
Евро 73,4967

Индийская рупия** 94,3698
Казахстанский тенге** 17,2183
Канадский доллар 49,0387
Киргизский сом** 93,7215
Китайский юань* 97,4796
Молдавский лей* 37,6504

Новый туркменский манат 18,7175
Норвежская крона* 76,2923
Польский злотый 17,1049
Румынский лей 15,4400
СДР 90,8160
Сингапурский доллар 48,3322

Таджикский сомони* 69,2873
Турецкая лира 11,5528
Узбекский сум**** 77,8568
Украинская гривна* 24,0497
Фунт стерлингов 85,5858
Чешская крона* 28,5143

Шведская крона* 70,7990
Швейцарский франк 65,7992
Южноафриканский рэнд* 45,8553
Японская иена** 58,9003

*За 10
**За 100
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 02.04.19

Яков Миркин: Может ли быть 
любовь и страсть 
в экономической 
политике 
государства?

Выпускники вузов теперь 
могут защищать свои бизнес-
проекты вместо дипломной 
работы в рамках госпрограм-
мы «Цифровая экономика РФ»

В каких городах России 
цены на квартиры 
выросли, 
а в каких — 
упали

В поисках пластического 
хирурга лишь 9 процентов 
пациентов 
обращаются 
к профессионалам
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Игорь Юргенс: Теперь у автовладельцев будет возможность выбрать стра-
ховщика, если он не может оформить полис в привычной компании. 
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ИНИЦИАТИВА Госдума 
поддержит новые льготы 
для многодетных семей 

Вычет 
на ребенка

Татьяна Замахина

Для многодетных семей ограничат рост земельного на-
лога, кроме того, им дадут особые вычеты. За такие по-
правки в Налоговый кодекс проголосовал профильный 
Комитет Госдумы по бюджету и налогам.

Проработать такую меру ранее поручил глава госу-
дарства в Послании Федеральному Собранию. Иници-
ативу на эту тему внесла группа депутатов во главе со 
спикером Госдумы Вячеславом Володиным. Поправить 
предложено готовящийся ко второму чтению законо-
проект о реформе налогового администрирования.

Речь идет о льготах для граждан, имеющих трех или 
более несовершеннолетних детей. В частности, депута-
ты предложили ввести коэффициент 1,1, ограничива-
ющий рост земельного налога, исчисленного по када-
стровой стоимости. Сейчас такое ограничение дейст-
вует в отношении жилья.

Еще одна поправка касается налогового вычета по 
земельному налогу, который смогут получить много-
детные. У них будет возможность уменьшить налого-
вую базу на величину кадастровой стоимости шести 
соток земельного участка. И, наконец, многодетные 
смогут получить льготный вычет по налогу на имуще-
ство физлиц. Налоговая «вычтет» кадастровую стои-
мость пяти квадратных метров в расчете на одного не-
совершеннолетнего ребенка, если речь идет о кварти-
ре или комнате в ней. И семь квадратных метров, если 
речь идет об отдельном жилом доме. 

ПАРЛАМЕНТ Госдума 
рассмотрит законопроект 
о крабовых аукционах

Честная квота

Татьяна Замахина

Бизнесмены, зарабатывающие на добыче краба, пере-
станут жить по принципу «минимум вложений и мак-
симум выгоды», а этот рынок станет более прозрач-
ным и конкурентным. Такова цель правительственного 
законопроекта о введении крабовых аукционов, кото-
рый вчера получил поддержку профильного комитета 
Госдумы. Документ планируется рассмотреть в первом 
чтении 4 апреля.

Поправки в Закон «О рыболовстве и сохранении вод-
ных биологических ресурсов» Комитет Госдумы по при-
родным ресурсам, собственности и земельным отноше-
ниям подробно обсудил с руководством Росрыболовст-
ва, а также выслушал мнения экспертов. По итогам ди-
скуссии депутаты рекомендовали принять поправки в 
первом чтении.

Продумать новые принципы работы для крабового 
бизнеса поручил глава правительства Дмитрий Медве-
дев. Почему изменения в этой сфере давно назрели, на 
заседании комитета объяснил глава Росрыболовства 
Илья Шестаков. Он же сообщил, какие преимущества 
получит страна от нововведений. Проблема состоит в 
том, что из-за пробелов в законодательстве бизнесмены-
крабовики получают ценный биологический ресурс 
практически даром, делая минимум вложений. Зача-
стую они покупают и переоборудуют дешевые и небез-
опасные суда, используемые не первый год. Тем самым 
они подвергают опасности рыбаков. Согласно статисти-
ке, такая небрежность в последние годы выливается в со-
тни серьезных аварий (некоторые — с летальным исхо-
дом). Отметим, что рентабельность особо ценных видов 
краба достигает 80% (в то время как этот же показатель 
в минтаево-сельдевом бизнесе, к примеру, составляет 
30—40%). При этом зарабатывающие большие деньги 
нынешние обладате-
ли квот не только 
пренебрегают нор-
мами безопасности, 
но и не несут обяза-
тельств по развитию 
отрасли.

Правительство 
хочет изменить эту 
ситуацию, введя в 
практику новый 
способ распределе-
ния квот на добычу. 
Вместо нынешнего — 
исторического — 
принципа предлагается внедрить уже зарекомендовав-
ший себя механизм распределения. Речь об инвестици-
онных квотах, которые бизнес сможет получить на элек-
тронных аукционах. Предполагается, что на данный вид 
квоты будет выделяться 50% общего допустимого улова 
крабов, а доли квот будут закрепляться за пользователя-
ми на 10 лет. У этого механизма есть важная особенность 
— квоты крабовики будут получать именно под инвести-
ционные цели. То есть победитель аукциона должен бу-
дет взять на себя обязательства по строительству новых 
судов-краболовов на территории России. По словам 
Ильи Шестакова, на это у бизнесмена будет три года. В 
противном случае он лишится денег, которые были по-
трачены на аукционе, а его квота будет вновь выставлена 
на торги. 

По расчетам Росрыболовства, после вступления за-
кона в силу будет построено около 40 новых судов. До-
полнительные инвестиции для отечественных судовер-
фей должны составить 50 млрд рублей. Выполнив требо-
вания нового закона, бизнесмены тем самым улучшат 
условия труда рыбаков, сделав для них промысел намно-
го безопаснее, подчеркнул глава агентства. «Условия ра-
боты для людей совершенно поменяются и станут дейст-
вительно человеческими», — сказал он. Важно также, что 
часть средств от доходов по реализации крабов пойдет 
на финансирование госпрограммы развития рыбохо-
зяйственного комплекса, добавил Шестаков.

Согласно данным Росрыболовства, проведение аук-
ционов позволит пополнить федеральный бюджет в 
2019—2020 годах на 82 млрд рублей. Кроме того, власти 
ожидают, что в результате реформы в корне изменится 
ситуация с браконьерством. Ведь нелегальный промы-
сел лишает бюджет доходов от вылова около 10 тысяч 
тонн наиболее ценных видов краба ежегодно. Это ущерб 
для государства в 7,5 млрд рублей ежегодно — и в этой 
цифре не учтены потери из-за ухода от налогов.

Кабмин ранее подробно обсудил законопроект с от-
раслью, и многие бизнесмены просили не вводить из-
менения, предвещая чуть ли не свое разорение. Но, как 
объяснил журналистам вице-премьер РФ Константин 
Чуйченко, на самом же деле данная отрасль работает с 
несправедливо высокой маржой: ставка сбора за добы-
чу крабов с учетом льготы может составлять порядка 
100 долларов за тонну, при этом стоимость продукции 
на международном рынке находится на уровне 20 ты-
сяч долларов. 

РЕШЕНИЕ КС РФ разрешил выплаты 
по нескольким основаниям для военных инвалидов

Травма дает право
Мария Голубкова,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Ж
итель Новосибирской 
области Евгений Понк-
ратов спустя почти 

пять лет после увольнения из 
армии получит выплату в два 
миллиона рублей, которая по-
лагается ему по закону. Консти-
туционный суд РФ встал на сто-
рону военнослужащих и поста-
новил, что выплаты, назначен-
ные им в соответствии с разны-
ми федеральными законами, не 
могут объединяться или отме-
нять одна другую.

Именно в такую ситуацию 
Понкратова поставило сначала 
решение командования части, а 
потом — Новосибирского гарни-
зонного военного суда. 

Конституционному суду Ев-
гений сообщил, что в 2013 году 
получил серьезное ранение в 
ходе проведения разведыва-
тельно-поисковых мероприя-
тий по выявлению и задержа-
нию незаконных военных фор-
мирований в Чеченской респу-
блике.

В соответствии с ФЗ «О про-
тиводействии терроризму» в 
возмещение вреда лицам, уча-
ствующим в борьбе с террориз-
мом, ему было выплачено 300 
тысяч рублей.

Несмотря на то что ефрейто-
ру Понкратову ампутировали 
часть ноги, сначала он был на-
мерен остаться в армии и даже 
заключил соответствующий 
контракт сроком на 10 лет. Од-
нако здоровье продолжило 
ухудшаться, и в 2014 году Евге-
ний был уволен из армии как не-
годный к службе вследствие во-
енной травмы. 

В соответствии с ФЗ «О де-
нежном довольствии военно-

служащих и предоставлении им 
отдельных выплат» Понкратов 
рассчитывал получить два мил-
лиона рублей. 

Однако ему было отказано — 
на том основании, что он уже 
получил выплату по тем же 
основаниям (военная травма) в 
соответствии с иными феде-
ральными законами. И хотя по 
закону при наличии нескольких 
оснований для выплаты выбор 
одного из них делает получа-
тель, но у военного такой воз-
можности не было — его никто 
не предупредил.

По мнению заявителя, в его 
деле оказываются нарушенны-
ми сразу несколько положений 
Конституции РФ, в том числе 
право военнослужащего на со-
циальное обеспечение и прин-
цип равенства перед законом — 
участники контртеррористиче-
ских операций оказываются в 
худшем положении, чем те, кто 
уволен из армии по причине во-
енной травмы независимо от 
условий службы. Изучив обсто-
ятельства дела, КС с ним согла-
сился.

Как сказано в постановлении 
суда, основанном на ранее вы-
сказанных правовых позициях 
КС и потому вынесенном без 
проведения публичных слуша-
ний, такой подход противоре-
чит «цели формирования осо-
бых мер социальной защиты 

для лиц, принимавших участие 
в мероприятиях по борьбе с тер-
роризмом». И хотя в действую-
щем законодательстве не закре-
плен принцип недопустимости 
повторного предоставления 
одинаковых по своейправовой 
природе социальных выплат, но 
в оспоренных законах о проти-
водействии терроризму и о де-
нежных выплатах военнослужа-
щим нет указания, что они од-
нородны.

КС признал не соответству-
ющим Конституции подход, в 
соответствии с которым поло-
жения ФЗ «О противодействии 
терроризму» и ФЗ «О денежном 
довольствии... военнослужащих 
и предоставлении им отдельных 
выплат» «рассматриваются как 
исключающие возможность 
предоставления одному и тому 
же лицу из числа военнослужа-
щих, получившему военную 
травму при участии в осущест-
влении мероприятий по борьбе 
с терроризмом, являющемуся 
инвалидом и признанному не 
годным к прохождению воен-
ной службы, единовременных 
пособий по обоим основаниям. 

Дело Евгения Понкратова 
теперь подлежит обязательно-
му пересмотру, а федеральному 
законодателю надлежит внести 
в действующее правовое регу-
лирование необходимые изме-
нения.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с Игорем Сечиным 
освоение Арктики

Полярная «Звезда»

Кира Латухина

П
ланы работы в Ар-
ктической зоне Рос-
сии и развитие вер-
фи «Звезда» обсу-
дил президент Вла-
димир Путин на 
встрече с главой 
«Роснефти» Игорем 
Сечиным.

Владимир Путин предложил 
начать с результатов работы за 
прошлый год, а потом расска-
зать о планах работы в Арктике. 
«Вы реализуете один из круп-
нейших проектов в области су-
достроения на Дальнем Восто-
ке, который призван обеспе-
чить в том числе работу в Ар-
ктической зоне», — заметил он.

 «В прошлом году добыча 
углеводородов составила рекор-
дный уровень — 286 млн тонн в 
жидком эквиваленте, — сообщил 
Сечин. — При этом нам удалось 
сохранить затраты на добычу са-
мыми конкурентными в миро-
вой отрасли — порядка 3,1 долла-
ра за баррель по себестоимости 
на скважине». 

«Роснефть» выполняет обяза-

тельства по стабильному обес-
печению внутреннего рынка и 
понимает свою роль как соци-
ально ответственного поставщи-
ка, заверил он. В 2018 году ком-
пания увеличила реализацию 
моторных топлив на рынке до 
28,1 млн тонн.

«Как у вас складывается рабо-
та с правительством, имея в виду 
налоговый маневр, повышение 
НДПИ и, соответственно, так на-
зываемый обратный акциз? Этот 
механизм работает?» — спросил 
президент. «Министерство фи-
нансов ищет источники для реа-
лизации этого возврата, так на-
зываемого демпфирующего ко-
эффициента. Мы продолжаем 
над этим работу. Но цены сдер-
живаем, повышение допускаем 
только в районе повышения НДС 
примерно на 1,7—2 процента», — 
ответил собеседник.

Сечин сообщил, что объем 
инвестиций в прошлом году со-
ставил 936 млрд, почти трилли-
он, рост на 1,5 процента, чистая 
прибыль увеличилась в 2,5 
раза, почти 550 млрд рублей. 
Налоговые поступления в бюд-
жет — 4 трлн, что тоже рекорд. 
По этому показателю компания 
стала налогоплательщиком но-
мер один в стране. Акционерам 
было перечислено 225 млрд ру-
блей чистой прибыли. «Ро-
снефть» вошла в десятку миро-
вых топ-лидеров нефтегазовой 
отрасли. Это единственная рос-
сийская компания в этом рей-
тинге.

В конце февраля на совеща-
нии по Севморпути президент 
определил задачи по развитию 
российской Арктики. «Мы рас-
сматриваем возможность со-
здания арктического кластера, 

который в полном объеме бу-
дет работать на обеспечение 
этой задачи — достижения до 
2024 года 80 млн тонн грузопо-
тока по Северному морскому 
пути», — заявил Сечин. «Аркти-
ческий кластер может обеспе-
чить добычу нефти уже к 2024 
году», — продолжил он. Есть ин-
терес крупнейших западных 
инвесторов и из Юго-Восточ-
ной Азии. Для запуска проек-
тов очень важны привлекатель-
ные условия для вложений. 
«Принимая решение, мы долж-
ны быть уверены, что на весь 
период жизни до 30, а порой и 
до 50 лет не будут меняться ос-
новные правила игры», — заме-
тил глава компании. «С учетом 
наличия альтернативных логи-
стических вариантов Север-
ный морской путь должен пре-
доставлять экономику для про-
ектов не хуже, чем альтерна-
тивные маршруты. В этой связи 
мы свои предложения форму-
лируем, передаем в правитель-
ство и будем продолжать эту 
работу», — рассказал он.

Сечин сообщил и про рабо-
ту, связанную с освоением Сев-

морпути, которая идет на базе 
верфи «Звезда». Портфель зака-
зов «Роснефти» там — 25 судов. 
«А сколько нужно всего для 
того, чтобы верфь работала 
устойчиво и с прибылью?» — 
уточнил президент. «Нам необ-
ходимо порядка 160», — после-
довал ответ. «Всего заключено 
твердых контрактов на 36 су-
дов. Кроме заказов «Роснефти» 
это «Газпром» — пять судов, 
«Совкомфлот» — пять судов и 
«Росморпорт» — одно судно», — 
уточнил Сечин. Есть еще «НО-
ВАТЭК» — идет обсуждение фи-
нансовых условий. «Мы пыта-
емся найти сейчас ту экономи-
ку, которая позволит конкури-
ровать с южнокорейскими 
строителями, хотя они будут на 
первом этапе также участво-
вать в кооперации по строи-
тельству этих судов», — расска-
зал глава «Роснефти». 

«Докладывайте мне о ходе 
этой работы», — указал Влади-
мир Путин. 

Игорь Сечин заверил главу государ-
ства, что «Роснефть» сдерживает 
цены на нефтепродукты на внутрен-
нем рынке. 

А К Ц Е Н Т

«Роснефть» вошла в десятку мировых 
топ-лидеров нефтегазовой отрасли

А К Ц Е Н Т

Участники контртеррористических 
операций оказываются в худшем
положении, чем уволенные 
из армии по причине военной травмы

ПРАВО Ассоциация юристов 
консультирует обманутых 
дольщиков

Выполняют 
домашнее задание

Владислав Куликов

Ассоциация юристов России и 
партия «Единая Россия» плани-
руют на постоянной основе про-
водить масштабные акции по 
правовой помощи обманутым 
дольщикам.

Как заявил руководитель ра-
бочей группы по защите прав 
дольщиков президиума гене-
рального совета партии Алек-
сандр Якубовский, в настоящее 
время насчитывается более 50 
регионов, жители которых по-
страдали от действий недобро-
совестных застройщиков.

Недавно Ассоциация юри-
стов России вместе с «Единой 
России» провели всероссий-
скую акцию: по всей стране 
были открыты пункты, где доль-
щики могли получить бесплат-
ные консультации.

В Единый день юридической 
помощи поступили обращения 
от 450 представителей групп 
обманутых дольщиков, объеди-
няющих почти 20 тысяч чело-
век.

Как отметил председатель 
правления Ассоциации юри-
стов России Владимир Груздев, 
вопрос защиты прав дольщиков 
традиционно остается одним из 
самых острых.

«Государством предприняты 
значительные шаги по усиле-
нию гарантий для добросовест-
ных покупателей строящегося 
жилья, но важно, чтобы каждый 
человек был осведомлен о своих 
правах и механизмах их защи-
ты», — подчеркнул он.

Приемы прошли в Москве, 
Санкт-Петербурге, Краснодар-
ском, Красноярском и Перм-

ском краях, Вологодской, Улья-
новской, Иркутской, Киров-
ской, Ленинградской, Москов-
ской, Новосибирской, Ростов-
ской, Самарской, Челябинской 
и Ярославской областях.

В ходе консультаций в ряде 
регионов были выявлены про-
блемы в реализации дорожных 
карт по достройке проблемных 
объектов.

«Аппарат Рабочей группы 
уже направил беспрецедентное 
количество депутатских запро-
сов — более полусотни — в Кра-
снодарский край, Новосибир-
скую, Ульяновскую области, го-
товятся запросы в правительст-
во Татарстана и Якутии», — от-
метил Александр Якубовский.

По его словам, практика про-
ведения подобных масштабных 
приемов должна быть продол-
жена.

«Мы считаем, что такие 
встречи должны проводиться на 
постоянной основе, чтобы все 
желающие могли получить ис-
черпывающие консультации, 
разъяснения и помощь в особо 
сложных случаях. С просьбой 
провести такие консультации к 
нам уже обратились представи-
тели Тюменской, Омской, Воло-
годской областей, Республики 
Саха (Якутия)», — сказал он.

В свою очередь Владимир 
Груздев также предложил регио-
нальным отделениям Ассоциа-
ции юристов проработать во-
прос помощи добросовестным 
застройщикам. Напомним, не-
давно был принят закон, изменя-
ющий порядок финансирования 
жилищного строительства. Пе-
реход к новым правилам для 
многих может быть сложным. 

Проведение аук-
ционов позволит 
пополнить феде-
ральный бюджет 
в 2019—2020 годах 
на 82 млрд рублей

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

ФИНАНСЫ 

Минфин 
дал прогноз 
по курсу рубля, 
нефти 
и инфляции 
до 2036 года

ДАЛЕКО 
ИДУЩИЕ 
ДЕНЬГИ
Роман Маркелов

Правительство в понедельник 
утвердило разработанный мин-
фином долгосрочный бюджет-
ный прогноз на период до 2036 
года. Ведомство ожидает номи-
нальное ослабление рубля, ста-
билизацию нефтяных цен и 
рост российской экономики 
около трех процентов в год. Так-
же минфин рассчитывает за эти 
годы не только заметно попол-
нить Фонд национального бла-
госостояния (ФНБ), но и в том 
числе применить к нему нор-
вежскую модель управления.

В прогноз минфина входит 
оценка нынешнего состояния 
бюджетной системы и ожида-
ния по ее формированию на 
следующие 17 лет на основе 
двух сценариев — базового и 
консервативного. Основная 
цель такого прогноза — вариа-
тивная оценка наиболее веро-
ятных тенденций в бюджетной 
системе, которая позволит 
обеспечить стабильные макро-
экономические условия и до-
стигнуть стратегических целей 
социально-экономического 
развития России, говорится в 
справке к документу.

Основным риском для дохо-
дов бюджета минфин в долгос-
рочной перспективе видит коле-
бания цен на нефть. При этом в 
ведомстве рассчитывают на ста-
билизацию цены нефти на уров-
не 40 долларов за баррель. В ба-
зовом сценарии это произойдет 
к 2030 году, в консервативном — 
в 2020 году. Скорость стабили-
зации нефти на этом уровне по 
сути и отличает базовый и кон-
сервативный сценарии друг от 
друга, пояснил замминистра 
финансов Владимир Колычев.

Минфин ожидает, что рос-
сийская экономика в зависимо-
сти от сценария в целом будет 
расти ежегодно на 2,4—3,2 про-
цента. В консервативном сцена-
рии дополнительным ограничи-
телем для роста российского 
ВВП могут стать более низкие 
темпы роста мировой экономи-
ки (из-за понижения спроса на 
энергоресурсы). Также минфин 
прогнозирует, что ежегодная 
инфляция следующие 17 лет со-
ставит в среднем целевые для 
Банка России 4 процента.

Минфин ожидает и номи-
нальное ослабление рубля в сле-
дующие 17 лет. Так, в 2019—2024 
годах его курс к доллару может 
составить 65,1—67,9 рубля, в 
2025—2030 годах — 70,7—71,5 ру-
бля, в 2031—2036 годах — 74,1 
рубля, говорится в прогнозе.

В документе указывается, 
что в условиях действующих 
санкций российская экономика 
будет вынуждена привлекать 
источники инвестиций в основ-
ном внутри страны. В целом 
минфин в долгосрочном про-
гнозе исходит из того, что дей-
ствующие санкции сохранятся 
на всем промежутке прогнози-
рования — то есть как минимум 
до 2036 года, сказал Колычев.

За 17 лет минфин рассчиты-
вает и нарастить объем средств 
ФНБ — в консервативном сцена-
рии до 8 процентов, в базовом — 
до 12 процентов. Министерство 
допускает изменения в подходе 
к инвестированию денег из 
ФНБ. Так, из ФНБ, возможно, бу-
дут предоставляться льготные 
кредиты покупателям россий-
ского несырьевого экспорта. 
Речь может идти о кредитова-
нии проектов по строительству 
энергетической инфраструкту-
ры в разных странах или о по-
ставках продукции машино-
строения.

Может расшириться и спектр 
активов, в которые разрешено 
инвестировать средства ФНБ — 
по аналогии с крупнейшим в 
мире Норвежским суверенным 
фондом. Минфин не исключает 
инвестирования в доходные за-
рубежные проекты, сообщил Ко-
лычев. Инвестиции могут на-
чаться, когда объем ликвидных 
средств ФНБ достигнет 7 про-
центов ВВП. По прогнозу мин-
фина, уровень будет достигнут 
по итогам 2019 года. 

Минфин может 
применить к ФНБ 
опыт инвестиций 
Норвежского
суверенного
фонда
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ПРАВО Приставы по решению 
суда смогут удалять из сети 
порочащую информацию

Под честное слово

Владислав Куликов

Судебные приставы получили 
полномочия вносить в Единую 
информационную систему, со-
держащую реестр сайтов с за-
прещенной информации, адре-
са с порочащей информацией.

Соответствующее постанов-
ление приняло правительство 
России, документ вступает в 
силу 2 апреля. Ведет реестр Ро-
скомнадзор, но наполняют си-
стему списками запретного раз-
личные уполномоченные орга-
ны. Решать, является ли инфор-
мация порочащей, естественно, 
будет только суд. Роль судебных 
приставов — исполнить данное 
решение суда.

В прошлом году были приня-
ты поправки в Закон «Об испол-
нительном производстве», а 
также в Закон «Об информации, 
информационных технологиях 
и о защите информации». Эти 
поправки наделили приставов 
правом обращаться в Роском-
надзор с требованием о блоки-
ровке ресурсов, которые разме-
щают порочащие сведения о 
компаниях или частных лицах. 
Но для того чтобы новые нормы 
заработали, необходимо также 
внести поправки в постановле-
ние правительства, прописыва-
ющие, кто и как может попол-
нять реестр Роскомнадзора.

Как сказано в законе, снача-
ла судебный пристав предло-
жит ресурсам, содержащим по-
рочащую информацию, добро-
вольно убрать что нужно. Если 
хорошего разговора не полу-
чится, пристав вынесет поста-
новление об ограничении до-
ступа к данной информации 
(читай — блокировке сайта), а 
также взыщет исполнительский 
сбор. Постановление будет на-
правлено в Роскомнадзор в те-
чение рабочего дня.

Перечень адресов, доступ к 
которым обязан ограничить 
любой провайдер, обновляется 
два раза в сутки. Все операторы 
связи, предоставляющие до-
ступ в интернет, отслеживают 
любые перемены в оператив-
ном порядке. Иначе им самим 
грозят неприятности.

Напомним также, что суды 
могут заставить не просто уда-
лить информацию, но и обязать 

опубликовать опровержение. 
Допустим, если блогер сообщил 
что-то вопиющее на своей стра-
ничке, то по решению суда его 
можно заставить взять свои 
слова обратно. То есть разме-
стить пост-опровержение. В 
конце прошлого года был при-
нят закон, который ввел ответ-
ственность для тех, кто отка-
жется выполнять подобное ре-
шение.

В первый раз человек запла-
тит административный штраф 
от 5 до 20 тысяч рублей. Если и 
после этого продолжит мол-
чать, то в отношении него уже 
будет возбуждено уголовное 

дело. Тогда человеку будет гро-
зить уже срок до года. Анало-
гичная ответственность предус-
мотрена и за отказ удалить ин-
формацию, признанную судом 
порочащей. Так что если блогер 
откажется добровольно выпол-
нить решение суда, его странич-
ка может быть заблокирована, а 
его самого оштрафуют. Кроме 
того, ему придется заплатить 
исполнительский сбор. Если же 
человек помимо прочего будет 
обязан опубликовать опровер-
жение, то блокировка и штраф 
будут первым шагом. Ему при-
дется удалить информацию, 
чтобы страничку можно было 
разблокировать, а потом опу-
бликовать там опровержение. 
Иначе — уголовная статья. Обра-
щаются в суд за защитой добро-
го имени и граждане, и органи-
зации. А зафиксировать, что та-
кой-то пост был опубликован в 
интернете, можно через нота-
риуса. 

КОМУ ЖИТЬ ХОРОШО
Случайное совпадение — почти одновременно сменил-
ся президент Казахстана и выбирают нового президен-
та Украины. Тем нагляднее разница схожих по назва-
нию процедур «определения нового президента».

Государства, вышедшие из «общего лона СССР», 
принципиально отличаются по своим политическим 
системам. СССР — как многие Мировые Империи — 
объединял такие абсолютно разные страны и культу-
ры, как, скажем, Туркменистан и Эстонию. Этим Им-
перии очень интересны, но поэтому они и очень лом-
ки… 

Так какие же все-таки системы возникли на облом-
ках нашей Империи? Малые страны Прибалтики, Мол-
дова, а в последнее время и Грузия — фактически парла-
ментские республики, где власть президента невелика. 
Все они построены по принципу европейской конку-
рентной демократии. Армения и Украина — президент-
ские (президентско-парламентские) республики, тоже 
стоят на позициях конкурентной демократии с регу-
лярной сменяемо-
стью властей. Прав-
да, сама сменяе-
мость часто прохо-
дит далеко не так 
мирно, как во Фран-
ции или США 
(«майданы» на Ук-
раине, «революция 
роз» в Грузии, рево-
люция в Армении, 
«непростые выбо-
ры» в Молдове). 
Корректная поли-
тическая конкурен-
ция полностью при-
жилась в Прибалти-
ке — не зря же они не входят в СНГ, но зато члены ЕС—
НАТО. Из среднеазиатских республик более или менее 
регулярная сменяемость власти есть только в Кирги-
зии — в истории республики было уже 5 президентов, 
из которых двух свергли…

Остальные страны СНГ — жестко президентские.  
Если не де-юре, то де-факто вся полнота власти сосре-
доточена в его руках. Это касается и «выбора прези-
дента» (или определения преемника). Про Россию по 
совету классика говорить не стану — «итак, о том, что 
близко, мы лучше умолчим». Но в отношении Азербай-
джана, Казахстана, всех (кроме, повторяю, Киргизии) 
государств Средней Азии — картина вполне четкая. По-
хожая политическая система и в Белоруссии.

Очевидна разделительная черта Запад—Восток. Пра-
ктически все (кроме Белоруссии) страны, находящие-
ся в Европе, пытаются как-то копировать евротради-
ции, почти все страны, находящиеся в Азии, тяготеют к 
традициям азиатским. Правда, сейчас сама Азия очень 
разная, общего между Саудовской Аравией и Японией, 
Индией и Китаем, Ираном и Индонезией не так-то мно-
го (может, это — одна из причин, почему там нет и не 
может быть «общеазиатского объединения» типа ЕС 
или НАТО?). Черчилль, как известно, сказал: «Демо-
кратия — самый худший вид правления, не считая всех 
остальных» (интересно, как бы он прокомментировал 
брекзит?). В шутливых словах выражен 1000-летний 
опыт европейской истории, ее мучительное и кровавое 
движение зигзагами от монархии к парламентской де-
мократии. Но в какой мере это — УНИВЕРСАЛЬНЫЙ, 
«общечеловеческий» путь? 

Слова «парламент», «президент» и т.д. употребля-
ют сейчас почти все государства — мода! В чем-чем, а в 
пиаре и словесном дискурсе Запад со времен колони-
альных империй практически монополист в Мире. А 
вот смысл слов  получается часто совсем другим. Глядя 
на многие попытки подражать западной конкурентной 
демократии, иногда вспомнишь Фазиля Искандера: 
«Интересное начинание — но не для нашего климата!» 

Действительно ли западная демократия бесплодна 
во многих странах (и отнюдь не только б. СССР) как 
«козлотур» у Искандера? «Западники» считают, что 
существует единый магистральный путь социального 
развития («прогресса») для ВСЕХ стран, а «азиатчи-
на» — просто «отста-
лость», которую 
искусственно кон-
сервируют корыст-
ные правящие эли-
ты, используя кнут 
и пряник: манипу-
лируют националь-
ными фобиями и 
льстят националь-
ному самолюбию. 

«Национал-па-
триоты» возража-
ют: искусственно 
«консервировать» 
или же «подгонять» 
народ невозможно. 
У народа есть своя 
Судьба, не нами 
придуманная, она объективна как «национальное тя-
готение». Реформы хороши, лишь когда они «угадыва-
ют линии Судьбы», не нарушают «генофонд», «скре-
пы» — религию, национальный менталитет (или родо-
племенное устройство страны), бытовые традиции. А 
вот механическая «политинженерия» сработает буме-
рангом. Вечный спор... Что «лучше» для развития 
стран — конкурентная демократия «по-западному» 
или несменяемый Абсолютный Лидер «по-восточно-
му»? Ну, вот — демография. Население «демократиче-
ских» республик б. СССР (Прибалтика + Украина + 
Молдова + Грузия + Армения + Киргизия) с 1989 по 
2018-й сократилось с 72 до 60 млн, а «авторитарных» 
(Средняя Азия, кроме Киргизии + Казахстан + Азер-
байджан + Белоруссия) выросло с 66 до 84 млн. Рост 
населения, это «хорошо» («эффективно») —  или же 
«плохо» («неэффективно»)? И какова тут вообще роль 
политического режима? Может, все дело в религии, 
традициях? 

Или вот — ВВП. По данным Всемирного банка с 1990 
по 2017-й в тех же двух группах в долларах 2011 г. ВВП 
в «авторитарной» группе вырос с 386 млрд до 1075 
млрд, а в «демократической» группе уменьшился с 690 
млрд до 610 млрд (главным образом благодаря «укра-
инской яме», падению с 543 млрд до 336 млрд). Ну уж 
это-то успех модели правления? Но, может быть, роль 
играет вовсе не это, а просто рост цен на сырье (Казах-
стан, Азербайджан, Узбекистан, Туркменистан)? Или 
эффект «низкого старта»? Или опять же — рост молодо-
го населения?  Да и ВВП ли единым жив человек? 

Да, нет четких критериев… Может, правда — всяко-
му народу хорош «его» строй? Ну, раз он при нем жи-
вет (иногда — пришел к нему в итоге революции) и 
большинство не ропщет (конечно, крайние случаи — 
массовый террор и т.д. я не рассматриваю, но этого 
сейчас и нет)… Где родился — там и сгодился? 

Государства, 
вышедшие 
из «общего лона 
СССР», принципи-
ально отличаются 
по своим полити-
ческим системам

В чем-чем, 
а в пиаре и слове-
сном дискурсе 
Запад со времен 
колониальных 
империй практи-
чески монополист 
в Мире

— Все материалы автора на сайте
rg.ru/sujet/184 

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

Все о полномочиях судебных 
приставов читайте на сайте
rg.ru/sujet/551

Если человек 
не выполнит реше-
ние суда и не уда-
лит информацию, 
то заплатит 
крупный штраф

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев призвал увеличить долю 
малого и среднего бизнеса в экономике

Ресурс для роста
Владимир Кузьмин

Р
азработка цифрового 
ресурса, в котором 
п р е д п р и н и м а т е л и 
смогут жаловаться на 
нарушения при про-
верках надзорными 
органами, должна за-
вершиться до середи-
ны октября, распоря-

дился премьер-министр Дмит-
рий Медведев.

Президиум Совета по стра-
тегическому развитию и нацио-
нальным проектам вчера рас-
смотрел ход реализации нац-
проекта «Малое и среднее пред-
принимательство и поддержка 
индивидуальной предпринима-
тельской инициативы». Сегод-
ня в России действуют около 
шести миллионов малых пред-
приятий, которые дают эконо-
мике более 19 миллионов рабо-
чих мест. «Вклад малого и сред-
него предпринимательства в ва-
ловый продукт оценивают в 22 с 
лишним процента», — напомнил 
премьер-министр Дмитрий 
Медведев.

«Это, конечно, не те цифры, 
которые нас должны устроить. 
Есть задача увеличить долю ма-
лого и среднего бизнеса в эконо-
мике, выйти на сопоставимый с 
развитыми странами уровень», 
— подчеркнул глава правитель-
ства. Президентом поставлена 
задача к концу 2024 году увели-
чить этот показатель до 32,5 
процента. Число занятых в сфе-
ре МСП с учетом индивидуаль-
ных предпринимателей должно 
вырасти минимум до 25 милли-
онов человек.

Бюджет национального про-
екта, объединившего пять феде-
ральных проектов, — около 500 
миллиардов рублей. Почти все 
регионы заключили соответст-
вующие соглашения о предо-
ставлении субсидий и госказ-
ны. В этом году, уточнил глава 
правительства, выделяется око-
ло 25 миллиардов рублей. «Ре-
гионы уже могут финансиро-
вать мероприятия, которые по 
этому проекту запланированы, 
и с этим затягивать ни в коем 
случае нельзя», — снова обра-
тил внимание Дмитрий Медве-
дев глав субъектов Федерации.

Для развития малого и сред-
него предпринимательства 

формируются благоприятные, 
в том числе налоговые, усло-
вия. В этом году в Москве, Мо-
сковской и Калужской облас-
тях, Татарстане запущен пи-
лотный проект по специально-
му налоговому режиму для са-
мозанятых лиц. При доходе до 
200 тысяч рублей гражданин 
может платить налог в 4 про-
цента при работе с физически-
ми лицами и 6 процентов — с 
юридическими. «Там уже заре-
гистрированы около 50 тысяч 
человек. Если этот проект бу-
дет востребован, то его дейст-
вие распространим на всю тер-
риторию страны», — сказал 
премьер-министр.

Кроме того, премьер-ми-
нистр подчеркнул важность за-
конопроекта о социальном 
предпринимательстве, про-
шедшем в Госдуме первое чте-
ние. Документ предоставит та-
ким компаниям право на полу-
чение господдержки за помощь 
социально уязвимым катего-
риям людей. «Важно наладить 
механизм поддержки распро-
странения лучших практик 
поддержки такого рода соци-
ального предпринимательства 
в отдельных регионах», — счи-
тает Медведев.

В а ж н о  д л я  го суда р ст в а 
обеспечить малый и средний 
бизнес доступом к финансо-
вым ресурсам. Вопрос недоро-
гих кредитов критически зна-
чим для МСП. «Программа 
льготного кредитования стала 
доступнее для предпринимате-
лей, в первую очередь за счет 
многократного увеличения чи-
сла банков-участников, рас-
ширения отраслей», — подчер-
кнул Медведев. Право участво-
вать в ней получили около 70 
кредитных организаций, в том 

числе 29 региональных банков. 
«До конца года объем льготно-
го кредитования должен выра-
сти до 1 триллиона рублей», — 

добавил он. Программа позво-
лила снизить процентную 
ставку — теперь она на 2—3 пун-
кта ниже рыночных ставок. 
«Это в целом неплохо для биз-
неса, но нужно двигаться и 
дальше в этом направлении», — 
указал глава правительства.

Еще одним принципиальным 
направлением для своей работы 
правительство выбрало пробле-
му большого количества прове-
рок бизнеса по линии контроля 
и надзора. «Надо эту систему, 
как мы и договорились, менять 
— не только искать нарушения, 
за которые нужно наказывать, 
но и предупреждать их», — зая-
вил Дмитрий Медведев. Чтобы 
контролирующие органы изба-
вились от соблазна, как выра-
зился премьер-министр, посто-
янно трясти бизнес, необходи-
мо создать цифровой ресурс, 
который позволит предприни-
мателям заявлять о нарушениях 
при проверке и оперативно реа-
гировать на такие факты. «Раз-
работку такой системы требу-
ется завершить до середины ок-
тября и потом ее протестиро-
вать», — распорядился глава ка-
бинета министров. Также он 
обратил внимание на необходи-
мость скорейшего исключения 
из законодательства избыточ-
ных требований к бизнесу, для 
чего решено задействовать так 
называемый механизм регуля-
торной гильотины. 

А К Ц Е Н Т

Сегодня в России действуют около 
шести миллионов малых предприятий, 
которые дают экономике 
более 19 миллионов рабочих мест

Дмитрий Медведев распорядился 
создать цифровой ресурс, который 
позволит предпринимателям заяв-
лять о нарушениях при проверках. 
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Между тем

Дмитрий Медведев утвердил бюджетный прогноз до 2036 года. 

«Как и долгосрочный прогноз социально-экономического разви-

тия нашей страны, бюджетный прогноз разработан в двух вариан-

тах — базовом и консервативном, — которые предполагают разную 

динамику основных показателей», — сообщил премьер-министр. 

Документ прогнозирует возможные тенденции в глобальной эко-

номике с учетом потенциального развития ситуации на сырьевых 

рынках и поведения международных партнеров, включая торговые 

войны, протекционизм и санкции. «Там, естественно, и разные циф-

ры стоят. Но, наверное, самое главное здесь не цифры, а цель этой 

работы — оценить основные тенденции развития глобальной эконо-

мики, прежде всего с упором на наших торговых партнеров. А так-

же оценить положение дел на мировых финансовых рынках, сырье-

вых рынках, возможные факторы, которые будут влиять на разви-

тие ситуации, включая те же самые торговые войны, протекцио-

низм, санкции, просчитать связанные с этим риски, причем именно 

в среднесрочной перспективе, и спрогнозировать ключевые пока-

затели для нашей экономики»,  - заметил глава правительства. 

КСТАТИ

Дмитрий Медведев до выступле-

ния в Госдуме с отчетом прави-

тельства о работе за 2018 год, ко-

торое намечено на 17 апреля, про-

ведет встречи с представителями 

всех думских фракций. Об этом 

сообщил первый вице-спикер ни-

жней палаты Александр Жуков. По 

его словам, 4 апреля Медведев 

встретится с фракцией ЛДПР, 5 

апреля — с КПРФ, 9 апреля — с чле-

нами фракции «Справедливая Рос-

сия», а 11 апреля — с представите-

лями фракции «Единая Россия».
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УТРАТА В Туле скончался 
создатель знаменитых 
реактивных систем

«Торнадо» бьет 
без промаха

Сергей Серов

Николай Александрович Макаровец успел отметить 
свое восьмидесятилетие. Он родился 21 марта 1939 
года в украинском городке Кролевец. 

Благодаря ему наша страна сохранила не только ли-
дерство в создании РСЗО — реактивных системах за-
лпового огня, она сохранила саму технологию произ-
водства современных «Катюш». Под руководством Ма-
каровца были значительно усовершенствованы раке-
ты системы «Град», созданы и запущены в серийное 
производство реактивные системы залпового огня 
«Смерч», «Торнадо-Г», «Торнадо-С», «Ураган-1М» и 
новая авиационная ракета калибра 80 миллиметров. 

 «Торнадо-Г» и «Торнадо-С» идут на смену «Градам» 
и «Смерчам». Одна имеет «градовский» калибр 122 
мм, другая — 300 мм, как у системы «Смерч». 

По словам Владимира Лепина, гендиректора кон-
церна «Техмаш», в который сегодня входит «Сплав», 
генеральным конструктором которого до конца жизни 
был Николай Макаровец,  «Торнадо» — системы нового 
поколения. Они оснащены современными баллистиче-
скими вычислителями, работающими в связке с ГЛО-
НАСС. Точность и дальность их стрельбы существенно 
выше, чем у предшественников.

Например, ракеты классического «Града» поража-
ют площадь по наклонной траектории. А «Торнадо-Г» 
получили новые боеприпасы.  Когда они оказываются 
над целью, отделяется боевая часть, раскрывается па-
рашют и весь залп опускается вертикально. При этом 
взрыв может произойти как от удара, так и на опреде-
ленной высоте.

Ракеты более мощного «Торнадо-С» могут коррек-
тироваться в полете, что значительно повысило точ-
ность поражения цели на дальности более чем 100 км. 
Особенность «Урагана-1М» — пакетное снаряжение. 
На установке — два пакета. Один с ракетами калибра 
220 мм, другой — 300 мм. Либо два по 220 мм. Направ-
ляющие трубы из углепластика. Они снаряжаются ре-
активными снарядами на заводе или в специальном 
артиллерийском арсенале. После залпа просто сбра-
сываются.

   Николай Макаровец начинал на Алтае в НИИ хи-
мической технологии, куда попал по распределению 
после окончания Тульского механического института. 
Занимался разработкой твердотопливных ракетных 
двигателей.  За одну из разработок получил самую пре-
стижную в СССР Ленинскую премию.

В 1985 году его назначают генеральным директором 
тульского предприятия «Сплав» — того самого, где были 
разработаны и выпускались знаменитые системы 
«Град». К настоящему времени оно развилось в мощное 
научно-производственное объединение. И заслуга в 
этом Николая Александровича несомненна.  Конец 
1980-х был тяжелым периодом для советской оборонки. 

Макаровец не только прошел через конверсионные 
жернова, за комплекс работ в области конверсии в 
1993 году он даже удостоился Государственной пре-
мии РФ. 

Успешная реализация конверсионных программ 
помогла «Сплаву» сохранить и значительно развить 
оборонное направление. Указом президента Россий-
ской Федерации от 5 сентября 1997 года «за выдающи-
еся заслуги в развитии реактивных систем залпового 
огня» Николаю Александровичу Макаровцу присвое-
но звание Героя Российской Федерации. 

Соболезнование по поводу кончины выдающегося 
конструктора выразил Владимир Путин, отметив, что 
ученый воспитал блестящую плеяду учеников, а вся 
его жизнь являла собой пример преданного служения 
Отечеству. 

По словам министра обороны Сергея Шойгу, «Ма-
каровец внес колоссальный вклад в укрепление оборо-
носпособности нашего государства». Министр передал 
«слова сочувствия и поддержки родным и близким Ни-
колая Александровича». 

ИНИЦИАТИВА 

Минфин 
предложил 
отменить 
льготный НДС 
для напитков
с добавлением 
сахара

СОКИ ХОТЯТ 
ОСВЕЖИТЬ
Евгений Гайва

Напитки с добавлением сахара 
стоит исключить из перечня то-
варов, которые облагаются 
НДС по льготной ставке в 10 
процентов, считают в минфине. 
Такой шаг лучше простимули-
рует производителей отказать-
ся от использования сахара, 
чем прямое повышение налого-
вой нагрузки, отмечают в ве-
домстве.

Ранее с инициативой ввести 
акцизы на напитки с высоким 
содержанием сахара выступил 
минздрав. Как полагают в этом 
министерстве, так можно сни-
зить потребление сладких на-
питков и оздоровить население.

Предложение минздрава по-
ступало на рассмотрение и в 
минфин, рассказали «РГ» в ми-
нистерстве. Вот только реали-
зовать идею на практике невоз-
можно. «Сейчас нет техниче-
ского регламента, который бы 
определял, что относится к на-
питкам с высоким содержани-
ем сахара в принципе», — поя-
снили в минфине.

Ведомство вышло со встреч-
ным предложением. «Мы счита-
ем, что для ограничения доступ-
ности вредных товаров, прежде 
чем вводить дополнительные 
налоги, корректнее рассмо-
треть вопрос отмены существу-
ющих для них льгот. Сейчас в пе-
речне товаров, к которым при-
меняется льготная ставка НДС 
10 процентов, включены напит-
ки, содержащие добавки сахара. 
Чтобы у производителей был 

стимул производить товары с 
меньшим содержанием сахара, 
можно рассмотреть возмож-
ность исключения таких това-
ров из этого перечня», — отмети-
ли в минфине.

При этом в ведомстве под-
черкнули, что это лишь один из 
вариантов, который можно об-
суждать. А вот введение акциза 
усложнит предоставление от-
четности для производителей, 
возникнут сложности с его ад-
министрированием.

По мнению некоторых СМИ, 
идея минфина ударит прежде 
всего по производителям соков. 
Представители отрасли отча-
сти с этим согласны. «Данная 
мера может привести к повы-
шению цены на соковую про-
дукцию, снижению доступно-
сти для потребителей различ-
ных категорий соковой продук-
ции, спаду объемов потребле-
ния, сокращению рабочих 
мест», — утверждают в Россий-
ском союзе производителей со-
ков (РСПС).

При этом, уточняют в РСПС, 
в соответствии с техническим 
регламентом Таможенного со-
юза, в детские фруктовые соки 
не разрешено добавлять сахар. 
В связи с этим детские фрукто-
вые соки нельзя относить к ка-
тегории продуктов с добавлен-
ным сахаром и, следовательно, 
повышать на них ставку НДС.

Газированные напитки с вы-
соким содержанием сахара и 
так в льготных списках отсутст-
вуют. Получается, в реальности, 
мера может затронуть лишь 
производителей нектаров.

Между тем, по данным ис-
следований, потребление соков 
и нектаров в России и так нахо-
дится на критически низком 
уровне. В среднем в день росси-
яне выпивают всего 15 милли-
литров соков. Но рекомендо-
ванная Всемирной организаци-
ей здравоохранения норма по-
требления составляет около 
150 миллилитров в день.

Кроме того, установлено, 
что из соков и нектаров совре-
менный человек получает лишь 
два процента всего потребляе-
мого в рационе сахара. Льви-
ную долю сахара люди получа-
ют, добавляя его в чай и съедая 
кондитерские изделия. 

РЫНОК ТРУДА Какие мигранты нужны российским регионам

Работа только своим

Ольга Игнатова, Москва, 
Владимир Таюрский, Якутск

С
окращение мигра-
ционного притока 
дешевой неквали-
фицированной ра-
бочей силы на рос-
сийский рынок тру-
да — это одна из не-
отложных мер по 
стимулированию 

российской экономики, на-
правленная на поддержку роста 
реальной зарплаты в стране.

Такое мнение «Российской 
газете» высказал проректор Фи-
нансового университета при 
правительстве России Алексей 
Зубец. Напомним, что ранее 
глава Якутии Айсен Николаев 
распорядился не привлекать в 
этом году мигрантов к работе в 
33 экономических областях. 
Подобные списки составлялись 
и в предыдущие годы, в них вхо-
дило до полутора десятков ви-
дов работ. На этот раз иностран-
цам запретили заниматься 
определенными работами в 
сельском и лесном хозяйстве, 
на транспорте и обрабатываю-
щих производствах, в строи-
тельстве, торговле, гостинич-
ном бизнесе, а также в образо-
вании, здравоохранении и дея-
тельности по оказанию соци-
альных услуг. Власти полагают, 
что освободившиеся ниши смо-
гут занять местные жители.

«Трудоустройство местных 
специалистов является для нас 
одним из ключевых инструмен-
тов сокращения уровня бедно-
сти. Однако ситуация с безрабо-
тицей в регионе весьма острая. В 
сельских районах общее число 
безработных граждан доходит 
до 13 процентов», — отметил 
председатель правительства ре-
спублики Владимир Солодов. 

Он рассказал, что изданию 
указа предшествовал серьезный 
анализ рынка труда. Исследова-
ние показало, что в некоторых 
отраслях эффективность при-
влечения иностранных работни-
ков «крайне невысокая». Гастар-
байтеров там вполне могут заме-
нить местные кадры. Эти сферы 
деятельности и были включены в 
перечень. Глава регионального 
кабмина подчеркнул, что запрет 
не касается граждан Евразий-
ского экономического союза 
(ЕАЭС) и иностранцев, пребыва-
ющих здесь в визовом порядке.

Алексей Зубец подтверждает, 

что Якутия относится к числу 
регионов с высокой напряжен-
ностью на рынке труда. Реги-
стрируемая безработица, по 
данным Росстата, за январь — 
февраль нынешнего года там со-
ставила 7,1 процента, что выше 
среднероссийского уровня. Он 
составляет 4,9 процента.  В 
прошлом году меры по регули-
рованию иностранной рабочей 
силы позволили сократить чи-
сло гастарбайтеров в Якутии по-
чти на 30 процентов. А для мест-
ных жителей освободилось бо-
лее 5 тысяч рабочих мест.

По словам Зубца, Якутия — не 
единственный регион, где на-
блюдается высокий уровень без-
работицы. Таких регионов, по-
мимо Якутии, еще 24. Среди них 
такие регионы, как Республика 
Ингушетия (уровень безработи-
цы — 26,8 процента),  Карачаево-
Черкесская Республика (16,4 
процента), Республика Тыва 
16,2 (процента),  Республика Да-
гестан (14,2 процента), Респу-

блика Алтай (11,8 процента), Ка-
бардино-Балкарская Республи-
ка (11,7 процента), Республика 
Северная Осетия - Алания (11,6 
процента).

«Соответственно, все эти ре-
гионы представляют первооче-
редной интерес в плане необхо-
димости регулирования мигра-
ционных потоков, так как при-
ток дешевой рабочей силы нано-
сит развитию их экономики се-
рьезный ущерб», — подчеркива-
ет эксперт.

Зубец приводит интересные 
данные. По информации исследо-
вательского центра Pew за 2017 
год, среди граждан России 11,7 
миллиона человек родились вне 
страны. Они приехали с Украины, 
из Казахстана, Узбекистана, 
Азербайджана, Белоруссии, Кир-
гизии, Армении, Таджикистана и 
Грузии. Помимо представителей 
коренных национальностей сре-
ди выходцев из этих стран много 
этнических русских. 

Кстати, по данным того же 
центра, вне России живут 10,6 
миллиона русских.

«Процесс международной 
миграции — вполне нормальное 
явление. Но им нужно управлять 
в интересах благополучия стра-
ны, — отмечает эксперт. — С соци-
ально-экономической точки 
зрения России необходимы 
образованные, законопослуш-
ные люди, которые способны 
учиться, создавать собственный 

бизнес, платить налоги, участ-
вовать в общественной жизни 
страны и интегрироваться в рос-
сийское общество».

При этом, продолжает Зубец, 
Россия не заинтересована в при-
токе дешевой малоквалифици-
рованной рабочей силы, так как 
это снижает стимулы для бизне-
са в повышении производитель-
ности труда.

«Предприниматели не готовы 
вкладываться в технологическое 
развитие и автоматизацию, если 
могут найти на рынке дешевые 
рабочие руки, — приводит приме-
ры эксперт. — Не купит экскава-
тор, пока есть бригада дешевых 
гастарбайтеров, которая этот эк-
скаватор заменяет. В то же время 
чем технологичнее производст-
во, тем выше стоимость рабочей 
силы. Соответственно, и выше 
зарплаты в регионах». 

Международная миграция — нор-
мальное явление, но этим процес-
сом нужно управлять. 

А К Ц Е Н Т

Благодаря сокращению притока 
мигрантов в Якутии в прошлом году 
освободилось более пяти тысяч мест 
для местных кадров 

— Читайте также: 
Врач объяснил, как легко 
отказаться от соли и сахара
rg.ru/art/1669349 

Ирина Жандарова

Цены на квартиры в первом 
квартале 2019 года демонстри-
руют заметный рост. В среднем 
по стране он составил 2,3 про-
цента. За год же стоимость не-
движимости выросла на 11 про-
центов.

При этом очевидных причин 
для повышения цен нет: ипотека 
дорожает, доходы населения не 
растут. Покупателей не останав-
ливает даже то, что с рынка по-
степенно уходят наиболее лик-
видные и бюджетные варианты. 
В итоге приходится покупать не 
самые привлекательные «ме-
тры» и дороже. Средний чек по-
купки жилья за первый квартал 
вырос почти на три процента.

Цены увеличились в 53 из 69 
городов, выяснили специали-
сты портала «МИР КВАРТИР». 
Больше всего во Владикавказе — 
на 9 процентов за первые три 
месяца 2019 года. Также сильно 
выросла стоимость «квадрата» 
в Новокузнецке, Хабаровске, 
Набережных Челнах и Ленин-
градской области.

При этом из-за высокого 
спроса на рынке все меньше до-
ступных предложений, в итоге 
людям приходится платить 
больше. За первый квартал в Ас-
трахани средний чек покупки 
жилья вырос на 12,6 процента, в 
Пензе — на 12 процентов, в Том-
ске — на 11,7 процента, в Ново-
сибирске — 10,7 процента, в 
Туле — на 10,6 процента.

Самые высокие цены на жи-
лье отмечены в Москве. Средняя 
цена квадратного метра к концу 
марта составила 205 тысяч ру-
блей, а средняя квартира в сто-
личной новостройке продается 
за 12 миллионов рублей. При 

этом на рынке столицы наблю-
дается невиданная активность. 
Раньше продажи замирали на 
время январских праздников, и 
полностью рынок оживал только 
к середине весны. В этом году по-
вышенный спрос отмечался уже 
в феврале. Ажиотаж подогрева-
ется информацией о подорожа-
нии недвижимости с переходом 
на новую систему финансирова-
ния долевого строительства.

В Санкт-Петербурге стои-
мость квадратного метра по 
итогам квартала составила 122 
тысячи рублей. В среднем жите-
ли Северной столицы платят за 
квартиру 7,4 миллиона рублей. 
На третьем месте — Сочи с 109,5 
тысячи рублей. Чтобы приобре-
сти жилье у моря покупателю 
сегодня понадобится в среднем 
6,5 миллиона рублей.

«В перспективе на цены будет 
влиять целый ряд факторов, к ко-
торым можно отнести сокраще-
ние платежеспособного спроса и 
большой объем предложения, с 
одной стороны, и переход за-
стройщиков на проектное фи-
нансирование и удорожание но-
вых проектов, с другой. Какой из 
них сыграет решающую роль, го-
ворить рано», — поясняет Павел 
Луценко, генеральный директор 
портала «МИР КВАРТИР».

Цены на квартиры упали 
лишь в 16 городах из 69. Больше 
всего в цене упала недвижимость 
в Махачкале — на 4,8 процента, 
Кургане — на 4 процента, Орле — 
на 3,5 процента. Средний чек су-
щественно сократился в Якутске 
— на 7,5 процента.

За год цены на жилье приба-
вили 11 процентов, свидетель-
ствуют данные Domofond.ru. 
Стоимость недвижимости под-

нималась ежемесячно от 0,1 до 
1,4 процента в месяц. Самое 
большое повышение наблюда-
лось в августе 2018 года, а также 
в феврале и марте 2019 года.

В 16 городах-миллионниках 
за год максимальный рост стои-
мости жилья составил 16,2 про-
цента, минимальный — 0,3 про-
цента. Лидером по росту цен в 
новостройках стала Казань. 
Больше 10 процентов прибави-
ли цены в Москве, Перми, Крас-
нодаре и Красноярске. Среди 
миллионников есть и города, 
недвижимость которых потеря-
ла в цене. Так, в Екатеринбурге и 
Ростове-на-Дону цена квартир 
упала на 0,3 процента. 

В среднем в день 
россияне выпива-
ют 15 миллили-
тров соков, 
 рекомендованная 
норма в 10 раз 
больше

Николай Александрович Макаровец был не только великим 
конструктором, но и добрейшей души человеком.

— Узнайте на сайте: 
Эксперты назвали ТОП-5 
причин отказа в ипотеке
rg.ru/art/1672040 
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имеют уровень безработицы 

выше, чем ее средний 

показатель по стране

НЕДВИЖИМОСТЬ В крупных городах 
подорожало жилье

Метр слухи кормят

А К Ц Е Н Т

С рынка постепенно уходят наиболее 
бюджетные и ликвидные варианты. 
Приходится покупать не самые привле-
кательные «метры» и дороже

ПРОЕКТ В России появится 
программа поддержки 
индивидуального строительства

По домам

Ирина Жандарова

Правительство РФ приняло ре-
шение о разработке отдельной 
программы развития и поддер-
жки индивидуального жилищ-
ного строительства в России. 
Об этом сообщила пресс-служ-
ба вице-премьера Виталия Мут-
ко.

«Первые предложения по 
программе минстрой должен 
предоставить уже через две не-
дели», — сообщил вице-премьер.

За это время минстрой про-
работает список регионов, ко-
торые первыми примут участие 
в программе. Для того чтобы 
граждане могли понять, на ка-
кую помощь они смогут рассчи-
тывать при строительстве или 
покупке дома, планируется раз-
работать информационную си-
стему. В ней будут собраны все 
банковские продукты, другие 
виды поддержки и условия их 
получения.

Предполагается задейство-
вать ряд механизмов, которые 
упростят и удешевят людям 
строительство или покупку ин-
дивидуального дома. Так, банки 
разработают подходящие для 
стимулирования строительства 
кредитные продукты. Мутко 
также упомянул, что это может 
быть субсидирование ипотеч-
ной ставки при покупке дере-
вянных домокомплектов. Такой 
вид поддержки был разработан 
минпромторгом и уже запущен 
в 2018 году. Однако у этой про-
граммы был выявлен один су-
щественный минус — короткий 
срок действия льготной ставки, 
что помешало привлечь к ней 
внимание заемщиков и банков. 
Субсидировать могут ипотеч-

ную ставку для молодых семей, 
в том числе на селе, отметил ви-
це-премьер. Предложить ком-
фортные условия кредитования 
гражданам, которые хотят жить 
в своем доме, должны и регио-
ны. «Они могут консолидиро-
вать свои финансовые ресурсы 
на поддержку выплаты перво-
начального взноса», — подчер-
кнул Мутко.

Программа также должна 
снять административные ба-
рьеры. В частности, предлагает-
ся упростить процедуру реги-
страции прав на уже построен-
ные жилые дома. Вице-премьер 
отметил, что отдельного внима-
ния заслуживают вопросы стои-
мости подключения к инженер-
ным сетям, а также стоимость 
эксплуатации дома после его 
ввода. Минстрой совместно с 
минэнерго проработает вопрос 
снятия административных ба-
рьеров, снижения стоимости 
подключения к инженерным се-
тям как для девелоперов, так и 
для граждан.

Мутко также предложил пе-
ресмотреть отношение к сдава-
емым поселкам, к их организа-
ции и эксплуатации. «Должен 
быть разработан стандарт орга-
низации такого поселка, кото-
рый предусматривает наличие 
и общественных зон, и детских 
садов, и транспортной доступ-
ности», — отметил он. В том чи-
сле должны быть разработаны 
типовые проекты жилья для по-
селков.

Мутко также выступил за то, 
чтобы поселки не превраща-
лись в анклавы. Кроме того, 
нужно добиваться, чтобы в них 
жили разные люди, в том числе 
молодые семьи. 
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ПРОЕКТ 

Проверить 
автомобиль 
на залог 
можно будет 
через портал 
госуслуг

МАШИНА 
НА ПРОСВЕТ
Владислав Куликов

Вчера правительственная ко-
миссия по законопроектной де-
ятельности одобрила инициа-
тиву, по которой любой гражда-
нин сможет через портал госу-
слуг проверить, не находится 
ли машина в залоге.

Данная информация крайне 
важна при покупке автомоби-
ля. Если не навести справки, то 
можно купить авто с нагрузкой 
в виде долгов предыдущего хо-
зяина. И придется отдавать ма-
шину банку.

Введение реестра уведомле-
ний о залогах движимого иму-
щества решила старую пробле-
му мошенничества. Теперь по-
купатели автомобилей защи-
щены от обмана. Оператором 
системы является Федеральная 
нотариальная палата. Прове-
рить автомобиль можно на ее 
сайте. А в будущем параллельно 
с этим появится возможность 
наводить справки через портал 
госуслуг.

Как говорится в пояснитель-
ной записке к проекту, по дан-
ным на 18 декабря прошлого 
года, в реестре было зареги-
стрировано 6,3 миллиона уве-
домлений о залоге. Из них 3,5 
миллиона — уведомления о за-
логе транспортных средств.

Всего было выдано почти 
265 тысяч выписок из реестра. 
Это значит, что ровно столько 
покупателей получили надеж-
ную защиту. Выписка станет до-
кументом, подтверждающим 
добросовестность покупателя, 
машину уже никто не заберет.

При этом невозможно под-
считать, сколько человек отка-
залось от покупки, увидев в ре-
естре, что на машине висят дол-
ги. Эти люди тоже оказались 
под защитой. Всего, по данным 
Федеральной нотариальной па-
латы, за проверкой сведений к 
сервису обращались уже более 
8 миллионов раз.

Напомним, проверить ма-
шину можно совершенно бес-
платно на сайте Федеральной 
нотариальной палаты. Если 
авто там есть, о нем лучше за-
быть. По крайней мере — до тех 
пор, пока владелец не решил 
финансовые проблемы.

Если машины там нет, есть 
смысл взять выписку. С ее по-
мощью потом можно подтвер-
дить: покупатель наводил 
справки, чиста ли машина, и 
ему подтвердили, что чиста. 
Если кредитор не озаботился 
внести информацию в реестр, 
это будут его проблемы.

В целом, как рассказывают 
эксперты, создание реестра по-
зитивно повлияло на рост пози-
ций Российской Федерации в 
рейтинге Doing Business.

Кстати, в реестре есть почти 
любое движимое имущество — и 
станки, и сельскохозяйствен-
ная техника, и майнинговые 
фермы, и банки с зеленым го-
рошком, и даже домены. Ведь 
кредиты выдают не только в за-
лог автомобиля.

Несколько дней назад впер-
вые в реестре оказался... сыр 
пармезан. Подмосковный фер-
мер Олег Сирота оформил кре-
дит под залог своей продукции.

Кстати, такой «экзотиче-
ский» для отечественной пра-
ктики вид залога, как сыр, на 
самом деле — широко распро-
страненная практика в Италии 
и Швейцарии, где некоторые 
сорта сыров ценятся на вес зо-
лота. Местные сыровары часто 
обращаются в банк, когда сыр, 
в который были вложены все 
средства, еще зреет, а деньги на 
дальнейшее развитие бизнеса 
необходимы.

«Я оказался примерно в та-
кой же ситуации, как наши ев-
ропейские коллеги. После полу-
чения кредита под закупку но-
вого оборудования и строи-
тельства новых хранилищ, 
единственным ликвидным за-
логом остались только зрею-
щие в погребе огромные голов-
ки пармезана и других сы-
ров», — рассказал фермер.

Кредиторы направляют уве-
домления в реестр в режиме он-
лайн. 

Осторожный 
водитель с амнистией

В том случае,  если 
страховая компания 
произвела выплаты за 

виновника аварии, то стои-
мость полиса вырастет.  

До вчерашнего дня у водите-
ля могло быть несколько раз-
личных значений этого коэф-
фициента. Ведь он мог быть сам 
страхователем своей машины, а 
также мог быть вписан в поли-
сы ОСАГО на автомобиль своих 
родственников и знакомых. По 
одному полису этот коэффици-
ент мог быть равен 0,5, а по дру-
гому 0,9. Так вот со вчерашнего 
дня все они приведены к едино-
му коэффициенту. Причем к на-
именьшему. Это называется 
«амнистией» для водителей. 
Как это будет работать, поя-
снил Евгений Уфимцев. За осно-
ву берутся договоры, заклю-
ченные за последние два года. 
То есть с 1 апреля 2017 года. 
Если до первого апреля 2019 
года по этим договорам не было 
акта об убытках, то водителю 
присваивается наименьший ко-
эффициент. 

Если убыток был, то прово-
дится перерасчет коэффициен-

та. Его назначат в соответствии 
с таблицей. 

Предположим, что водитель 
совершил аварию в марте этого 
года, но к 1 апреля акт еще не 
был готов. Все прекрасно знают, 
как надолго может затянуться 
процедура общения между ав-
товладельцем и страховщиком. 
Поэтому, если к 1 апреля выпла-
ты не состоялись, то водителю 
будет присвоен понижающий 
коэффициент. А эта авария бу-
дет учтена уже после 1 апреля 
2020 года при заключении но-
вого договора ОСАГО. 

Тут есть свои тонкости. Дело 
в том, что до сих пор некоторые 

недобросовестные автовла-
дельцы пользовались возмож-
ностью снизить себе этот коэф-
фициент вполне законными 
способами. Воспользовавшись 
«дыркой» в законодательстве. 
Так, если водитель не страховал 
свою ответственность год, то до 
1 апреля его бонусы сгорали. И 
он начинал свою водительскую 
историю с нуля, то есть с коэф-
фициента, равного единице. Со-
вершил он три аварии в течение 
года — ему грозит коэффициент 
2,45. Полис вырастет в цене по-
чти в 2,5 раза. Тогда на следую-
щий год он не страхует свою от-
ветственность. Ее страхует кто-

то другой, но без ограничения 
количества лиц, допущенных к 
управлению. Здесь коэффици-
ент 1,7. Этот аварийный води-
тель продолжает ездить, но в 
полисе не фигурирует. А через 
год заключает сам договор 
ОСАГО, но с коэффициентом 
«единица». При вступившем в 
силу новом порядке такого не 
получится. 

— Сейчас если в течение двух 
лет человек не был вписан или 
он не был страхователем дого-
воров ОСАГО, то он — новый че-
ловек для системы и для него бу-
дет применяться КБМ, равный 
единице, как для молодого води-
теля, — объяснил Евгений Уфим-
цев. — Но когда новая система 
заработает в полную силу, она 
будет сохранять всю историю. И 
при заключении договора через 
двухлетний перерыв водитель 
опять получит тот же высокий 
коэффициент. Никакой амни-
стии не будет. То есть для плохо-
го водителя сохранится повы-
шающий коэффициент, но зато 
и для хорошего автовладельца 
сохранится вся его скидка, хоть 
он и не ездил год за рулем. 

В историю попадут и те води-
тели, чьи страховщики ушли с 
рынка, не предоставив инфор-
мацию об аварийности своих 
клиентов. Если водитель в дан-
ных другой страховой компа-
нии указан как виновник, если 
по суду был признан виновным 
в ДТП и за него пришлось рас-
плачиваться страховщикам, то 
ему будет начислен повышаю-
щий коэффициент. 

- Коэффициент бонус-малус 
теперь привязывается не к дого-
вору ОСАГО, а к водителю, - по-
ясняет Евгений Уфимцев. - Это 
хорошо для добросовестного 
потребителя. 

Для 80 процентов автомоби-
листов новая система станет де-
шевле и удобней. А 20 процен-
там лихачей придется раскоше-
лится. Сейчас частота страхо-
вых случаев в среднем по Рос-
сии чуть более 5 процентов. 

Системы, позволяющие гарантиро-
ванно купить электронный полис, 
будут обновляться каждый день.

А К Ц Е Н Т

Если к 1 апреля выплаты не состоялись, 
то водителю будет присвоен 
понижающий коэффициент. 
А авария будет учтена 
уже после 1 апреля 2020 года
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Всего выдано 
почти 265 тысяч 
выписок 
из реестра: столь-
ко покупателей 
получили защиту

ЛЮБИТЬ В ЭКОНОМИКЕ
Может ли быть любовь в экономической политике го-
сударства? Благожелательность — да, кнуты и пряники 
— конечно, рациональность — ну как без нее? Но  чтобы 
любовь, миссия как центр политики...

Послушаем Людвига Эрхарда, творца экономиче-
ского чуда в Германии: «В моей должности я вынужден 
выполнять… специфическое задание. Это задание сво-
дится к тому, что необходимо заставить народное хо-
зяйство выявить столько энергии и показать столько 
достижений в производительности, чтобы люди могли 
жить без нужды и забот, чтобы они получили возмож-
ность приобретать имущество и становиться благода-
ря этому независимыми, чтобы имели возможность в 
большей степени раскрыть свое человеческое досто-
инство.  Именно тогда они не будут зависеть от мило-
сти других, а также и от милости государства». Личная 
цель этого крупнейшего политика — бытие «без нужды 
и забот», семейное имущество, независимость каждо-
го и человеческое достоинство!  И ему это удалось. 

А что оставил 
нам в наследство Ли 
Куан Ю, автор ново-
го Сингапура? Вот 
его кредо: «Моей 
главной заботой 
было обеспечение 
каждому граждани-
ну его доли в богат-
стве страны и места 
в ее будущем». А что 
еще — для каждого? 
«Мы решили пере-
распределять обще-
ственное богатство 
не через субсидирование потребления, а через нако-
пление собственности». Это и есть любовь к собствен-
ному трудолюбивому народу, как не раз называл его 
Ли Куан Ю. Он вспоминал, что еще в 1970-х годах в 
Сингапуре боялись пользоваться лифтами. Сегодня 
ВВП на душу населения по паритету покупательной 
способности в России такой, каким он был в Сингапу-
ре в 1993 — 1994 годах.

Дэн Сяопин? Вот крик его души: «Нужно прежде 
всего избавиться от бедности и отсталости!» Он меч-
тал о том, чтобы к 2050 году ВВП на душу населения в 
Китае был 4 тысячи долларов. Эта мечта уже сбылась. В 
2018 году ВВП на душу населения в Китае был 9,6 ты-
сячи долларов (в России — около 11 тысяч), по парите-
ту покупательной способности — 16 тысяч. Китай с на-
селением около 1,4 миллиарда человек постепенно до-
гоняет нас по уровню благосостояния и уже опередил 
по продолжительности жизни (больше 76 лет в Китае, 
около 73 лет в России).

В действенной любви в экономической политике 
нуждаемся и мы. Как и 25 лет назад ядро имущества се-
мей — квартира или дом. Их имеют 90 процентов взро-
слого населения (и меньше 80 процентов самых бед-
ных). Часто это все, что есть. У 30 — 40 процентов есть 
еще дача, кусок земли, сад-огород. У 7 — 10 процентов 
вообще нет никакого недвижимого имущества. Сбере-
жения — только у трети населения. Только у 8 процен-
тов денежные накопления такой величины, чтобы про-
жить на них год и больше. У четверти населения — не-
выплаченные долги в банках. У 36 процентов населе-
ния — ни сбережений, ни долгов. Серенькая, осенняя, 
бедная картина. Зона неисполненных желаний. 

А что еще? Примерно 20 процентов не смогут про-
жить без приработков, больше 10 процентов — без по-
мощи от родственников, еще 20 — 25 процентов — без 
дачи, без работы на своем участке. 24 процента взро-
слых — докармливаются, работают сверхурочно или 
совместителями. И больше 20 процентов «ничего не 
предпринимают, так как ничего не могут сделать для 
улучшения своего положения». 

23 процента работников получают зарплату до 
17 тысяч рублей, еще 12 процентов — от 17 до 21,8 
тысячи. Независимо от величины прожиточного ми-
нимума, все знают — это скудно. А знаете, какая 
часть взрослых считает, что «без поддержки госу-
дарства им и их семье  не выжить»? 56 процентов. 
Больше половины. А в селах — еще больше.

Можно жизнь 
посвятить тому, 
чтобы зависимых, 
бедных, прикре-
пленных к государ-
ству людей было 
как можно меньше! 
Судьба России, как 
и любой страны, 
зависит прежде 
всего от самодви-
жущихся, от тех, 
кто сам строит 
имущество семьи, 
принимает риски, 
любит все новенькое. Пытается не зависеть ни от 
кого — а остальное пусть приложится!

Вся эта статистика показывает, что у нас есть тем-
ный угол бедности в 30 — 35 процентов населения. 
А внутри него — место еще темнее, нищее. У 13 процен-
тов населения доходы ниже прожиточного минимума.  
Больше 60 процентов бедных живут в малых и средних 
городах, в сельских поселениях. И только 10 — 15 про-
центов  бедных в городах-миллионниках.  

А где еще? В 10 — 15 регионах России, являющихся, 
по сути, «зонами национального бедствия». Там все 
хуже, чем в среднем по стране, — меньше срок жизни, 
больше болеют, выше преступность и социальная на-
пряженность. В Республике Тыва больше 40 процентов  
населения имеют доходы ниже прожиточного миниму-
ма, в Республике Алтай и Еврейской АО — 25—26 про-
центов, в Забайкальском крае — 21 процент. 

Эти сгущения бедности в «малой» и далекой от сто-
лиц России  как раз тот случай, когда в экономической 
политике нужны любовь, страсть, великое желание вы-
тащить из ямы тех, кто махнул на себя рукой. И еще 
всех тех, кто тащит семьи, работая на двух ставках, бе-
гая по временным, случайным заработкам, кормясь у 
себя на земле не потому, что так хочется, а потому, что 
иначе семье не выжить.

Как это сделать? Да, вложиться за счет бюджета в 
«депрессивные регионы». Да, восстанавливать из 
средств государства инфраструктуру малых и средних 
поселений, особенно в центральной России. И еще — 
пряников можно придумать миллион. Но самым боль-
шим стимулом был бы дешевый кредит.

Тот день, когда в России работающая семья сможет 
получить для строительства дома или под свой малый 
бизнес кредит в 2 — 3 процента, как в Восточной Евро-
пе, и не в порядке исключения, а на общих основаниях,  
стал бы первым днем, когда начинают исполняться 
мечты о «социальной рыночной экономике». О свер-
хбыстром росте. Четверть века мы не можем добиться 
этого. Так, может быть, сделаем? 

Около 20% росси-
ян не смогут про-
жить без прира-
ботков, больше 
10% — без помощи 
родственников

В экономической 
политике нужны 
любовь, страсть, 
желание выта-
щить тех, кто мах-
нул на себя рукой

— Все материалы автора на сайте
rg.ru/sujet/5666

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/sujet/1560 

КОНТРОЛЬ У стран Евразийского 
экономического союза появятся 
общие системы маркировки

Импорт оставит 
цифровые следы

Надежда Толстоухова

Вступило в силу соглашение о 
маркировке товаров в Евразий-
ском экономическом союзе 
(ЕАЭС), подписанное главами 
правительств стран союза год 
назад. 

Документ дает право каждой 
стране — участнице ЕАЭС пред-
ложить внедрить маркировку 
того или иного товара на терри-
тории всех пяти стран. Такие 
предложения Евразийская эко-
номическая комиссия рассмо-
трит в течение трех месяцев. 
Если за это время все члены 
ЕАЭС не придут к консенсусу, 
две и более страны будут иметь 
право объединиться и отдельно 
от остальных ввести на своих 
территориях маркировку, руко-
водствуясь национальным зако-
нодательством и принципами 
вступившего в силу соглашения. 
Остальные участники союза 
смогут присоединиться к ним 
позже. Для взаимодействия 
стран в процессе внедрения мар-
кировки будет использоваться 
интеграционная информацион-
ная система ЕЭК. 

Как пояснил «РГ» замгенди-
ректора Центра развития пер-
спективных технологий (рос-
сийский оператор маркировки) 
Реваз Юсупов, вступившее в 
силу соглашение устанавливает 
единые форматы цифровых ко-
дов для всех участников торго-
вого оборота и единый порядок 
обмена информацией. «Доку-
мент не навязывает требования 
к информационным системам, и 
каждая страна может разрабо-
тать свое решение, но построен-
ное по одним правилам. Процесс 

внесения странами предложе-
ний по маркировке той или иной 
группы товаров четко определя-
ется соглашением и облегчает 
введение маркировки для ка-
ждой из них», — заявил он. 

О необходимости ввести циф-
ровую маркировку товаров на 
территории всех стран ЕАЭС 
речь идет довольно давно. На 
прошедшем в ноябре прошлого 
года форуме «Антиконтрафакт» 
министр финансов РФ Антон Си-
луанов даже заявил, что немар-
кированные товары из других 
стран ЕАЭС со временем пере-
станут допускать на российский 
рынок. Такие жесткие меры не-
обходимы для борьбы с «серы-
ми» производителями, которые 
не платят налогов в бюджеты и 
не соблюдают требований к ка-
честву продукции.

В России в 2019 году под дей-
ствие цифровой маркировки по-
падут сигареты и табак, продук-
ция легкой промышленности, 
меховые изделия, лекарства, 
шины, парфюмерия, фотокаме-
ры и фотовспышки. Эти же груп-
пы товаров российская сторона 
предлагает маркировать на всем 
пространстве ЕАЭС. У других 
стран — участниц союза другие 
предложения: одни говорят о не-
обходимости начать с маркиров-
ки алкоголя, другие хотят снаб-
жать цифровыми метками в пер-
вую очередь ювелирные изделия. 

На поиски консенсуса может 
уйти довольно много времени, 
синхронно перейти на единые 
стандарты маркировки членам 
ЕАЭС вряд ли удастся, считает 
доцент кафедры экономики и 
финансов РАНХиГС Алисен 
Алисенов.  

ТРАГЕДИЯ В Германии расследуют крушение 
самолета с россиянами

Подвел двигатель
Александр Саможнев

П
редставители федераль-
ного управления по рас-
следованию авиапроис-

шествий Германии (BFU) под-
ключились к работе по установ-
лению причин крушения 31 
марта частного самолета марки 
Epic-LT в районе города Эрцхау-
зен, на борту которого  находи-
лась совладелица российской 
авиакомпании S7 55-летняя На-
талия Филева, сообщает журнал 
Focus.

По данным представителя 
управления Кристиана Хоппе, в 
15.22 пилот попросил посадку в 
аэропорту Эгельсбах, который 
является крупнейшим в регио-
не. Машина появилась в прямой 
видимости и приступила к при-
землению в ручном режиме. Од-
нако затем по непонятным при-
чинам  рухнула на поле спаржи 
недалеко от летной полосы и за-
горелась. 

Отдельные части самолета 
разлетелись на расстояние свы-

ше 20 метров. Свидетели утвер-
ждали, что непосредственно пе-
ред падением слышали преры-
вающийся шум двигателя. Сле-
дователи не  подтверждают лич-
ности погибших, так как тела 
сильно обгорели. Однако, согла-
сно информации российской 
стороны, в катастрофе помимо 
Наталии Филевой погиб ее отец 
Валерий Карачев и пилот само-
лета Андрей Дикун.

Немецкие специалисты со-
общили, что на месте крушения 
не было найдено бортовых са-

мописцев. В этой связи рассле-
дование может длиться не-
сколько месяцев или даже лет. 
Промежуточный доклад поя-
вится через шесть-восемь не-
дель.

«У нас налажен контакт с не-
мецкими коллегами. В Герма-
нию вылетит российский пред-
ставитель для проведения сов-
местного расследования», — за-
явил заместитель руководителя 
Межгосударственного авиаци-
онного комитета (МАК) Сергей 
Зайко. 

Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Пожарные заливают пеной остов разбившегося самолета, обломки которого разлетелись в радиусе 20 метров.

А К Ц Е Н Т

Немецкие специалисты сообщили, 
что на месте крушения не было найдено 
бортовых самописцев. 
В этой связи расследование 
может длиться несколько месяцев.

A
P

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
2 апреля 2019
вторник № 71 (7829)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

«Российская газета» печатается в городах: Апатиты, Архангельск, Астрахань, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru; Волгоград (8442) 92-35-08 
vlgr@ rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru; Иркутск (3952) 28-83-82 
irkutsk@ rg. ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; Кемерово (3842) 35-40-59 
kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru; Мурманск (8152) 60-74-24 
murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@ rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 27-15-37 
saratov@ rg. ru; Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень 
(3452) 35-24-94, (3452) 35-25-11 zs@rg.ru; Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; 
Челябинск (351) 727-78-08 chel@rg.ru; Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.
—  Любая перепечатка без письменного согласия 

правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—  Материалы в рамке публикуются на коммерческой основе.
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции и издателя:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр по вопросам 
подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Распространитель:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 127137
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10042, 17950, 60598, 24204
на полгода — 50202, 15588, 50201, 15589, 24701, 
24200, 24885, 24201, П1107, П1261
Комплекты — 17991, 40913, 40942, 04440, 
12548, 12591

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный), 8 499 257 5162;
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: 
тел. 8 499 257 5396, oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, 
foreign@rg.ru; региональной сети: тел. 8 499 257 3603, zubkevich@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; спорта: тел. 8 499 257 5045, 
sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано в типографии: 
АО «Прайм Принт Москва»
141707, Московская обл., г. Долгопрудный, 
Лихачевский проезд, д. 5В

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 02.04.2019 г.
Свободная цена
ТИП. № 1028М
Тираж 126058
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Посол Беларуси в России Владимир Семашко — о том, что Союзное государство 
принесло жителям двух стран

Жить без преград
Надежда Толстоухова

С
егодня отмечается 
День единения наро-
дов России и Белару-
си. В этот день в 1996 
году президенты двух 
стран подписали До-
говор об образова-
нии Сообщества Рос-
сии и Беларуси, а ров-

но год спустя — Договор о Союзе 
Беларуси и России. В 1999 году 
последовал Договор о создании 
Союзного государства, давший 
толчок развитию экономиче-
ских и культурных связей между 
нашими государствами. Накану-
не праздника корреспонденты 
«Российской газеты» поговори-
ли с Чрезвычайным и Полномоч-
ным Послом  Беларуси в России 
Владимиром Семашко о пер-
спективах углубления интегра-
ции двух стран. 

Господин посол, в этом году ис-
полняется 20 лет Союзному 
государству. Что дало образо-
вание Союза простым гра-
жданам России и Беларуси?

ВЛАДИМИР СЕМАШКО: Пожалуй, са-
мой отличительной чертой Со-
юзного государства можно счи-
тать особое внимание к «челове-
ческому измерению». Сегодня 
граждане России и Беларуси мо-
гут свободно перемещаться, вы-
бирать место жительства, полу-
чать образование в любой из 
двух стран. Мы смогли решить 
вопросы здравоохранения, пен-
сионного обеспечения при пере-
селении людей из одной страны в 
другую. В экономической сфере 
договор о создании Союзного го-
сударства предусматривает со-
здание единого экономического 
пространства, и мы сегодня стре-
мимся к тому, чтобы товары пе-
ремещались действительно сво-
бодно. Россия и Беларусь — поли-
тические и стратегические союз-
ники во всех международных ор-
ганизациях. У нас единая обо-
ронная стратегия на западных 
рубежах Союзного государства. 
Общего много, но можно и нужно 
двигаться дальше.

Владимир Ильич, вы относи-
тельно недавно заняли пост 
Чрезвычайного и Полномочно-
го Посла. Какие задачи поста-
вил вам президент Беларуси 
при назначении?

ВЛАДИМИР СЕМАШКО: Он поставил 
одну задачу, но значительную. 
Видимо, учитывая мой большой 
производственный опыт, прези-
дент поручил минимизировать 
внешнеторговое сальдо между 
Россией и Беларусью. Пока саль-
до отрицательное — минус 9,7 
миллиарда долларов, — и нас это 
не радует. За счет торговли с 
другими странами показатели 
выравниваются до положитель-
ных отметок, но минус на рос-
сийском рынке очень солидный, 
особенно с учетом того, что ВВП 
Беларуси составляет примерно 
60 миллиардов долларов в год. 
Еще одна опасная для нас тен-
денция состоит в том, что по 
сравнению с 2017 годом в 2018-
м разрыв между объемами им-
портных и экспортных сделок с 
Россией вырос на три миллиар-
да долларов. При общем росте 
объема двустороннего товароо-
борота на 9,4 процента наш эк-
спорт в Россию в 2018 году вы-
рос на 0,5 процента, а россий-
ский экспорт в Беларусь увели-
чился на 15 процентов.

Как решать поставленную 
президентом задачу, теоретиче-
ски понятно. С одной стороны, 
нужно стремиться к удешевле-
нию стоимости энергоресурсов, 
которые составляют значитель-
ную долю российского экспорта 
в Беларусь, с другой — больше 
продавать на российский рынок 
традиционной белорусской 
продукции. Будем стараться эту 
задачу исполнить практически 
насколько возможно.

В последнее время обостри-
лись противоречия на интег-
рационном поле России и Бе-
ларуси. Какие из них, на ваш 
взгляд, стоят наиболее остро 
и есть ли представление о 
том, как их разрешить?

ВЛАДИМИР СЕМАШКО: Честно скажу, 
что эти противоречия обостри-
лись неожиданно для белорус-
ской стороны. Вдруг встал во-
прос о том, исполнены ли поло-
жения Договора о создании Со-
юзного государства. Появился 
даже некий подтекст поиска ви-
новной стороны. Беларусь, на-
помню, заключая договор, исхо-

дила из того, что стержнем на-
шей союзной конструкции слу-
жат торгово-экономические от-
ношения и воплощение именно 
экономического направления 
союзнических обязательств яв-
ляется основой для определе-
ния подходов к реализации ин-
ституциональной надстройки. 

Поэтому мы закономерно и 
последовательно ставили перед 
собой в том числе и следующие 
цели. Во-первых, нам нужны 
были рынки для сбыта нашей 

продукции, ведь исторически 
сложилось так, что наша страна 
была в Советском Союзе фи-
нальным производством. Кроме 
того, нам нужны были источники 
энергии: у нас почти нет своей 
нефти — мы добываем лишь 1,6 
миллиона тонн в год при вну-
тренней потребности в семь мил-
лионов тонн, нет и газа, потреб-
ность в котором составляет при-
мерно 20 миллиардов кубоме-
тров. Но с сожалением приходит-
ся констатировать, что сегодня у 
нас есть трудности и с поставка-
ми товаров на российский ры-
нок, и с согласованием цен на 
энергоресурсы. 

В 2019 году истекает дейст-
вие Протокола о ценах на газ, 
которое мы заключили в 2017-
м, и мы до сих пор не можем 
быть уверены в том, каким бу-
дет новый документ. Свои пред-
ложения по методикам расче-
тов цен на газ Беларусь уже два-
жды официально направляла в 

ПАО «Газпром», минэнерго и 
правительство РФ, но пока они 
так и остались несогласованны-
ми. Они состоят в том, чтобы по-
этапно в переходный период 
2020 — 2024 годов к моменту об-
разования единого рынка при-
родного газа, как это предусма-
тривается Договором о созда-
нии ЕАЭС, цена на газ для Бела-
руси была как в Смоленской об-
ласти. Иначе останутся нерав-
ные условия для субъектов хо-
зяйствования наших стран. 

Вторая проблема — налого-
вый маневр. Долго о ней я гово-
рить не буду, лишь обозначу, что, 
на наш взгляд, это нарушение 
Договора о Евразийском эконо-
мическом союзе. Такого не долж-
но было произойти, а если прои-
зошло, то следовало учитывать 
интересы и белорусской нефте-
переработки. Третий острый во-
прос — продвижение мясо-мо-
лочной и другой продовольст-
венной продукции из Беларуси 
на российский рынок. Четвер-
тый — трудности с поставками 
нашей техники в Россию. К сожа-
лению, все эти проблемы пока 
остаются нерешенными. 

Хочу особо подчеркнуть, что 
Беларусь всегда ставила двусто-
ронние отношения с Россией, в 
том числе интеграционные, в 
центр своей социально-эконо-
мической политики. Мы прекра-
сно осознаем значимость отно-
шений с Россией для экономики 
нашей страны. Но в то же время 

— не просим преференций. Мы 
хотим равных условий для субъ-
ектов хозяйствования. Именно в 
этом видим основную цель ин-
теграции. Именно так ее понима-
ем.

Звучали предложения пере-
смотреть Договор о Союзном 
государстве. Есть ли в этом 
необходимость, на ваш 
взгляд? 

ВЛАДИМИР СЕМАШКО: На мой взгляд, 
текущий уровень союзной ин-
теграции не противоречит жиз-
ненно важным интересам двух 
государств. Возможно, в буду-
щем и придется пересмотреть, 
актуализировать отдельные по-
ложения договора. Но сначала, 
это очевидно, нужно добросо-
вестно исполнить обязательст-
ва его действующей версии, в 
первую очередь экономической 
направленности, прежде чем го-
ворить о каком-либо его всена-
родном обсуждении, референ-
думе, такие мнения тоже выска-
зывались. Иначе люди просто 
перестанут нам доверять. Нель-
зя из-за нескольких разногла-
сий сводить на нет все достигну-
тые результаты и девальвиро-
вать их несправедливыми упре-
ками. Нужно снимать противо-
речия без ущерба интересам 
друг друга, имиджу Союзного 
государства. 

Поэтому, считаю, предложе-
ния о пересмотре договора нуж-
но отложить. Но есть необходи-
мость сформировать новую ре-
дакцию Программы действий 
по реализации положений Дого-
вора. Определить в ней конкрет-
ные мероприятия по достиже-
нию обозначенных в нем целей 
для придания нового импульса 
динамике дальнейшего разви-
тия Союзного государства.

Российские и белорусские пред-
приниматели говорят об от-
сутствии равных условий до-

пуска к государственным и 
муниципальным закупкам. 
Существуют ли межгосудар-
ственные договоренности о 
том, как будет решаться эта 
проблема? 

ВЛАДИМИР СЕМАШКО: Невозможно 
создать общий рынок, сохраняя 
привилегированные условия для 
национальных субъектов. Сегод-
ня нередко принимаются про-
текционистские меры, чтобы за-
щитить субъекты хозяйствова-
ния той или иной страны, вводят-
ся изъятия из определенных ре-
жимов. По нашей оценке, в Рос-
сии действует порядка 60 поста-
новлений правительства, кото-
рые так или иначе закрывают 
внутренний рынок для белорус-
ской продукции. Получается, что 
наши производители находятся в 
неравной конкурентной среде с 
российскими компаниями. 

Вот пример: перед крестья-
нином стоит выбор, какой ком-
байн купить, российский или 
белорусский. Даже если наш бу-
дет чуть лучше, чуть надежнее и 
ремонтопригоднее, крестьянин 
купит тот, что дешевле. А в цене 
соревноваться белорусским 
производителям с российскими 
очень тяжело, потому что ваши 
субсидии покрывают 20—30 
процентов затрат на производ-
ство. У нас таких субсидий нет, 
поэтому иногда нашим произво-
дителям приходится продавать 
технику на российский рынок с 
нулевой рентабельностью, 
просто чтобы его удержать. 

Межгосударственные дого-
воренности, безусловно, суще-
ствуют, но, мягко сказать, плохо 
выполняются. Проблемы дву-
сторонних белорусско-россий-
ских торгово-экономических 
отношений, включая вопросы 
доступа к госзакупкам, рассма-
тривались на заседаниях выс-

ших уставных органов Союзно-
го государства. Рабочая группа 
по направлению «взаимная тор-
говля и государственные закуп-
ки» заседает при Постоянном 
комитете Союзного государства 
регулярно, но позитивных ре-
зультатов немного, особого эф-
фекта от них нет. Наша сегод-
няшняя борьба с препятствия-
ми, барьерами и ограничениями 
— это борьба с последствиями, а 
не с причинами. На мой взгляд, 
критически важно ускорить вы-
работку единых промышлен-
ной, сельскохозяйственной, 
транспортной, энергетической 
и иных политик, как это сделано 
в Европейском союзе. Только в 
этом случае мы сможем обеспе-
чить по-настоящему глубокую 
экономическую интеграцию. 

Трудно винить государство в 
том, что оно поддерживает 
своих производителей. А кро-
ме того, белорусские заводы 
могут локализовать произ-
водство в России и претендо-
вать на все виды субсидий. 

ВЛАДИМИР СЕМАШКО: Во-первых, я 
убежден, что субсидировать 
надо не производителя сельхоз-
техники, а покупателя. И пусть 
он сам, исходя из соотношения 
цены и качества, выбирает, ка-
кую технику ему купить. Во-
вторых, локализация по нынеш-
ним российским правилам фак-
тически означает «эвакуацию» 
белорусских заводов в Россию в 
мирное время. 

Белорусские заводы создают 
сборочные производства в Рос-
сии: Минский тракторный за-
вод открыл сборку в Елабуге, 
Череповце, Уфе, «Гомсельмаш» 
создал свое производство на 
«Брянсксельмаше». Да и многие 
другие предприятия открывают 
сборочные производства в Рос-
сии. Это, к слову, недешево. 
«Гомсельмаш», к примеру, в 
свой проект вложил 80 миллио-
нов долларов, создал в России 
рабочие места и — налогопла-
тельщик. Но, чтобы совместным 
белорусско-российским пред-
приятиям претендовать на суб-
сидии, этого мало, нужно лока-
лизовать здесь целый перечень 
обязательных операций. В ито-
ге, чтобы предприятие могло 
рассчитывать на субсидии, все 
основные узлы машины должны 
производиться в России. Бело-
русам в таком случае останется 
только «колеса прикручивать». 

При этом хочу отметить, мы 
не можем привести ни одного 
примера, когда российские си-
стемообразующие предприя-
тия создали бы хотя бы одно 
совместное предприятие в Бе-
ларуси. 

Как же в таком случае разре-
шить противоречие? 

ВЛАДИМИР СЕМАШКО: Решение есть, 
более того, оно даже подписано 
президентами наших стран. Это 
договор о Евразийском эконо-
мическом союзе, а именно при-
ложение № 28 к нему — Прото-
кол о единых правилах предо-
ставления промышленных суб-
сидий. Его суть заключается в 
том, что государство действи-
тельно вправе поддерживать 
своих производителей. Но эта 
поддержка должна распростра-
няться и на предприятия в со-
седней стране, которые произ-
водят продукцию, используя 
преимущественно комплектую-
щие или сырье, поставленные 
государством, предоставляю-
щим субсидию. Мы не случайно 
говорим, что наши машино-
строительные заводы дают ра-
боту десяти миллионам росси-
ян — за счет покупки энергии, 
размещения заказов на металл, 
комплектующие, на сборку. Так 
что я считаю, что решение было 
изначально верным и должно 
быть выполнено. Тем более что 
еще в июле 2017 года министры 
промышленности Беларуси и 
России утвердили согласован-
ную методику расчета уровня 
локализации.

Кроме того, нужно пересмо-
треть методики определения 
степени локализации произ-
водств. Сейчас они непомерно 
жесткие и не учитывают такие 
факторы, как происхождение 
сырья (оно, как правило, рос-
сийское), труд (создавая в Рос-
сии производства, наши заводы 
дают людям рабочие места), ме-
сто уплаты налогов. 

Кроме традиционного маши-
ностроения Беларусь вклады-
вается в развитие цифровой 
экономики. Есть ли в этом 
секторе место для коопера-
ции с Россией, на ваш взгляд? 

ВЛАДИМИР СЕМАШКО: Создавая наш 
парк высоких технологий мы из-
учили опыт всех стран, на тот 
момент дальше нас продвинув-
шихся в развитии IT-техноло-
гий: Индии, Южной Кореи, Ки-
тая, США, и постарались сделать 
так же, как они, и еще немного 
лучше. Уже прошло 11 лет с тех 
пор, как парк заработал, и сей-
час его годовой оборот превы-
шает показатели такого про-
мышленного гиганта, как БелАЗ. 
Экспорт продукции и услуг пар-
ка высоких технологий в 2018 
году вырос на 38 процентов и со-
ставил 1,4 миллиарда долларов 
США. На начало 2019 года в ка-
честве его резидентов было за-
регистрировано 454 компании, 
в которых работают более 45 
тысяч человек. Договор о со-
трудничестве с парком заклю-
чила российская компания-ги-

гант Mail.Ru Group, оборот кото-
рой составляет свыше 40 милли-
ардов российских рублей в год.

В отношении кооперации в 
этой сфере с Россией мы прежде 
всего надеемся на сотрудничест-
во со Сколково, тем более что на 
рынке Беларуси уже работают 
порядка 30 резидентов техно-
парка и еще 70 выражают такие 
намерения. Хороший пример ко-
операции — разработка резиден-
тами Сколково программных 
решений для систем управления 
беспилотными большегрузны-
ми автомобилями «БелАЗ». А по-
сле моего недавнего визита в 
Сколково мы договорились с ру-
ководством фонда о совместной 
подготовке нового соглашения о 
сотрудничестве с Госкомитетом 
по науке и технологиям и Акаде-
мией наук Беларуси. 

Помимо совместной деятель-
ности ПВТ и Сколково, мы видим 
большой потенциал в привлече-
нии российских партнеров к со-
трудничеству на площадке инду-
стриального парка «Великий ка-
мень», где на льготных условиях 
будут развиваться производства 
и лаборатории последних эконо-
мических укладов, в том числе в 
IТ-сфере. Этот парк — одно из ос-
новных звеньев китайской ини-
циативы «Один пояс и один 
путь», которая открывает допол-
нительные эффективные воз-
можности развития экономиче-
ских отношений России, Китая и 
Беларуси. В мае 2015 года главы 
государств КНР и РФ подписали 
совместное заявление о сотруд-
ничестве по сопряжению строи-
тельства этого пояса.

Летом этого года в Санкт-
Петербурге состоится уже 
шестой по счету Форум регио-
нов России и Беларуси. Как вы 
оцениваете уровень межреги-
онального сотрудничества 
наших стран? 

ВЛАДИМИР СЕМАШКО: Эти связи раз-
виваются, я вижу это, совершая 
немало поездок по России. Бе-
лорусская продукция присутст-
вует на рынках практически 
всех российских регионов. У 
нас заключены соглашения о 
сотрудничестве почти с 60 
субъектами РФ. 

Предстоящий форум в Пе-
тербурге будет гуманитарным, 
я думаю, он тоже сыграет боль-
шую роль для развития межре-
гиональных связей, для сближе-
ния наших народов. 

Приближается дата, важная 
для нашей общей памяти — 
75-летие освобождения Бела-
руси от немецко-фашистских 
захватчиков. Как в Беларуси к 
ней готовятся? 

ВЛАДИМИР СЕМАШКО: Память о Ве-
ликой Отечественной войне и в 
Беларуси, и в России будет жить 
вечно. Для меня лично это свя-
тое: мой отец был командиром 
роты автоматчиков и 28 апреля 
1945 года в Берлине был тяжело 
ранен. Ему тогда было 23 года. 
Он не любил рассказывать про 
войну, но я знаю, как далась и 
ему, и матери Победа. Моя мать 
родом из Орши, в 1941-м ее, 
шестнадцатилетнюю, вместе с 
раненной в бомбежке двухлет-
ней сестренкой эвакуировали 
на Урал, в Златоуст, где она от-
работала на заводе, у станка, че-
тыре года — за кашу, похлебку и 
350 граммов хлеба в день. Я, бы-
вает, задумываюсь: а смогли бы 
мы или наши дети выжить в та-
ких условиях? 

Убежден, ни в России, ни в 
Беларуси не забудут великого 
подвига героев — и фронтови-
ков, и тружеников тыла. Ни 
один военный памятник (а их у 
нас около 9000) не исчез с бело-
русской земли, как это случа-
лось в некоторых государствах, 
свободу которым вернул совет-
ский Солдат-Освободитель. На-
оборот, с каждым годом их все 
больше. Не так давно мы откры-
ли новый музей Великой Отече-
ственной войны — один из круп-
нейших в Европе. 28 марта в Ме-
мориальном комплексе Тросте-
нец под Минском, возведенном 
на месте одного из самых круп-
ных лагерей смерти, президент 
Беларуси и федеральный кан-
цлер Австрии открыли еще один 
памятник — «Массив имен» — в 
память о более чем 10 тысячах 
австрийских граждан, вывезен-
ных сюда и замученных в кон-
цлагере.

День Победы мы празднуем 
вместе с россиянами, как нигде 
в мире, широко. 9 Мая по всем 
белорусским городам пройдет 
традиционное шествие «Бела-
русь помнит», от Владивостока 
до Калининграда прошагает 
«Бессмертный полк».  

И последний вопрос. Наше ин-
тервью выйдет в День едине-
ния народов Беларуси и Рос-
сии. Что вы пожелаете на-
шим читателям?

ВЛАДИМИР СЕМАШКО: Чтобы мы со-
хранили те отношения, которые 
существуют сегодня, — друже-
ские, от сердца, от крови иду-
щие, кто бы что ни говорил. Что-
бы остались стратегическими 
партнерами в вопросах полити-
ки, экономики, обороны. Мы не 
должны забывать нашу общую 
историю, которую творили 
отцы и деды. Будем же дорожить 
и нашими отношениями, и на-
шим Союзом, сообща отстаи-
вать свои союзнические инте-
ресы. От всей души желаю чита-
телям «Российской газеты», 
всем гражданам Союзного госу-
дарства здоровья, благополу-
чия, мира, уверенности в за-
втрашнем дне. Согласия и сча-
стья каждой семье, процвета-
ния нашему Союзу! 

А К Ц Е Н Т

Беларусь всегда ставила двусторонние 
отношения с Россией, в том числе 
интеграционные, в центр своей 
социально-экономической политики

Владимир Семашко уверен, 
что Союзному государству можно 
и нужно двигаться дальше.

А К Ц Е Н Т

Машиностроительные заводы Беларуси 
дают работу десяти миллионам россиян 
— за счет покупки энергии, размещения 
заказов на металл, комплектующие, 
на сборку
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Полный текст интервью читайте 
на сайте 
rg.ru/art/1671267

МИНСК ЖДЕТ ГОСТЕЙ

50 стран Старого Света примут участие во II Европейских играх, кото-

рые пройдут в Минске в июне этого года. Насколько высок интерес к 

этому спортивному событию? Как расходятся билеты? Сколько зару-

бежных гостей ожидаете?

Владимир Семашко: Европейские игры в Минске — это 10 соревнова-

тельных дней по 15 видам спорта, в течение которых будет разыграно 

200 комплектов наград. Участие примут свыше 4000 атлетов, более 

1000 аккредитованных журналистов, 8000 волонтеров.

Старт продажи билетов дан в декабре прошлого года, раскупаются хоро-

шо. Их, кстати, можно приобрести и в России — на сайте официального 

билетного агента www.ponominalu.ru.

Ожидается большое количество гостей из Европы, других континентов, 

тем более что для обладателей билетов на спортивные состязания с 

10 июня по 10 июля предусмотрен безвизовый въезд в Беларусь.
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СУД 
После 
перерыва 
возобновилось 
дело «Седьмой 
студии»

ХУДРУК ЖДЕТ 
ЭКСПЕРТИЗЫ
Наталья Козлова

Вчера стало известно, что Ме-
щанский суд продолжил рас-
смотрение дела «Седьмой сту-
дии».

Напомним, что в начале фев-
раля по просьбе защиты суд на-
значил новую экспертизу по так 
называемому «делу Кирилла 
Серебренникова».

О том, что Мещанский суд 
Москвы назначил новую ком-
плексную экспертизу по делу 
«Седьмой студии», стало из-
вестно из сообщения одного из 
защитников, адвоката Ирины 
Повериновой. Она представля-
ет интересы одного из фигуран-
тов дела — экс-руководителя де-
партамента господдержки 
искусства минкультуры, дирек-
тора Российского академиче-
ского молодежного театра Со-
фьи Апфельбаум.

Прежняя экспертиза, кото-
рую подготовило следствие, 
вызвала немало возражений со 
стороны защиты. Но суд согла-
сился с предложением защиты 
и решил все еще раз перепрове-
рить.

— Огласили два тома экспер-
тизы, где все обналиченные 
средства признали хищениями. 
Никто не считал, сколько стои-
ли мероприятия, — пояснила 
Поверинова. 

— Сейчас хотят провести ком-
плексную экспертизу, нам веле-
ли подумать, кого бы мы хотели 
привлечь, каких специалистов, 
в каком центре, какие вопросы 
им задать, — сообщила она и до-
бавила, что дело отложено. 

По словам защиты, адвокаты 
уже просили об исключении 
этой экспертизы из числа дока-
зательств, поскольку она, по их 
мнению, содержит множество 
ошибок.

Но на назначении новой эк-
спертизы само многогранное и 
многоплановое громкое дело не 
остановилось.

Так, недавно стало известно, 
что дело главного бухгалтера 
«Седьмой студии» Масляевой 
уже поступило в суд. Его будут 
слушать отдельно от остальных 
фигурантов дела.

Напомним, что эта женщи-
на — единственный фигурант 
уголовного дела, которая пош-
ла на сделку со следствием, 
дала признательные показания 
и должна получить очень ма-
ленькое наказание за сотруд-
ничество. 

Остальные фигуранты дела 
ни на следствии, ни в суде своей 
вины не признали. Так, в конце 
ноября прошлого года во время 
своего выступления худрук и 
основатель «Гоголь-Центра» го-
ворил не столько о деле и предъ-
явленных обвинениях, сколько 
о творчестве. 

А когда судья попросил его 
перейти ближе к делу, то Сере-
бренников заявил, что не зани-
мался экономическими вопро-
сами. 

Кирилл Серебренников го-
ворил, будто на некоторых до-
кументах стоят не его подписи о 
начислении заработных плат 
подчиненным. А еще он объя-
снил, что понятия не имеет, 
куда девались 133 миллионов 
рублей, выделенные государст-
вом на развитие отечественно-
го творчества на программу 
«Платформа». 

Серебренников завершил 
дачу показаний, заявив, что не 
имеет никакого отношения к 
делу о хищении крупной суммы 
денег, а следователи не там 
ищут виновника. Вместе с ним 
выступал продюсер Алексей 
Малобродский, которого тоже 
подозревают в причастности к 
этому делу. 

По версии же Следственного 
комитета, Серебренников вме-
сте со своими товарищами пре-
доставлял заведомо ложную ин-
формацию о финансовых затра-
тах на реализацию проекта, а 
государственные деньги были 
присвоены теми, через чьи руки 
они шли. Имущество фигуран-
тов дела арестовано. 

Прежняя экспер-
тиза, которую под-
готовило следст-
вие, вызвала 
немало возраже-
ний защиты  

«ДУБЛЬ ДВ@»: ДЕНЬ ЗА ДНЕМ 
Стартует
онлайн-фестиваль «РГ»

Кинотеатр 
на диване

Валерий Кичин

Уже сегодня с полуночи в интернете идут первые 
фильмы и спектакли онлайн-фестиваля «РГ» «Дубль 
дв@»: комедия «Вечная жизнь Александра Христофо-
рова», короткометражная драма «Вода в руке» и 
спектакль Московского театра оперетты «Вольный 
ветер мечты».

«Вечная жизнь Александра Христофорова»
Режиссер Евгений Шелякин. В ролях: Алексей Гуськов, 
Оксана Фандера, Тимофей Трибунцев, Роман Курцын, 
Станислав Любшин. 2018. 12+ 

Это комедия — и драма, и даже трагикомедия. Экс-
центричная и бытовая. Карнавальная — и при этом 
философская. В ней есть жизнь и смерть, цирк и бала-
ган, фантазия и реальность, рай и ад, живая вода и 
Иисус с козленком, смертный бой и спасительная 
любовь, даже катарсис — все, из чего состоит человек, 
что ему нужно для полноценной жизни. Герой Алек-
сея Гуськова — актер, в прошлом Онегин, ныне Агрип-
па на арене бутафорского Колизея в парке развлече-
ний. Актер на сцене умирает сотни раз, а так как 
«весь мир — театр», то в хорошей комедии смысл жиз-
ни и смысл смерти сплелись в единую философию 
бытия. Ее герой напомнит о нашем национальном до-
стоянии — о шукшинских «чудиках»: от них можно 
ждать чего угодно, но они и есть соль нашей земли, в 
них ее загадка и бессмертие. 

Режиссер Евгений Шелякин уже с первого фильма 
«Ч/б» явил талант делать кино смешное, но без пяток 
щекотанья — неуловимо улыбчивое. И оператор Ар-
тур Гимпель снимает так, что в композиции, ракурсе, 
оптике взгляда тоже чувствуются улыбка, умная 
игра жанрами. Улыбчива, эстетически содержатель-

на работа с цветом: 
кадр выглядит так, 
что он реалистичен 
и одновременно 
похож то на теа-
тральную декора-
цию, то на картину 
маслом, то на эскиз 
хоррора, то на чер-
но-белый рисунок 
углем. Любое собы-

тие здесь выглядит то ли взаправду, то ли как при-
кольный сон Христофорова, его кошмар в жанре пар-
кового аттракциона. 

Этот Христофоров всегда может выкинуть что-то 
неказистое, превратить гладиаторский бой в мордо-
бой, забыть о том, что у сына день рождения, а жену 
от невыносимости бытия вынудить уйти к другому и, 
любя, сломать тому нос. Его до ночных триллеров 
волнует, что о нем скажут после смерти. Но он готов и 
последним своим шансом поделиться с девушкой, ре-
шившей свести счеты с жизнью. С девушкой, у кото-
рой над бровью не случайно каллиграфическим по-
черком начертано think — думай! И новый импульс к 
жизни подарит Христофорову тоже женщина — пси-
хологиня, с упоительным лукавством сыгранная Ок-
саной Фандерой. Небольшую, но тончайше выткан-
ную роль Целителя сыграл Станислав Любшин. И, 
как всегда, наслаждаешься, наблюдая гамму челове-
ческих состояний, виртуозно проигранную Тимофе-
ем Трибунцевым.

Это многослойное кино. Парк развлечений как 
нельзя лучше выражает эпоху, где сама история — не 
более чем собрание аттракционов, а спутанное со-
знание масс — коктейль из предрассудков, мифов, 
компьютерных игр, музыкальной попсы и образов то 
ли из Евангелия, то ли из Диснейленда. Романтиче-
ской поэзии, которую любит цитировать герой, труд-
но ужиться с тем ходульным, что предлагает наша 
жизнь — то веселый, то унылый, то зловещий маска-
рад.

А внешне все выглядит лукавой, авантюрной и 
условной, как живопись, комедией, которая не дер-
жит ни камня за пазухой, ни кукиша в кармане — на 
слух простодушная, как песенка в клипе, на взгляд 
аляповатая, как карнавальный колпак.

Судьба звездного фильма в прокате сложилась 
странно. Он вышел без прессы, его не показали ни фе-
стивалям, ни критикам — о нем мало кто знает. Так 
что на «Дубле дв@» его первая настоящая премьера. 
Смотрите, ловите, пока не поздно: фильм укрепит в 
вас веру, что в России могут делать хорошее зритель-
ское кино.

«Вольный ветер мечты»
Джаз-фантазия. Автор либретто и режиссер Жанна Жердер.

Московский театр оперетты показывает музыкаль-
ное ревю с любимыми мелодиями Исаака Дунаевско-
го, взяв сюжетной основой историю создания первой 
советской музыкальной кинокомедии «Веселые ребя-
та». В его персонажах зрители без труда узнают кино-
режиссера Григория Александрова, первых наших 
звезд Любовь Орлову и Леонида Утесова, драматургов 
Владимира Масса и Николая Эрдмана и, разумеется, 
самого Исаака Дунаевского, чья музыка — главный ге-
рой спектакля. 

РЫНОК ОРУЖИЯ В Бразилии открывается выставка
авиационных и оборонных систем

«Аллигаторы» 
над Амазонкой

Сергей Птичкин 

В
ыставка под названи-
ем LAAD 2019 прой-
дет в Рио-де-Жанейро 
со 2 по 5 апреля. Нашу 
экспозицию органи-
зует «Рособоронэк-
спорт». Это лишний 
раз подчеркивает, 
что, невзирая на дав-

ление США, латиноамерикан-
ские государства не спешат от-
казываться от военно-техниче-
ского сотрудничества с нашей 
страной.

Объединенная российская 
экспозиция включает стенды 
«Рособоронэкспорта» и науч-
но-производственного концер-
на «Техмаш». Демонстрируется 
около 350 экспонатов. 

Концерн «Техмаш», в част-
ности, выставил свою новинку — 
80-мм авиационную ракету С-8 
ОФП «Бронебойщик». Она мо-
жет применяться с вертолетов 
типа Ми-8, которых в Латин-
ской Америке немало. Особен-

ность ее в том, что в зависимо-
сти от настроек взрывателя она 
может взрываться перед прег-
радой, при ударе в преграду и за 
преградой, пробив ее и не раз-
рушившись. Помимо наземных 
целей ракета способна пора-
жать надводные корабли в лю-
бых метеоусловиях и в любое 
время суток.

Изюминками экспозиции 
обещают стать также беспилот-
ные летательные аппараты «Ор-
лан-10Е» и «Орион-Э». Все 
больший интерес проявляется к 
нашим вертолетам, которые хо-
рошо себя зарекомендовали в 
ряде стран Латинской Америки. 
А в Венесуэле, например, в ми-

нувшую пятницу был открыт 
национальный учебно-трени-
ровочный вертолетный центр. 
Как сообщается, в нем будут го-
товить пилотов и техников для 
эксплуатации вертолетов Ми-
17В-5, Ми-35М и Ми-26Т.  Об-
учение в таком центре делает 
подготовку пилотов более без-
опасной и эффективной и зна-
чительно экономит затраты на 
их подготовку в целом.

Латиноамериканские воен-
ные присматриваются к нашим 
новым боевым винтокрылам 
Ми-28 «Ночной охотник» и Ка-
52 «Аллигатор». Подготовлены 
достаточно яркие виртуальные 
презентации этих машин.

Кроме того, как считают в 
«Рособоронэкспорте», значи-
тельный экспортный потенциал 
в регионе имеют автоматы Ка-
лашникова АК-12, АК-15 и но-
вой «двухсотой» серии, а также 
малые ракетные корабли «Ка-
ракурт-Э», бронетранспортер 
для морской пехоты БТ-3Ф, во-
енно-транспортный самолет 
Ил-76МД-90А(Э). 

Весьма перспективными для 
рынка Латинской Америки счи-
таются также  многоцелевые ис-
требители Су-30 различных мо-
дификаций, многофункциональ-
ные истребители МиГ-29М/М2, 
учебно-боевой легкий самолет 
Як-130. Продолжает расти рей-
тинг российских систем ПВО. На 
выставке хорошо представлены 
зенитный ракетно-пушечный 
комплекс «Панцирь-С1», пере-
носные зенитные ракетные ком-
плексы «Игла-С» и «Верба», зе-
нитные ракетные комплексы 
«Бук-М2Э» и «Тор-М2КМ».  

«Россия осуществляет воен-
но-техническое сотрудничест-

во с Бразилией уже 25 лет. Стра-
на входит в сферу приоритет-
ных для «Рособоронэкспорта» 
точек опоры на латиноамери-
канском континенте. Силовым 
ведомствам стран региона хо-
рошо знакомы надежность и эр-
гономичность российской ави-
ации, вертолетов типа Ми-17 и 
М и - 3 5 М ,  б р о н е т е х н и к и , 
средств ПВО, стрелкового ору-
жия. Мы продолжаем контакты 
по поставкам современного 
российского вооружения, а так-
же ведем активную работу в об-
ласти модернизации и после-
продажного обслуживания ра-
нее поставленной продукции в 
формате технологического со-
трудничества и содействия при 
строительстве высокотехноло-
гичных инфраструктурных объ-
ектов», — сообщил накануне от-
крытия выставки гендиректор 
«Рособоронэкспорта» Алек-
сандр Михеев. 

На боевые вертолеты Ка-52 
«Аллигатор» в Латинской Америке 
уже обратили внимание.

А К Ц Е Н Т

Изюминками экспозиции обещают стать 
беспилотные летательные аппараты 
«Орлан-10Е» и «Орион-Э»

БЕЗОПАСНОСТЬ Новейший 
Ту-214ОН пролетит над Испанией 

Ракета с четырех 
ракурсов

Юрий Гаврилов

Минобороны России сообщило, 
что на этой неделе наши воен-
ные инспекторы выполнят на-
блюдательный полет над терри-
торией Испании. Специально 
оборудованный для таких целей 
лайнер Ту-214ОН совершит 
рейд в рамках международного 
договора по открытому небу.

Российский самолет старту-
ет с аэродрома Хетафе и прой-
дет по заранее согласованному 
с Мадридом маршруту, макси-
мальная дальность которого со-
ставит 1800 км. Все это время 
на борту вместе с нашими офи-
церами будут находиться ис-
панские специалисты . Их зада-
ча — проконтролировать поря-
док использования фото- и ви-
деоаппаратуры и соблюдение 
правил, установленных Догово-
ром для подобных инспекций. 

Надо сказать, что Ту-214ОН 
совсем недавно начали исполь-
зовать для наблюдательных по-
летов по «открытому небу». 
Обязательную сертификацию и 
разрешение выполнять контр-
ольные рейды над территорией 
государств — участников Дого-
вора самолет получил в сентя-
бре прошлого года. По словам 
начальника Национального 
центра по уменьшению ядерной 
опасности Сергея Рыжкова, это 
позволило расширить возмож-
ности по эффективному выпол-
нению наблюдательных поле-
тов, в том числе и над террито-
риями Великобритании, США и 
Канады. 

Что же это за самолет, и поче-
му для нас было так важно при-
влечь его к миссиям в рамках 
«Открытого неба»? Ту-214 ОН 
специально сделан под эту про-

грамму.  По уровню оснащенно-
сти он уникален в своем классе: 
подобной техникой для визу-
ального контроля и фиксации  
не располагает ни одна из стран-
участниц, включая США. К при-
меру, на других наблюдатель-
ных самолетах стоят простые 
пленочные фотоаппараты, а на 
российском — цифровая камера 
отечественного производства 
OSDCAM4060. Кроме того, в 
«Туполеве» интегрированы в 
единый комплекс средства 
управления, получения и обра-
ботки данных, бортовая аппара-
тура и ряд наземных комплек-
сов. Только за один наблюда-
тельный полет с помощью Ту-
214ОН можно получить сразу 
четыре вида информации — с 
цифровых аэрофотоаппаратов, 
инфракрасной и обычной виде-
окамер, а также с радиолокато-
ра бокового обзора. 

Планируется, что новый на-
блюдательный борт наши спе-
циалисты станут в том числе ис-
пользовать для контрольных 
миссий на Американском кон-
тиненте. Проблема в том, что, 
скажем, на той же Аляске или 
Алеутских островах, где распо-
ложены военные объекты США,  
более 300 дней в году небо за-
крыто облаками. Вести там кос-
мическую разведку проблема-
тично. Зато система наблюде-
ния, установленная на «Туполе-
ве», позволит самолету проле-
теть под облаками и добыть не-
обходимую информацию. Раз-
работчики системы обещают: 
звездочек на погонах американ-
ских военных международные 
инспекторы, конечно, не раз-
глядят, но морской причал, ра-
кетную шахту или радиолока-
тор увидят гарантированно. 

АРМИЯ На Юге России начались большие 
военные маневры

Снайперы на дуэли
Юрий Гаврилов

М
отострелковые диви-
зии и бригады 8-й и 
58-й общевойсковых 

армий Южного военного окру-
га, а также части береговой 
обороны Черноморского флота 
подняли по тревоге. Хотя она 
учебная, действовать военно-
служащим придется как реаль-
ном бою.

« Двусто р о н н и е  у ч е н и я 
пройдут в течение недели с ба-
тальонными тактическими 
группами на полигонах в Дагес-
тане, Северной Осетии, Ростов-
ской области и в Крыму», — со-
общили «РГ» в пресс-службе 
округа.

Известно, что этих маневрах 
будут решаться сложнейшие за-
дачи. В частности, связанные с 
организацией взаимодействия 
подразделений различных ви-
дов и родов войск, которым 
предстоит  использовать аэро-
мобильные и инженерные 
штурмовые группы. Командиры 
потренируются в управлении 
стрельбой в системе разведыва-
тельно-огневых контуров. Ар-
тиллеристы отработают спосо-
бы контрбатарейной борьбы, а 
пехота проведет снайперские 
дуэли.

На каждом учении задейст-
вуют до 1,5 тысячи военнослу-
жащих и около 300 единиц тех-
ники. Огневую и транспортную 
поддержку с воздуха им обеспе-
чат более 40 самолетов и верто-
летов 4-й армии ВВС и ПВО. По 
указанию командующего вой-
сками округа генерал-полков-
ника Александра Дворникова в 
частях уже определили и согла-
совали с местными властями 
маршруты движения техники. 
Это важно, поскольку на учени-

ях планируют широко использо-
вать тяжелые бронемашины, в 
том числе танки Т-72Б3 и артил-
лерийские самоходки «Мста-С». 

Тем временем на побережье 
Черного моря в Краснодарском 
крае экипажи Ми-8АМТШ с по-
мощью системы ВСМ-1 выпол-
нили учебное минирование 
местности протяженностью до 
пяти километров и шириной 
более 100 метров. Эта система 

состоит из нескольких контей-
неров с кассетами мин и кре-
пится на внешней подвеске вер-
толета. Для блокировки дивер-
сионно-разведывательных 
групп «противника» и предо-
твращения высадки его мор-
ского десанта вертолетчики 
сбросили перед передним кра-
ем наших войск имитационные 
противопехотные и противо-
танковые мины. 

А расчеты зенитной ракет-
ной бригады ЮВО на своих уче-
ниях прикроют от воздушных 
ударов особо важные объекты.  
Для этого на полигон Молькино 
в Краснодарском крае выведе-
ны зенитные пушечно-ракет-
ные комплексы «Тунгуска», зе-
нитные артиллерийские «Шил-
ка» и системы ПВО «Бук М2», 
«Стрела-10», «Тор» и «Оса».  

Все эти учения — плановые. 
Однако скидку на это команди-
ры не делают. Они прекрасно 
знают, какое внимание Югу 
России и Черноморскому реги-
ону уделяют в НАТО. Сообща-
лось, что на встрече в Вашинг-
тоне 3—4 апреля главы МИД 
стран альянса планируют обсу-
дить расширение своего воен-
ного присутствия в Черном 
море. Речь в том числе может 

идти об особом контроле в рай-
оне Крыма и наращивании ко-
рабельной группировки НАТО 
у берегов российского полуо-
строва. 

В минувший четверг в Чер-
ное море зашла оперативная 
группа кораблей альянса — гол-
ландский фрегат «Эвертсен», 
канадский «Торонто» и испан-
ский «Санта Мария». В аквато-
рии к ним присоединились ту-
рецкий «Илдирим» и румын-
ский «Регеле Фердинанд». Их 
экипажи вместе с грузинскими 
и украинскими  кораблями бе-
реговой охраны проведут ма-
невры Sea Shield — «Морской 
щит». 

— Дело режиссера 
Кирилла Серебренникова: 

следите за новостями на сайте
rg.ru/sujet/5920 

— Смотрите также: Видео 
первого полета Ил-112В
rg.ru/art/1672331 

А К Ц Е Н Т

На каждом учении генералы
задействуют до 1,5 тысячи солдат
и офицеров и около 300 единиц техники, 
в том числе танки Т-72Б3
и самоходки «Мста-С»
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Размышляя о «Дубль дв@» 
Рустам Ибрагимбеков, драматург: 

— Идея такого фестиваля — чрезвычайно необходимая. В 

этой стремительной жизни мы часто проскакиваем мимо 

значительнейших явлений кино. И возможность широкому 

кругу зрителей увидеть пропущенное бесценна. Я вижу 

смысл не только в том, чтобы показывать на таком фести-

вале фильмы самых последних лет. Хорошо бы в этих кон-

курсах возвращать нам и лучшее кино прошлых лет, кото-

рое актуально и сегодня. Помогать хорошим картинам 

стать долгожителями — они заслуживают этого не меньше, 

чем хорошая книга. Это высоконравственное действо, ко-

торое я горячо поддерживаю.

Медиацентр сообщает

ОТКРЫТИЕ ЮБИЛЕЙНОГО ОНЛАЙН-КИНОФЕСТИВАЛЯ 
«ДУБЛЬ ДВ@»
2 апреля (вторник) в 17.00 состоится церемония открытия 
Х онлайн-кинофестиваля «Дубль Дв@».  
Приз «За выдающийся вклад в российское киноискусство» 
в этом году будет вручен композитору, Заслуженному дея-
телю искусств РФ, Народному артисту России Максиму  
Дунаевскому. 
В качестве почетных гостей на церемонию приглашены: Ва-
дим Абдрашитов, Алексей Гуськов, Виктория Толстоганова, 
Жанна Жердер, Герард Васильев и многие другие. 

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-mail:mediacentr@rg.ru. 
Адрес медиацентра: Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно иметь редакционное 
удостоверение.
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ВЕРСИЯ Возможные 
убийцы Хашогги прошли 
подготовку в Арканзасе

Следы ведут 
в Штаты

Екатерина Забродина

Предполагаемые исполнители громкого убийства сау-
довского журналиста Джамаля Хашогги прошли спе-
циальную подготовку в США, более того — в компании, 
работающей по лицензии госдепартамента. Эти сенса-
ционные сведения опубликовала американская газета 
The Washington Post, на страницах которой Хашогги 
выступал колумнистом последние годы.

За расследование взялся теперь уже бывший колле-
га и давний друг убитого Дэвид Игнатиус, не скрываю-
щий личного интереса в том, чтобы пролить свет на со-
бытия, которые произошли 2 октября 2018 года на тер-
ритории саудовского генконсульства в Стамбуле. Жур-
налист опросил более десятка имеющих отношение к 
следствию источников — как в США, так и в Саудовской 
Аравии. Все они согласились говорить исключительно 
на условиях анонимности «ввиду крайней чувстви-
тельности темы».

Осведомленные собеседники издания подтвердили, 
что многие из 15 членов так называемой «стамбуль-
ской группы оперативного реагирования», которых 
называют ответственными за смерть Хашогги, прошли 
курсы в американской частной охранной фирме Tier 1 
Group. Она базируется в штате Арканзас, работает по 
лицензии госдепа и входит в структуру, аффилирован-
ную с Cerberus Capital Management — частной инвест-
группой с центральным офисом в Нью-Йорке. Некото-
рые ее проекты в сфере частного охранного бизнеса 
курируют бывшие высокопоставленные сотрудники 
ЦРУ. В Cerberus не подтверждают, но и не отрицают со-
общений, что у кого-либо из возможных убийц Хашог-
ги был контракт с фирмой из Арканзаса. В то же время 
один из сотрудников осторожно признал, что «в свете 
ужасного происшествия компании должны провести 
строгую моральную оценку своей деятельности». 

СОСЕДИ Страна 
восходящего солнца 
вступит в эпоху Рэйва

В Японии — 
новая эра

Александр Ленин

Правление нового императора Японии пройдет в эпоху 
Рэйва, название которой в Стране восходящего солнца 
впервые в истории огласили заранее. Наследный 
принц Нарухито, которому сейчас 59 лет, вступит на 
престол 1 мая, после чего на территории островного 
государства и начнет действовать новая эра.

Генеральный секретарь кабинета министров Ёсихи-
дэ Суга в прямом эфире поднял табличку с двумя акку-
ратно выведенными иероглифами, которые можно пе-
ревести как «порядок и гармония», передает телеради-
окомпания NHK. Слово взяли из древнейшей антоло-
гии японской поэзии «Манъёсю». Более точное толко-
вание дал премьер-министр Японии Синдзо Абэ: «рэй-
ва» означает «рождение и расцвет культуры при объе-
динении прекрасных людских сердец». Глава прави-
тельства выразил надежду, что японский народ примет 
наименование новой эры. Эти слова на ближайшие де-
сятилетия станут девизом очередного монарха, посла-
нием будущим поколениям, своеобразным идеалом, к 
которому следует стремиться.

Название эпохи, в которую предстоит править 
кронпринцу Нарухито, утвердил совет из почетных 
членов японского общества, среди которых маститые 
ученые, эксперты, писатели и влиятельные представи-
тели деловых кругов. После этого новый девиз одобри-
ли обе палаты местного парламента и кабинет мини-
стров. До последнего дня название новой эры держали 
в строжайшем секрете. К сокровенной тайне был допу-
щен весьма ограниченный круг лиц.

Напомним, что нынешняя эра Хэйсэй (в переводе — 
установление мира), которая взяла начало 7 января 
1989 года, подходит к завершению. Император Акихи-
то 30 апреля отречется от престола. К этому шагу его 
сподвигло состояние здоровья и почтенный возраст. 

ИТОГИ Партия Эрдогана 
выиграла выборы 
в регионах, но уступила 
в крупнейших городах

Стамбульский 
деготь

Игорь Дунаевский

Пропрезидентская Партия справедливости и развития 
(ПСР) одержала победу в большинстве регионов на вы-
борах в муниципальные органы власти в Турции, став-
ших первыми после смены формы власти с парламент-
ской на президентскую в 2017 году.

Была зафиксирована высокая явка — к урнам при-
шли 84,5 процента из примерно 57 миллионов гра-
ждан, имеющих право голоса. Граждане Турции в вос-
кресенье выбирали градоначальников, глав муниципа-
литетов, сельских старост и региональных депутатов. 
В целом голосование прошло без крупных инцидентов. 
По итогам обработки более 90 процентов бюллетеней, 
кандидатов ПСР поддержали 45 процентов избирате-
лей, а оппозиционную Народно-республиканскую 
партию (НРП) — 30 процентов. ПСР будет контролиро-
вать органы власти в 40 провинциях, а оппозиция — в 
20.

Впрочем, без ложки дегтя для Эрдогана не обо-
шлось. Оппозиция впервые за четверть века одержала 
победу на выборах мэра в Анкаре и, как признал сам 
президент, вероятно, победит и в крупнейшем городе 
страны — Стамбуле, где развернулась наиболее острая 
борьба. Подсчет голосов еще не закончился, но канди-
дат ПСР — бывший премьер-министр Бинали Йылды-
рым — объявил о своей победе. А вскоре претендент от 
оппозиции Экрем Имамоглу стал настаивать, что вы-
играл именно он. По официальным данным, кандида-
тов разделяет всего несколько сотых процента. Нако-
нец, под контролем НРП остался третий по величине 
город страны — Измир. 

АВТОРИТЕТНО Итоги первого тура выборов на Украине были вполне предсказуемы

Кто возглавит коррупцию
Константин Косачев, 
председатель 
Комитета Совета Федерации 
по международным делам

В
от что приходит на ум по 
Украине, когда улеглась 
пыль.

Итоги первого тура были 
вполне очевидными. И дело не в 
какой-то предсказуемой схеме: 
по сути на Украине не осталось 
никаких политических сил, 
пространство зачищено от аль-
тернатив, гражданам предлага-
ется выбирать из «пятидесяти 
оттенков серого». Это выдается 
за общенациональный консен-
сус по поводу пути страны в ЕС 
и НАТО. На деле же ситуация со-
здана искусственно усилиями 
государственной пропаганды и 
расправ над несогласными.

Поэтому Украина не выбира-
ла между Россией и Европой — 
ибо кандидат, рискнувший ска-
зать доброе слово про нашу 
страну, был бы не просто за-
травлен, но рисковал бы как ми-
нимум здоровьем.

Украина не выбирала и меж-
ду коррупцией и борьбой с нею: 
уже ясно, что сам майдан был не 
про это. И сейчас выбирают, кто 
возглавит коррупцию под рито-
рику о борьбе с нею для спон-
сорских западных ушей.

Украина не выбирала ни 
между партиями или движения-
ми, ни между харизматичными 
личностями, ни между обнов-
ленными лицами — ну кроме Зе-
ленского, который де факто стал 
кандидатом «против всех». И 
его миссия была очевидной — 
выйти с кем-то из главных пре-

тендентов во второй тур, чтобы 
сыграть роль «украинской Ле 
Пен». По идее, за него большин-
ство. Но когда голосуют всерьез, 
а не протестно, то экзотический 
кандидат обычно проигрывает.

Но суть в другом. Ведь ска-
жи украинскому избирателю 
лет 10 назад, что в 2019 году 
придется выбирать между По-
рошенко и Тимошенко, после 

майдана и нескольких лет де-
магогии про «российскую аг-
рессию», «европейский вы-
бор» и «преодоление наследия 
Януковича» — он бы засмеял 
такого «прогнозиста». А ведь 
именно такой выбор ему оста-
вили под видом «прорыва в Ев-
ропу» и «расставания с Рос-
сией».

Кстати, Порошенко против 
Тимошенко все последние годы 
— это было столкновение инте-
ресов США и Европы. В Европе 
скорее бы видели лидером Укра-
ины Тимошенко: она теоретиче-
ски может договориться со все-
ми, включая Москву, и найти 
путь к развязке конфликта, от 
которого Европа устала. Но 
именно поэтому она неприем-
лема для США, которым нужно 
не решение конфликта, а пора-
жение России. Не зря Волкер, 
как заведенный, повторяет 
один и тот же текст: России надо 
(выгоднее и т.п.) уйти, и тогда 
все само решится, санкции сни-
мут, Украина успокоится. То 
есть нужно любое урегулирова-
ние представить как уход Рос-
сии — либо пусть продолжается 
конфликт. Вашингтон делает 
ставку на президента войны, и 
эта ставка явно побеждает. А вот 
Европа явно проигрывает. И 
Киев с Порошенко явно «интег-
рируется» не в Европу, а в США.

Для нас же никаких предпоч-
тений в этих «оттенках серого» 
не было изначально. В «выборы 
без выбора» играть неинтере-
сно. Ожидаемая болтовня поли-
тиков и «экспертов» на Украине 
и вне ее про российское вмеша-
тельство носит скорее ритуаль-
ный характер — каждая европей-
ская страна, если хочет придать 
серьезность своим выборам, се-
годня просто обязана сказать 
про козни Кремля.

Впрочем, объяснить, зачем 
Кремлю вмешиваться в выборы 
антикремлевских кандидатов, 
конечно, непросто. Поскольку 
«кандидатов Кремля» в списке 
реальных претендентов изна-
чально не было, решили, что ко-
варная Москва вовсе не плани-
рует вернуть заблудшую Украи-
ну в свои сети, а, наоборот, вы-
брала стратегию «чем хуже, тем 
лучше».

Конечно, вся эта «филькина 
конспирология» нужна сугубо 
для пропагандистских целей, но 
в чем-то «эксперты» правы: 
если бы мы хотели очень навре-
дить Украине, то предложили 
бы ей выбирать именно между 
нынешними кандидатами. Но 
мы ей не желаем зла, а потому 
верим, что однажды и там будут 
демократические выборы.

А пока Украине предстоит 
«выбирать» между тем, что 
было, и комиком без внятной 
программы. Идеальный расклад 
для президента с обрушившим-
ся еще недавно рейтингом. Тех-
нологии, пропаганда и админи-
стративный ресурс свое дело 
сделали. 

КАДРЫ  Во 
французском 
правительстве 
появились 
новые лица

МАКРОН 
ПРОДВИГАЕТ 
СВОИХ
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

В конце прошлой недели во 
французском правительстве 
опустели три кресла, а уже в по-
недельник стало известно, кому 
предстоит их занять.
Общее для назначенцев — все 
они из поколения 30-летних 
технократов из ближайшего 
окружения Эмманюэля Макро-
на. Как написала одна париж-
ская газета, им он «может дове-
рять на 2000 процентов», что 
по нынешним непростым для 
французского президента вре-
менам крайне важно.
Пост официального представи-
теля правительства достался 
советнику Макрона по печати — 
39-летней Сибет Ндияй. Более 
необычного порт-пароля в Ели-
сейском дворце еще не было. 
Она уроженка Сенегала, где ее 
мать в свое время возглавляла 
Конституционный совет, а отец 
был видным политиком этой 
африканской страны. 
Госсекретарем по цифровым 
технологиям стал еще один пре-
зидентский советник 37-лет-
ний Седрик О.  Он был казначе-
ем в штабе предвыборной кам-
пании Макрона и вместе с ним 
переместился в Елисейский 
дворец. Кресло госсекретаря по 
европейским делам досталось 
33-летнему депутату Амели де 
Моншален. Она слывет специа-
листом в области экономики.  

РЕЗОНАНС На Украине подвели итоги голосования

По киевскому счету
Павел Дульман 

В
чера на Украине под-
водили итоги первого 
т у р а  в ы б о р о в .  П о 
мере обработки про-
токолов территори-
а л ь н ы х  к о м и с с и й 
официальные резуль-
таты украинского 
Ц е н т р и з б и р к о м а 

только подтверждали итоги 
опросов на выходе с участков. 
Сенсации не случилось: Юлия 
Тимошенко не отквитала раз-
рыв с Петром Порошенко — 13,4 
процента против 16 (после об-
работки 91 процентов протоко-
лов. — Прим. «РГ»), а тот в свою 
очередь не смог сократить по-
чти двукратное отставание от 
лидера гонки Владимира Зелен-
ского, у которого 30,2 процента.

Но гораздо больший интерес 
представляют не эти базовые 
цифры, а распределение голосов 
по округам. Так, наибольшую 
поддержку действующий прези-
дент Порошенко получил на за-
паде страны, во Львовской, Тер-
нопольской и Ивано-Франков-
ской областях (в последнем слу-
чае ситуация оставалась неопре-
деленной до конца подсчета — в 
лидеры периодически выходила 
Тимошенко). Только здесь он 
обошел ее и Зеленского, заняв с 
небольшим отрывом первое ме-
сто. Обидели Порошенко жители 
Винницкой области, считаю-
щейся вотчиной президента — 
здесь он оказался на втором ме-
сте, проиграв Зеленскому около 
2 процентов. И вовсе оскорби-
тельным оказался результат По-
рошенко на его малой родине, в 
Болградском районе Одесской 
области — здесь за него отдали го-
лоса всего 3,8 процента избира-
телей (первое место и 57 процен-
тов на округе взял Юрий Бойко).

Слабым утешением для По-
рошенко может служить его ли-
дерство по зарубежному изби-
рательному округу, и в первую 
очередь на участках в США, где 
его местами поддержало до 40 
процентов избирателей. Объя-
снить этот результат можно 
только глубокой интеграцией 
американских украинцев в мест-

ное общество, и соответственно 
— их восприимчивость к анти-
российской риторике президен-
та, звучащей в унисон с амери-
канскими СМИ.

В самой Украине та же рито-
рика, с прилагающимся раско-
лом в православии, провокацией 
в Керченском проливе и обеща-
нием вернуть Крым и Донбасс, 
эффекта на большинство, оче-
видно, не произвела. В итоге По-
рошенко из президента всей Ук-
раины превратился в «президен-
та Галичины». Глубоко эшелони-
рованная система фальсифика-
ций, десятки технических кан-
дидатов и подчиненный ему ад-

министративный ресурс — по 
приблизительным оценкам, дав-
шие минимум 8—9 процентов — 
позволили ему пройти во второй 
тур, но уже сейчас эта тактиче-
ская победа кажется пирровой, а 
о 55 процентах, полученных им в 
2014 году, Порошенко остается 
лишь с тоской вспоминать. 

Из этого следует и другой вы-
вод: всегда существовавшее раз-
деление на условно «европей-
ский» запад и все остальные ре-
гионы после 2014 года никуда не 
делось, а лишь усугубилось. Объ-
единения страны вокруг нацио-
налистической идеи не прои-
зошло, и значит, количество 
принципиальных русофобов в 
современной Украине вряд ли 
превышает 18 процентов — сум-
му показателей Порошенко и 
кандидата от националистиче-
ской партии «Свобода» Руслана 
Кошулинского. 

Подтверждает это наблюде-
ние и следующая деталь: канди-
дат от партии «Оппозиционная 
платформа — За жизнь» Юрий 
Бойко не только получил первое 

место в Донецкой и Луганской 
областях, на контролируемой 
украинскими силовиками тер-
ритории, но и удерживает уве-
ренное второе место в Одесской, 
Николаевской, Запорожской, 
Херсонской, Харьковской и Сум-
ской области, немногим уступая 
только Зеленскому. Обоих кан-
дидатов пропагандисты Поро-
шенко  называют «пророссий-
скими», и такими же, очевидно, 
до сих пор остаются и указанные 
регионы. Где, без сомнения, оста-
ется запрос на улучшение отно-
шений с Россией, и Бойко являет-
ся выразителем их чаяний. 

Что касается политических 
итогов, лежащих на поверхно-
сти, то главный из них — проиг-
рыш кандидатов, спонсировав-
шихся олигархом Ринатом Ахме-
товым — Александра Вилкула и 
Олега Ляшко, получивших 4 и 5 
процентов соответственно. И 
если почетное третье место Ти-
мошенко оставляет хорошие 
перспективы на парламентских 
выборах и, соответственно, де-
лает соискателем премьерского 

кресла, то результаты Ляшко и 
Вилкула ставят под сомнение 
прохождение Радикальной пар-
тией и «Оппозиционным бло-
ком» пятипроцентного барьера 
для попадания в новую Раду.

В случае с «Оппозиционным 
блоком» плачевный результат 
следует считать прямым следст-
вием инициированного Ахмето-
вым с подачи Порошенко раско-
ла в партии и отказом от выдви-
жения единого кандидата — 
Юрия Бойко. Он имел неплохие 
шансы на выход во второй тур, 
если бы Ахметов не выставил 
против него бесперспективный 
дуэт Александра Вилкула и Евге-
ния Мураева.

При этом высокий результат 
Зеленского, почти не зависев-
ший от его программы и обеща-
ний, — производная из усталости 
народа от пришедших на волне 
госпереворота правителей. Как 
бывших «системных оппозицио-
неров», так и поднятых этим 
мутным потоком с житейского 
дна новых лиц — всевозможных 
«героев майдана» и «ветеранов 
АТО», вместе поддерживающих 
и усиливающих атмосферу наси-
лия, беззакония и истерики в 
стране. Зеленский, расстреляв-
ший этот «элитный» сброд на 
экране, в роли «народного кан-
дидата» Василия Голобородько, 
возможно, сам того не желая, 

стал выразителем чаяний про-
стых украинцев, идеальным кан-
дидатом «против всех». 

Однако само наличие такой 
мечты — увидеть смерть нынеш-
них хозяев жизни — не сулит Ук-
раине ничего хорошего. Потому 
что по собственной воле эти 
люди, пришедшие к власти на 
крови, уже не уйдут и не остано-
вятся перед еще большей кро-
вью, усилением репрессий про-
тив политических оппонентов, 
военных провокаций. Тем более 
что для Порошенко второй пре-
зидентский срок является не 
только вопросом сохранения ка-
питалов, но и в прямом смысле 
жизни и смерти, его самого и се-
мьи.

Можно уверенно говорить, 
что второй тур будет еще гряз-
нее первого, поставившего ре-
корд по количеству нарушений 
и манипуляций, что стало за-
метно даже наблюдателям 
ОБСЕ. Параллельно будет ве-
стись ожесточенный торг между 
олигархическими группировка-
ми, инструментом одной из ко-
торых, по крайней мере — на 
этот момент, является и канди-
дат Зеленский. Украинские оли-
гархи по-прежнему считают 
себя вершителями судеб. И с их 
точки зрения, волеизъявление 
народа не значит ровным сче-
том ничего.  

У Петра Порошенко нет шансов на победу во втором туре выборов без 
фальсификаций. 

Владимир Зеленский не только получил поддержку более 30 процентов избирателей, но и оказался наиболее попу-
лярным кандидатом в 20 из 25 областей Украины.

Все предвыборные дебаты на Украине свелись к обыкновенной «болтовне».

А К Ц Е Н Т

Порошенко из президента всей Украины 
превратился в «президента Галичины» 

А К Ц Е Н Т

По идее за Зеленского большинство. 
Но когда голосуют всерьез, 
а не протестно, то экзотический 
кандидат обычно проигрывает

Между тем

О том, что изменений к лучшему в Донбассе после президентских вы-

боров на Украине ждать не стоит, свидетельствует обострившаяся об-

становка на линии соприкосновения. По данным представительства 

ДНР в СЦКК, за предвыборную неделю, включая день выборов, украин-

ская сторона 87 раз нарушала режим прекращения огня. При этом по 

территории ДНР было выпущено 735 боеприпасов. В республике под-

считали, что это примерно сотня ящиков весом около пяти тонн. Непо-

средственно в день выборов украинские силовики 10 раз нарушили пе-

ремирие. Под обстрелами оказались окраины Донецка и Горловки, по-

селок Каштановое и село Саханка. Первое же послевыборное утро на-

чалось с мощного обстрела со стороны ВСУ села Михайловка под До-

нецком: 25 мин калибра 120 мм, 64 гранаты из АГС и РПГ плюс стрелко-

вое оружие. 

Подготовил Руслан Мельников, Донецк

— Выборы президента 
Украины-2019: новости 
и комментарии на сайте
rg.ru/sujet/6125 
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Кредит 
без спроса 

Некий горожанин шесть лет назад получил в 
банке дебетовую карту. Получил — и забыл. То 
есть на протяжении нескольких лет он не 

пользовался этой картой. Но так сложилось в его жиз-
ни, что человек не смог заплатить образовавшиеся 
долги и оказался должником - фигурантом нескольких 
исполнительных производств.

Напомним, что когда пристав заводит на должника 
исполнительное дело, то он по закону должен сделать 
несколько необходимых действий. Точнее - запросов 
— в регистрационные органы, в банки, в ГИБДД и про-
чие организации, которые обязаны поведать приста-
ву, что есть у человека ценного для погашения долга. 

Это и произошло в нашей истории — приставом 
были вынесены постановления «об обращении взы-
скания» на деньги, находящиеся на счетах должника. 
Оказалось, что счета у человека есть, но денег на них 
нет. Эта ситуация — отсутствие средств, не остановила 
банк, который легко списал необходимую сумму в счет 
погашения его задолженности с дебетовой карты на-
шего героя. 

Еще раз подчеркнем, что к этому моменту у гражда-
нина эта карта была уже два года, но он ею еще ни разу 
не воспользовался. Интересный момент -  операция 
списания средств с дебетовой карты была оформлена 
банком как... предоставление гражданину кредита.

После такой элегантной операции банк бодро по-
шел в суд с иском к 
должнику.  А в иске 
была просьба — взы-
скать со своего кли-
ента не только за-
долженности по та-
кому кредиту, но и 
проценты за поль-
зование денежными 
средствами, а также 
неустойки.

Городской суд 
выслушал стороны 
и отказал банку в 
удовлетворении  по-
добного иска. Решение об отказе, естественно, кредит-
ной организации не понравилось, и банк его обжало-
вал в вышестоящую инстанцию . И в апелляции банк 
нашел полное взаимопонимание — судебной коллегией 
по гражданским делам краевого суда решение суда 
первой инстанции было отменено, а требования банка 
удовлетворены в полном объеме. 

Но такой вердикт и победа банкиров теперь уже не 
устроили гражданина, и тот пошел дальше и выше, об-
жалуя решение краевого суда. Для него такой инстан-
цией стал Верховный суд РФ.

Судебная коллегия по гражданским делам Верхов-
ного суда дело запросила, изучила его материалы и по-
считала доводы гражданина заслуживающими внима-
ния.

Верховный суд РФ в своем решении объяснил, что 
деньги со счетов граждан списываются по нормам За-
кона «Об исполнительном производстве». Но, обязы-
вая банки «в порядке исполнения судебных актов» 
списывать средства с банковских счетов должников, 
нормы этого закона не дают им право кредитовать кли-
ентов по своему усмотрению. 

А еще Верховный суд добавил, что банк, осуществ-
ляющий платежи со счета при отсутствии денежных 
средств, считается предоставившим клиенту овер-
драфт. 

Для тех, кто не очень силен в банковской термино-
логии, объясним, что такое овердрафт. 

Это кредитование банком-кредитором расчетного 
счета клиента-заемщика для оплаты им расчетных до-
кументов при недостаточности или отсутствии на 
расчетном счета клиента-заемщика денежных 
средств. 

Проще говоря, это следующая банкговская схема. 
Если у гражданина есть желание заплатить за что-то, 
предположим, 100 рублей, но у него на карточке есть 
только 90 рублей, то в таком случае недостающую сум-
му «в пределах вы-
деленного лимита» 
добавит банк. Но , 
надо пониматоь, до-
бавит кредитная 
организация недо-
стающую сумму не 
за спасибо. За бан-
ковскую доброту 
гражданин запла-
тит ему и выделен-
ные средства  и про-
центы. 

В нашем случае 
Верховный суд РФ 
обратил внимание 
на следующий и 
важный факт. По мнению высокой судебной инстан-
ции,  брать долг с дебетовой карты  все-таки разреша-
ется. Но сделать это законно  будет только в том слу-
чае, если возможность кредитования предусмотрена 
договором банковского счета. То есть, если подобное 
действие было предусмотрено изначально и клиент 
сам подписал бумагу, что против такогого действия 
банка, если что случится,  возражать не будет.

У нашего героя договором по счету карты овер-
драфт такая «усалуга» не упоминалась и не была изна-
чально  предусмотрена.

Да и сам гражданин, судя по материалам судебного 
дела, не давал банку распоряжения на списание денеж-
ных средств со счета при их отсутствии.

Объяснив свою точку зрения, Судебная коллегия по 
гражданским делам Верховного суда апелляционное 
определение судебной коллегии по гражданским де-
лам краевого суда отменила.

Верховный суд РФ этот спор  направил назад  на но-
вое рассмотрение в суд апелляционной инстанции с 
учетом своих разъяснений. 

Любовь по контракту
«Бывают случаи, когда 
обращаются к нам, что-
бы внести изменения в 

брачный договор, например, пе-
реводят имущество в совмест-
ное. Расторгают брачные догово-
ры нечасто», — рассказывают но-
тариусы.

Сегодня в брачном контракте 
можно прописывать только ма-
териальные вопросы. Например, 
кому достанется квартира или 
кто должен оплачивать бензин 
для машины. 

Важный момент: брачным 
контрактом, как утверждают 
юристы, можно защитить одного 
супруга от долгов другого. Допу-
стим, одна половинка семьи 
оформила на себя кредит в банке 
и не расплатилась. Чтобы у вто-
рой половинки не возникло про-
блем, в договоре можно пропи-
сать, что она не отвечает по дол-
гам суженого. Если имущество 
правильно разделено и оформле-
но, за чужие ошибки, рассказы-
вают юристы, платить не придет-
ся.

«Вы можете договориться о 
том, что в случае развода вы с 
бывшим супругом сможете по 
очереди пользоваться, скажем, 
загородным домом, городская 
квартира достанется супруге, а 
автомобиль — супругу, — расска-
зывают в Федеральной нотари-
альной палате. — Если у супругов 
возникнет обоюдное желание 
что-то изменить в условиях дого-
вора, они могут сделать это в лю-
бой момент, обратившись к нота-
риусу».

В брачный договор можно 
внести и различные условия, ка-
сающиеся имущественных отно-
шений супругов.

«Например, порядок и спосо-
бы несения семейных расходов, 
порядок предоставления денеж-
ного содержания друг другу (как 
в браке, так и после его растор-
жения), определение имущества, 
передаваемого каждому из су-
пругов при расторжении брака, 
и прочие условия, не противоре-
чащие положениям Семейного 
кодекса РФ и иным законода-
тельным актам», — пояснили в 
Федеральной нотариальной па-
лате.

Конечно, в идеале брак дол-
жен продолжаться до конца дней. 

Но жизнь есть жизнь, и порой га-
снут даже самые любящие сер-
дца. 

В таком случае, если на руках 
нет контракта, часто начинают-
ся танцы на нервах. 

Например, бывшая жена мо-
жет начать требовать квартиру 
взамен на разрешение видеть ре-
бенка.

Случается, что бывшие су-
пруги спешат поскорее подарить 
свое имущество родственникам 
— лишь бы не делить его. Иногда 
имущество продают за смешные 
деньги, чтобы насолить бывше-
му супругу. И так далее.

«Заключение брачного дого-

вора не оставляет места для та-
ких хитростей», — подчеркивают 
в Федеральной нотариальной па-
лате.

Нотариус не только удостове-
ряет брачный договор, но и по-
могает супругам грамотно соста-
вить его проект. В нашей стране 
брачным договором регулиру-
ются только имущественные от-
ношения. Санкции за измену, 
грубость или грязную посуду 
предусмотреть в нем нельзя.

«Нотариат — уникальный ин-
ститут, который помогает гра-
жданам получать правовую за-

щищенность в гражданском обо-
роте, в том числе в имуществен-
ных отношениях в собственной 
семье, — сказал президент Феде-
ральной нотариальной палаты 
Константин Корсик. — Нотариус 
предупреждает возникновение 
судебных споров, и решение 
имущественных вопросов зара-
нее предотвращает возможные 
конфликты, которые могут воз-
никнуть в будущем в случае раз-
вода. 

В целом увеличение числа за-
ключенных брачных договоров 
помимо прочего свидетельству-
ет и о росте правовой культуры 
граждан». 

РЕШЕНИЕ 

Медики 
заплатят 
пациентке 
750 тысяч 
за неверный 
диагноз

СТРАДАНИЯ 
С РАСПЛАТОЙ
Владислав Куликов

Свердловский областной суд 
значительно увеличил компен-
сации морального вреда, взы-
сканные с медиков за лечение 
пациентки от несуществующе-
го рака.

Натерпеться от медицин-
ский помощи пришлось жи-
тельнице Екатеринбурга Анне 
А. В 2015 году ей удалили жел-
чный пузырь, а через несколько 
месяцев она была проопериро-
вана в связи с онкологическим 
заболеванием. В тот раз болез-
ни были настоящие. Врачи по-
могли, но до конца боль не 
ушла.

В 2016 году женщина при-
шла в онкодиспансер с жалоба-
ми на боли в животе. Врачи об-
следовали ее и диагностирова-
ли множественные метастазы 
по брюшине и прогрессирую-
щие метастазы в селезенке. Па-
циентке назначили шесть кур-
сов химиотерапии. 

После трех курсов измене-
ний не наступило, и это заста-
вило врачей задуматься: что-то 
здесь не так. Они вновь обсле-
довали женщину и на этот раз 
не нашли никаких метастаз. 

Первый диагноз был оши-
бочным. Выяснилось, что боли 
давали камни, выпавшие в 
брюшную полость в ходе удале-
ния желчного пузыря. 

«Дальнейшая химиотерапия 
была отменена, — рассказыва-
ют в Свердловском областном 
суде. — Но из-за неверной поста-
новки диагноза и тяжелой тера-
пии женщина испытала физи-

ческие и нравственные страда-
ния, а также моральные пере-
живания от осознания того, что 
болезнь прогрессирует. К тому 
же из-за очень плохого само-
чувствия от курсов химиотера-
пии Анна не могла заниматься 
воспитанием своих четырех не-
совершеннолетних детей.  Не-
смотря на то что после «лече-
ния» прошло 2 года, его послед-
ствия до сих пор дают о себе 
знать».

Вполне понятно, что женщи-
не захотелось, чтобы кто-то от-
ветил за все пережитое ею. Она 
стала жаловаться. Сначала — в 
прокуратуру. Ее заявление 
было переправлено в медицин-
ские инстанции, но оттуда отве-
та не пришло. Тогда бывшая па-
циентка обратилась в суд.

«В целях установления каче-
ства оказания медицинских 
услуг ответчиками судом была 
назначена комиссионная су-
дебно-медицинская эксперти-
за, — рассказывают в Свердлов-
ском областном суде. — Экспер-
тиза выявила дефекты в оказа-
нии медицинской помощи па-
циентке. Постановка непра-
вильного диагноза обусловлена 
неверной интерпретацией дан-
ных, полученных при рентгено-
логическом исследовании вра-
чом-рентгенологом, проводив-
шим КТ, и в дальнейшем вра-
чом-онкологом, проводившим 
лечение. Однако эксперт под-
черкнул, что у врачей имелись 
объективные трудности в диаг-
ностике в связи с наличием у 
пациентки в анамнезе онколо-
гического заболевания».

Нижестоящие суды частич-
но удовлетворили требования 
женщины, взыскав с медиков 
220 тысяч рублей в качестве 
компенсации морального вре-
да. Частично — потому что она 
просила больше.

Свердловский областной 
суд, рассматривая дело в апел-
ляции, согласился с тем, что ме-
дики должны заплатить ком-
пенсацию, но не согласился с 
размером. За страдания, на 
взгляд второй инстанции, на-
значено слишком мало.

Поэтому судебная коллегия 
Свердловского областного суда 
изменила решение, увеличив 
компенсации. Два медицин-
ских учреждения — районная 
больница и областной онкоди-
спансер — заплатят в складчину 
500 тысяч рублей компенсации 
морального вреда и 250 тысяч 
рублей штрафа. 

АВТО Когда протокол ГИБДД может стать недопустимым 
доказательством

Исправленному 
не верить
Владимир Баршев 

Л
юбые исправления в 
протоколе подписы-
ваются в том числе и 
тем, кого привлека-
ют к ответственно-
сти. В противном 
случае протокол мо-
жет быть признан 
недопустимым до-

казательством. 
На какие только ухищрения 

не идут некоторые недобросо-
вестные инспекторы ГИБДД, 
чтобы оформить побольше про-
токолов. Но пойти на прямую 
фальсификацию документов — 
это все же редкий случай. При 
этом по непонятной причине 
три судебные инстанции ничего 
незаконного в деле не заметили. 
И только Верховный суд обра-
тил внимание на правки. 

Но обо всем по порядку. 
Мировой судья судебного 

участка № 8 Индустриального 
района Хабаровска на основа-
нии протокола, составленного 
18 декабря 2016 года инспекто-
ром ДПС хабаровского ГИБДД 
в отношении некоего гражда-
нина Пилипа об администра-
т и в н о м  п р а в о н а ру ш е н и и , 
предусмотренном частью 1 
статьи 12.26 Кодекса об адми-
нистративных правонаруше-
ниях, вынес решение о назна-
чении этому водителю наказа-
ния в виде штрафа в 30 тысяч 
рублей и лишения права управ-
ления на год и семь месяцев. И 
все это за отказ от медосвиде-
тельствования. 

Примечательно, что район-
ный суд вернул дело обратно 
мировому судье. Но тот якобы 
после дополнительной провер-
ки подтвердил свое решение. И 
у районного суда претензий не 
возникло. Претензий не возни-
кло и у исполняющего обязан-
ности председателя Хабаров-
ского краевого суда, который 
подтвердил приговор. 

Но вопросы возникли у Вер-
ховного суда. 

Итак, согласно протоколу 
инспектора ДПС от 18 декабря 
2016 года, в 2 часа 8 минут води-
тель Пилип не выполнил закон-
ное требование уполномочен-
ного должностного лица о про-
хождении медицинского осви-
детельствования на состояние 
опьянения. Но в протоколе о на-

правлении на медицинское ос-
видетельствование дата состав-
ления протокола — 26 октября 
2016 года — исправлена на дату 
18 декабря 2016 года, в графе 
«место составления протокола» 
ул. Серышева исправлена на ул. 
Волочаевская,  71,  в  графе 
«пройти освидетельствование» 
слово «согласен» изменено на 
«отказался». Таким образом, 
первоначальное содержание 
протокола о направлении на ме-
дицинское освидетельствова-
ние на состояние опьянения 
свидетельствовало об отсутст-
вии в действиях водителя при-
знаков отказа от медосвиде-
тельствования. Однако внесен-
ные изменения в протокол ста-
ли свидетельствовать о наличии 
таких признаков в действиях 
автомобилиста, отметил Вер-
ховный суд.

Инспектор ДПС на заседании 
мирового суда пояснил, что изна-
чально Пилип выразил согласие 
на прохождение медосвидетель-
ствования, но в последующем 
свое мнение изменил и от на-
правления отказался. Соответст-
вующие изменения об отказе от 
прохождения медосвидетельст-
вования были внесены в прото-
кол в присутствии понятых. Об-
стоятельства внесения других 
исправлений в протокол судом 
не устанавливались.

При этом в материалах дела 
отсутствуют данные, свидетель-
ствующие о том, что изменения 
в протокол о направлении на 
медосвидетельствование были 
внесены в присутствии водите-
ля Пилипа. Его подписи напро-
тив внесенных изменений, как и 
сведений об ознакомлении с 
внесенными изменениями, нет.

При таких обстоятельствах, 
указывает Верховный суд, следу-
ет признать, что порядок направ-
ления на медосвидетельствова-
ние соблюден не был. Данных о 
том, что Пилипу в законном по-
рядке предлагалось пройти осви-
детельствование на состояние 
опьянения и он отказался от его 
прохождения, в деле отсутствуют. 

Верховный суд напомнил, что 
использование доказательств, 
если они получены с нарушени-
ем закона, недопустимо. Поэто-
му решения судов нижних ин-
станций Верховный суд отменил, 
а производство по делу прекра-
тил в связи с недоказанностью.

Верховный суд также напом-
нил, что если есть основания по-
лагать, что водитель нетрезв, то 
его необходимо сначала отстра-
нить от управления. Об этом со-
ставляется протокол. После от-
странения проводится освиде-
тельствование на алкогольное 
опьянение с составлением соот-
ветствующего акта. Все это про-
водится либо под запись процес-
са на видео, либо в присутствии 
двух понятых. 

При отказе от прохождения 
освидетельствования на алко-
гольное опьянение либо несогла-
сии водителя с результатами ос-
видетельствования, а равно при 
наличии достаточных оснований 

полагать, что водитель в состоя-
нии опьянения, и отрицательном 
результате освидетельствования 
на состояние алкогольного опья-
нения водитель направляется на 
медицинское освидетельствова-
ние. Также под видеозапись или в 
присутствии двух понятых. Об 
этом также составляется прото-
кол. 

Если медосвидетельствова-
ние установило, что водитель не-
трезв, составляется протокол об 
управлении в нетрезвом виде. 
Если водитель отказался от про-
хождения медосвидетельствова-
ния, об этом также составляется 
протокол. 

Исправления в протокол мож-

но вносить только в присутствии 
того, в отношении кого он состав-
ляется. 

При этом рядом с каждым ис-
правлением водитель должен по-
ставить свою подпись. Если он 
отказывается подписываться, об 
этом также должен быть состав-
лен акт. 

Если акта нет, нет подписей 
рядом с исправлениями, если в 
копии протокола, выданной на 
руки водителю, нет таких же ис-
правлений, то такой документ 
будет признан судом недопусти-
мым доказательством. 

Даже проверка документов строго 
регламентирована. Нарушение 
регламента — закрытое дело. 

Символом крепкой семьи сегодня становятся не только обручальные коль-
ца, но и брачный контракт.

А К Ц Е Н Т

Исправления в протокол можно вносить 
только в присутствии водителя. Рядом 
с каждым исправлением водитель 
должен поставить свою подпись

А К Ц Е Н Т

Брачным контрактом можно защитить 
одного супруга от долгов другого, напри-
мер, предусмотреть, что по кредитам 
мужа в банке жена не отвечает

У врачей были 
объективные труд-
ности с постанов-
кой диагноза, но 
профессионалы 
были обязаны 
разобраться

Брать долг с дебетовой карты разрешается, только если кре-
дитование предусмотрено договором банковского счета.

Брать долг 
с дебетовой карты  
можно, если 
возможность 
кредитования 
предусмотрена 
договором 

Обязывая банк 
брать деньги со 
счета должника, 
закон не дал ему 
право кредито-
вать по желанию 
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НАСЛЕДИЕ  Памятники 
известному писателю на 
Никитском и Гоголевском 
бульварах отреставрируют

Гоголь в лесах

Сергей Жуков

Два памятника писателю Николаю Гоголю в Москве 
ждет реставрация. Привести их в порядок рассчитыва-
ют за два года.

Как рассказал журналистам глава столичного де-
партамента культурного наследия Алексей Емельянов, 
работы начнутся в ближайшее время. «Так совпало, 
что в год 210-летия со дня рождения одной из самых за-
гадочных фигур отечественной литературы мы начи-
наем реставрацию двух монументов, — добавил он. — 
Первый расположен на Никитском бульваре, а второй 
— на Гоголевском». Оба памятника в неплохом состоя-
нии, подчеркнул Емельянов. Но время нанесло свои от-
метины: трещины, потеки, сколы и царапины. Устра-
нить их решено на местах — без демонтажа памятников 
и вывоза их в мастерские. Монументы закроют лесами, 
рассказал реставратор Олег Кабакин: «Потом потре-
буется дополнительное обследование, чтобы что-то не 
упустить. Затем будем очищать и мыть памятники до 
естественного вида камня и металла. И только после 
этого приступим к реставрационным работам».

Судьба «гоголевских» памятников так же загадоч-
на, как и жизнь писателя. Первый монумент появился 
на бульваре его имени в 1909 году. Автор скульптуры — 
Николай Андреев. Он даже ездил на Полтавщину, к се-
стре писателя, фотографировал ее и местных жителей, 
а в своей мастерской всюду раскладывал произведе-
ния Гоголя.  А уже в советское время в Москве объяви-
ли конкурс на новый памятник. Комиссия выбрала 
проект Николая Томского. Он изобразил Гоголя стоя-
щим на постаменте с задумчивым выражением лица, 
одетым в так называемую «крылатку». Его и установи-
ли на Гоголевском бульваре, а предшественника «со-
слали» на территорию Донского монастыря. Правда, в 
60-е годы снова перевезли — на этот раз во двор дома № 
7 по Никитскому бульвару, где он стоит до сих пор. 

РАКУРС Москвичи смогут 
расписаться на стадионе 
и в библиотеке

Свадьба 
на газоне

Сергей Жуков

Пары, решившие связать себя узами брака, смогут рас-
писаться в планетарии, небоскребе, театре и даже на 
футбольном стадионе. О новых свадебных местах в сво-
ем блоге сообщил вчера мэр столицы Сергей Собянин.

Новые площадки, а всего их 20, откроются в разных 
частях города 4 мая — накануне Красной горки. «В Мо-
скве по этому случаю впервые пройдет праздник, — ска-
зал мэр. — Десять площадок будут особо украшены, а по-
здравят молодоженов известные артисты». По словам 
Собянина, в дальнейшем список будет меняться, опира-
ясь на пожелания пар. Регистрацию брака возложат на 
сотрудников московских ЗАГСов. Ценник останется 
стандартным — 350 рублей. Подать заявление уже можно 
— либо в самом ЗАГСе, либо через портал mos.ru. Но нуж-
но понимать, что роспись собираются устраивать в дей-
ствующих учреждениях культуры и других обществен-
ных местах. Потому женить будут в свободное от меро-
приятий время. Главное — найти близкую по духу пло-
щадку. Например, любителям высоты и панорамных ви-
дов подойдут Останкинская телебашня или небоскребы 
«Меркурий» и «Федерация». Хочется шикарных инте-
рьеров? Тогда стоит провести торжество в домах с исто-
рией. Допустим, в особняке Спиридонова с просторны-
ми залами и парадными лестницами. Сюда не раз заха-
живали Блок, Горький и Брюсов. Еще одно «царское» ме-
сто — Дом торжеств «Сафиса». Удивит мраморными по-
лами, золочеными лестницами и хрустальными люстра-
ми.

Пожалуй, самые неожиданные места для росписи — 
стадионы «Лужники» и «Спартак». Сказать заветное 
«да» на зеленом газоне наверняка захотят преданные фа-
наты футбола. Ну или просто поклонники здорового 
образа жизни. Театралам, конечно, лучший день в своей 
жизни стоит провести на сцене. Такую возможность пре-
доставит театр «Школа современной пьесы». Романти-
ков ждут планетарий и Москвариум, где 4 мая заплани-
рованы «космические» и «морские» свадебные церемо-
нии. 

БЕЗОПАСНОСТЬ 

Число 
квартирных 
краж 
снизилось 
за год на 25% 

ДОМУШНИКУ 
ЛЕТО 
НЕ СВЕТИТ
Иван Пышечкин

Вот уже несколько лет подряд в 
Москве снижается количество 
квартирных краж. Как отмеча-
ют в столичном главке Росгвар-
дии, жители все чаще устанав-
ливают охранные сигнализа-
ции. Такая защита дает практи-
чески 100-процентную гаран-
тию, что имущество останется 
целым и невредимым. Тем, кто 
еще только думает о том, чтобы 
поставить квартиру под охра-
ну, советуют поторопиться — 
скоро начнется пора отпусков, 
и у домушников начнется «бар-
хатный сезон».

Если в 2016 году в столице 
квартиры обкрадывали почти 
3,1 тысячи раз, то в 2017 году 
таких случаев было уже чуть 
больше 2 тысяч, а в 2018-м на 
четверть меньше. При этом 37% 
всех краж приходится на весен-
не-летний период. «В это время 
число квартирных краж увели-
чивается. Люди уезжают в от-
пуск, оставляя жилище нередко 
без присмотра. Такая квартира 
становится для преступников 
легкой добычей», — рассказал 
замначальника вневедомствен-
ной охраны ГУ Росгвардии по 
Москве Александр Сивов. По его 
словам, самый эффективный 
способ обезопасить свое жили-
ще — установить сигнализацию, 
подключенную к пультам вневе-
домственной охраны.

Она работает следующим 
образом. Когда один из датчи-
ков фиксирует проникновение в 
квартиру, сигнал тревоги мо-
ментально поступает на пульт 

охраны. Оператор пульта пере-
дает информацию в дежурную 
часть, где для реагирования вы-
бирается ближайший к кварти-
ре экипаж с оперативниками. 
При этом у дежурного на экране 
сразу отображается схема квар-
тиры с расположением окон и 
дверей. Все эти данные вносятся 
в базу еще при заключении до-
говора об установке сигнализа-
ции. Поэтому когда бойцы 
Росгвардии прибывают на ме-
сто, они уже знают, какими пу-
тями отхода может воспользо-
ваться преступник. «Сейчас под 
защитой вневедомственной ох-
раны в столице находится по-
рядка 200 тысяч объектов. При 
этом районы города каждые сут-
ки патрулирует 450 групп за-
держания. Их время прибытия 
по сигналу тревоги — примерно 
5 минут», — говорит Сивов. 

Действуют росгвардейцы 
быстро. Вот пример. Сигнал тре-
воги пришел из девятиэтажки с 
улицы Петра Алексеева. Газель с 
журналистами еле-еле успела 
прибыть по адресу, как в подъ-
езд уже врываются оперативни-
ки. Квартира находится на ше-
стом этаже. Один боец поднима-
ется по лестнице, другой — на 
лифте, чтобы не разминуться с 
грабителем. Незадачливый вор 
даже не успел вскрыть входную 
дверь. По всему подъезду разне-
слось громогласное: «Стоять, 
Росгвардия!». Воришку обыски-
вают и через пару минут он уже 
сидит в наручниках на заднем 
сиденье машины оперативни-
ков.

Конечно, далеко не все сигна-
лизации подают сигнал тревоги 
напрямую в Росгвардию. В Мо-
скве есть десятки частных ох-
ранных предприятий, которые 
также по тревоге обещают опе-
ративно прибыть на место и 
пресечь действия злоумышлен-
ников. В Росгвардии к их услу-
гам относятся скептически. «На 
самом деле, ни одна частная ох-
ранная организация не может 
действовать так эффективно. В 
отличие от частников, сотруд-
ники Росгвардии имеют право 
входить в жилище, задерживать 
грабителя и применять спецсиг-
налы при следовании на трево-
гу», — говорит Сивов. 

Заключить договор на охран-
ные услуги можно в любом меж-
районном отделе вневедомст-
венной охраны Росгвардии. Сто-
ит такая защита от 376 рублей в 
месяц. 

ТОРГОВЛЯ В городе открываются почти 3 тысячи летних 
веранд

Свежо и бистро 

Ангелина Зеленькова

С
езон летних кафешек 
стартовал в городе 
вчера, но пока откры-
тых веранд немного. 
Рестораторы ждут 
настоящего тепла и 
уже на днях обещают 
выставить на улицу 
все запланированные 

столики. Всего в городе появится 
2,9 тысячи веранд — на 300 боль-
ше, чем в прошлом году.

На Пушкинской площади мо-
сквичи уже останавливаются по 
утрам позавтракать на свежем 
воздухе, стоя за высокими бар-
ными столами, которые появи-
лись возле небольшого бистро. 
Но скамеек под зонтами пока 
еще нет. По словам владельца 
сети ресторанов Сергея Миро-
нова по-настоящему звон ложе-
чек и стаканов на улице москви-
чи услышат только через пару 
недель, когда синоптики обеща-
ют устойчивый плюс. Но монти-
ровать террасы общепиту раз-
решили еще с 15 марта. Сам Ми-
ронов планирует открыть ве-
ранды ближе к маю — в ТРЦ «Ри-
вьера» у него будет кафе с видом 
на Москву-реку, откуда, по его 

мнению, особенно приятно бу-
дет наблюдать закат. «Мебель 
уже закуплена, готовимся к от-
крытию», — говорит он. Еще 
одна тихая, уютная веранда с 
большим количеством зелени 
откроется в спальном районе на 
крыше ТЦ «Кунцево Плаза»: «Я 
открою пять летних террас, но 
ближе к 1 мая, не раньше, не 
хочу морозить гостей, да и блю-
да будут быстро остывать».

Рестораны Парка Горького, 
«Музеона», «Сокольников» об-
ещают поставить беседки и вы-
нести лежаки тоже в течение 
пары недель. А многочисленные 
столовые и закусочные на Пят-
ницкой, Покровке и Арбате 
предложат обеды под зонтами 

на улице только в последних чи-
слах апреля.

На Кузнецком Мосту, Камер-
герском переулке, Никольской 
улице рабочие сейчас сооружа-
ют деревянные полы, красят ог-
раждения, крепят лавки и столы 
— все основательно, ведь им при-
дется служить для москвичей и 
многочисленных туристов в те-
чение семи месяцев. По словам 
главы департамента торговли и 
услуг Москвы Алексея Немерю-
ка, сегодня у рестораторов в 
столице модно иметь летнее 
кафе. «Ежегодно число веранд в 
Москве увеличивается пример-
но на 5—10%. С 2010 года число 
предприятий общепита в столи-
це выросло с 8,5 до 14 тысяч, а 

летних веранд стало вдвое боль-
ше — более 2860 на начало этого 
сезона», — рассказал он «РГ».

Подхватывают модные фор-
маты и в районах города, зная, 
что в будни, после работы, мно-
гие москвичи предпочтут семей-
ный отдых за столиком рядом с 
домом. В узких переулках, где 
нельзя поставить веранду с на-
стилом, как и в центре, оборуду-
ют компактные кафе. Подобно 
Ермолаевскому или Газетному 
переулкам, на юго-востоке при-
живается формат мини-кафе на 
подоконниках — рестораторы 
распахивают большие окна и вы-
кладывают на них яркие подуш-
ки, куда и приглашают посидеть 
жителей. «Летние кафе — это 
украшение города и место для от-
дыха москвичей и туристов, но 
их должно быть больше, — счита-
ет президент Федерации ресто-
раторов и отельеров России 
Игорь Бухаров. — Пока лишь при-
мерно одна четвертая часть ре-
стораторов решаются открыть 
веранды, а надо бы хотя 50%. У 
Большого театра есть только 
сквер, а ведь там отлично вписа-
лось бы и небольшое кафе под 
зонтиками. Пустые у нас и буль-
вары в центре столицы, где в тени 

деревьев с удовольствием бы от-
дыхали туристы и за столиками».

Места под летние кафе город 
предоставляет бесплатно, через 
портал госуслуг. Но строгие 
правила по установке веранд 
рестораторам необходимо со-
блюдать, подчеркнул начальник 
госинспекции Владислав Ов-
чинский. Например, если кафе 
располагается на тротуаре, то 
расстояние между его площад-
кой и дорогой должно быть до-
статочно широким для движе-
ния пешеходов. Летнее кафе 
нельзя развернуть в арках зда-
ний, на цветниках, детских или 
спортивных площадках и стоян-
ках транспорта, а также на кры-
шах жилых домов. Для безопа-
сности гостей ресторана терра-
сы должны быть огорожены по 
всему периметру, а их оформле-
ние не должно отличаться от 
стиля зданий, к которым они 
примыкают. 

Хотя в пальто и куртках, за столика-
ми открытых веранд с каждым днем 
сидит все больше людей. 

А К Ц Е Н Т

С 2010 года число предприятий 
общепита в столице выросло с 8,5 
до 14 тысяч. А летних веранд 
стало вдвое больше — 
теперь их в Москве почти 2,9 тысячи

После срабатыва-
ния сигнализации 
бойцы Росгвардии 
прибывают уже 
через 5 минут 

— Как уберечь жилье 
от воров-домушников — 
полезные советы на сайте
rg.ru/art/1144791

ПРОЕКТ В Ганновере 
презентовали проект еще одной 
канатной дороги

Над водой 
без пробок

Любовь Проценко 

Проект канатной дороги, кото-
рая пройдет над Химкинским 
водохранилищем и свяжет стан-
ции метро «Сходненская» и 
«Речной вокзал» представлен в 
Германии, на открывшейся про-
мышленной ярмарке Hannover 
Messe 2019.

Глава департамента инвести-
ционной и промполитики Мо-
сквы Александр Прохоров рас-
сказал: «Новая канатная дорога 
соединит районы Левобереж-
ный, Северное и Южное Туши-
но, разделенные Химкинским 
водохранилищем. Ее появление 
сократит для жителей время в 
пути в шесть раз — с 45 до 7—10 
минут. Пользоваться ею будут 
до 19 тысяч пассажиров в сутки. 
Оплачивать проезд они смогут 

картой «Тройка», стоимость по-
ездки не превысит 55 рублей, 
как и в подземке. Построить до-
рогу столица планирует на ос-
нове государственно-частного 
партнерства. Она берет на себя 
предоставление земли и разра-
ботку проекта. Деньги на строи-
тельство, а также на содержание 
и ремонт дороги — порядка 3,16 
миллиарда рублей, вложат ин-
весторы. Кто это будет, станет 
известно 30 апреля, когда будут 
объявлены итоги конкурса на 
право реализации этого проек-
та. Пока известно, что инвесто-
рами высказали желание стать 
две международные компании. 
По условиям концессии канат-
ная дорога сразу пуска станет 
собственностью Москвы. Пер-
вая канатка - в Лужниках, была 
запущена в ноябре 2018-го. 

БЛАГОУСТРОЙСТВО  Столичные магистрали 
отмывают с шампунем от зимы

Банный день 
на Садовом 
Ангелина Зеленькова

В 
Москве началась традици-
онная весенняя уборка го-
рода. В ближайший месяц 

работникам коммунальных 
служб предстоит очистить сто-
лицу от пыли и мусора, накопив-
шихся за зиму. Дороги, тротуа-
ры, уличные знаки и указатели 
коммунальщики уже помыли 
специальным шампунем, впере-
ди у дорожной сети еще три бан-
ных дня и масштабная уборка 
дворов и  парков.

Самая первая промывка до-
рог с шампунем прошла в минув-
шее воскресенье — на улицы 
вышли более 6 тысяч поливаль-
ных машин. Они намылили и 
очистили от грязи Садовое и Тре-
тье транспортное кольцо, МКАД, 
а также все крупные магистрали. 
Добрались и до небольших дорог, 
тротуаров, парковок и остановок 
общественного транспорта. В го-
роде сразу стало  значительно 
чище и легче дышать. Но комму-
нальщики обещают, что будет 
еще лучше — в апреле москов-
ским улицам и тротуарам устро-
ят еще три душа с шампунем. 
Следующий на очереди — 6 апре-
ля. По словам заммэра Москвы 
по вопросам ЖКХ и благоустрой-
ства Петра Бирюкова, шампунь 
удаляет с дорог остатки противо-
гололедных реагентов, бензина, 
сажи, резины, мазутных и масля-
ных пятен, которые смыть про-
стой водой невозможно.

«Моющее средство перед упо-
треблением прошло все провер-
ки и у него есть сертификаты ка-
чества. Состав абсолютно без-
вреден для окружающей среды», 
— заверил начальник дорожно-
эксплуатационного участка ГБУ 
«Автомобильные дороги» Сер-

гей Мольков. Подтвердила без-
опасность шампуня и председа-
тель комиссии по экологической 
политике Зоя Зотова. «Шампунь 
биоразлагаемый, в его составе 
нет кислот и щелочей. Москвичи 
могут не волноваться, никакого 
вреда человеку, животным и ра-
стениям он не нанесет», — уверя-
ет эксперт. По словам Зотовой, 
это средство применяется с 2017 
года и для бюджета города оказы-

вается экономически выгодным 
— один литр шампуня расходует-
ся на тысячу литров воды. Всего 
за два часа его пенистый слой 
впитывает дорожную грязь. По-
сле чего шампунь чистой водой 
смывают  «поливалки».

По такой же схеме в городе 
моют и плитку на тротуарах, 
прибивая пыль к бордюрам и от-
бойникам. Последние, кстати, 
тоже отмоют только уже «КамА-
Зы» со специальной вращаю-
щейся щеткой. Ездить по чистым 
улицам всем нравится, но у та-
кой влажной весенней уборки 
есть и другое назначение, доба-
вил Мольков: «Если хорошо вы-
мыть улицы перед нанесением 
дорожной разметки, она будет 
лучше держаться».

Моют в эти дни так же тонне-
ли, эстакады, подземные перехо-
ды. Чинят и красят дорожные ог-

раждения и остановки. Чистят и 
ремонтируют здания, фасады и 
цоколи, которые выходят на го-
родские улицы, подготавливают 
к летнему сезону фонтаны, бла-
гоустраивают территории 
промпредприятий. Занято на  
этих работах в общей сложности 
свыше 600 тысяч человек.

Присоединись к уборке и со-
трудники кафе и магазинов: 
моют свои витрины, восстанав-

ливают летнюю подсветку, 
устраивают красивые клумбы. В 
скверах и дворах дворники ору-
дуют метлами и граблями, соби-
рая остатки прожитой зимы. 
Управляющие компании моют 
козырьковые подъезды и лестни-
цы жилых домов, приводят в по-
рядок подвалы и чердаки. А в дни 
общегородских субботников — 
13 и 20 апреля, на помощь ком-
мунальщикам придут москвичи. 
Присоединятся к уборке своих 
дворов и парков, газонов и скве-
ров, обустройству газонов и 
цветников. Городской штаб по 
руководству субботниками воз-
главил заммэра Москвы руково-
дитель комплекса городского хо-
зяйства Петр Бирюков. 

А К Ц Е Н Т

Шампунь, которым отмывают москов-
ские улицы, не содержит кислот и щело-
чей. Он безопасен для человека, живот-
ных и растений

— Читайте также: Почему 
москвичи отказываются 
готовить и убирать у себя дома
rg.ru/art/1500574 

Реставрировать памятники решено без демонтажа. Трещины, 
потеки, сколы и царапины устранят прямо на месте. 
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— Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

Справка «РГ»

Новые площадки для регистрации брака в Москве:

— Усадьба Муравьевых-Апостолов

— Особняк Спиридонова

— Храм Христа Спасителя

— Москвариум

— Планетарий

— Башня «Федерация» (панорама 360)

— Башня «Меркурий» (Меркури Спейс)

— Стадион «Спартак»

— «Лужники»

— Ресторан «Романтик»

— Останкинская телебашня

— Библиотека Боголюбова

— Центр искусств храма Христа Спасителя

— Согласие-Холл

— Театр «Школа современной пьесы»

— Ресторан «Карлсон»

— Дом торжеств «Сафиса»

— Особняк на Волхонке

— Дом музыки

— Royal Studio.
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АКТУАЛЬНО Школьники 
начали писать 
Всероссийские 
проверочные работы

С правом 
на ошибку

Анна Владимирова

Сегодня в школах стартуют Всероссийские проверочные 
работы. А проще — итоговые контрольные, которые про-
ходят по всей стране по единому расписанию и единым 
бланкам. Их напишут более пяти миллионов учеников. 

— В этом году для учащихся 4 — 6 классов Всероссий-
ские проверочные работы — обязательные, а в седьмых и 
одиннадцатых классах они проводятся по решению 
школы, — рассказали в Рособрнадзоре. — Цель — выявить 
пробелы в освоении образовательной программы.

Так, четвероклассники напишут контрольные по 
русскому языку, математике и окружающему миру. Пя-
тиклассники — по русскому языку, математике, биоло-
гии и истории. В шестом классе добавятся обществозна-
ние и география. Работа по иностранному языку в 7 
классе разделится на письменную и устную части. При-
чем и ту и другую ребята будут выполнять с помощью 
компьютера в специально оборудованной аудитории.

Выпускники будут писать работы по географии, фи-
зике, химии, биологии, истории и иностранному языку. 
Причем, если ребенок решил сдавать один из этих пред-
метов как ЕГЭ по выбору, всероссийскую проверочную 
он может уже не писать.

Примеры проверочных работ, на которых можно по-
тренироваться, доступны всем ученикам, учителям и 
родителям на сайте Федерального института оценки ка-
чества образования. Там же есть полное расписание. 

Какие задания могут быть? Вот несколько примеров.
Окружающий мир, 4 класс: «Рассмотри изображе-

ние человека. Покажи стрелками и подпиши голень, 
плечо и желудок». Русский язык, 5 класс: «Поставь знак 
ударения в словах: «Торты, облегчить, красивее, квар-
тал»: Обществознание, 6 класс. «В чем преимущество и 
в чем опасность покупки товаров в кредит»?

С 2015 года российские ученики написали более 33 
млн проверочных работ. В прошлом году их проводили 
более 40,5 тысячи школ с участием почти 5 млн школь-
ников. Однако у многих мам и пап и даже учителей с ди-
ректорами по-прежнему остались необоснованные 
страхи. Допустим, родителей часто волнует вопрос: 
если ребенок плохо написал проверочную работу, мо-
жет ли школа оставить его на второй год?

— Полученные оценки не влияют на получение атте-
стата и перевод в следующий класс. Для нас крайне важ-
на объективность результатов, чтобы эти данные мож-
но было использовать в работе по повышению качества 
образования, для мониторинга реализации федераль-
ных государственных образовательных стандартов, 
формирования программ повышения квалификации 
учителей, точечной работы со школами и учениками. 
Никакие управленческие решения, увольнения, лише-
ние премий по результатам проверочных работ недопу-
стимы. Никакого давления на учителей и директоров 
школ быть не должно, — подчеркнул глава Рособрнадзо-
ра Сергей Кравцов. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ Флешмоб в поддержку российских педагогов собрал 
свыше 15 тысяч публикаций в Instagram

Учитель собирает лайки
Ксения Колесникова

Ф
лешмоб российских педа-
гогов Учителятожелюди# 
взорвал соцсети. О нем 

пишут ведущие мировые СМИ. А 
британцы даже захотели снова 
поступить в школу, причем 
именно в российскую. «Если бы 
в мое время учителя были таки-
ми, я бы никогда так много не 
прогуливал», — пишут англий-
ские пользователи. И подчерки-
вают: российские учителя не 
только умные, но и красивые. 

Волну и флешмоба, и бурно-
го обсуждения темы в интерне-
те вызвало увольнение учителя 
русского языка из Барнаула Та-
тьяны Кувшинниковой. Она ли-
шилась работы из-за якобы 
фривольных фото: занимаясь 
закаливанием и моржеванием, 
выложила в соцсети зимние 
снимки — в платье с бретелька-
ми и купальнике. Причем за-
крытом.

Коллегу решили поддержать 

тысячи педагогов по всей стране. 
Они выкладывают снимки в ку-
пальниках, из отпуска, из трена-
жерных залов. В одной из самых 
популярных соцсетей Instagram 
акция Учителятожелюди# насчи-
тывает уже более 15 тысяч пу-
бликаций. Но ведь случай в Бар-
науле — далеко не первый в чере-
де увольнений педагогов за «не-
подобающие» фото в соцсетях.

Так, год назад учительница 
истории из Омска Виктория По-
пова тоже лишилась работы из-
за хобби. 26-летняя девушка в 
свободное от работы время учи-
лась в модельной школе, где 
были сделаны снимки в закры-

том купальнике в американ-
ском стиле «пин-ап». «Учитель 
истории Виктория Попова сво-
им поведением — распростране-
нием в интернете фотографий 
фривольного содержания в це-
лях продвижения некоего ком-
мерческого проекта — нанесла 
урон имиджу школы, а самое 
главное, высокому званию пе-
дагогического работника», — 
прокомментировали тогда си-
туацию власти Омска.

А вот еще случай — учитель-
ницу эстрадного вокала Марию 
Шестопалову уволили из город-
ской музыкальной школы Крас-
ноярска. Причина — пирсинг и 

все те же «неподобающие» пе-
дагогу фото в соцсетях. Причем 
сделанные еще до начала рабо-
ты в школе.

Все эти истории заканчива-
лись одинаково: заявлением 
«по собственному». Но гораздо 
больше случаев, когда учителя 
вынуждены выбирать: или са-
мовыражение, или работа.

— Моя подруга сделала оран-
жевые дреды — не те, от которых 
потом на голове воронье гнездо, 
а современный вариант. Поно-
сив их две недели, сняла. Поче-
му так быстро? Все просто: она 
работает с детьми. И если для 
них с дредами она «суперсовре-
менная и интересная», то для их 
родителей — «дура и подозри-
тельная личность»,— пишет 
мама двоих детей из Санкт-Пе-
тербурга. — Может, со временем 
общество станет не только толе-
рантнее, но и начнет смотреть 
за собой, а не за соседом?..

Чем все закончилось? Для 
учителя Татьяны Кувшиннико-

вой из Барнаула, которая оказа-
лась в центре скандала и в топе 
новостей, — все более-менее. В 
местном институте повышения 
квалификации учителей она бу-
дет преподавать курс безопа-
сного ведения соцсетей для пе-
дагогов. Эту инициативу уже 
поддержало министерство про-
свещения. 

— Есть такое понятие, которое 
должно оставаться для всех — 
личная жизнь. Я считаю, что учи-
телям сложно сейчас, потому что 
любой снимок, который случай-
но сделан, становится достояни-
ем Instagram, — прокомментиро-
вала ситуацию министр просве-
щения Ольга Васильева. — Здесь 
проблема, безусловно, есть. Ее 
нужно деликатно решать. Это 
очень тонкая тема.

Между тем в СМИ появилась 
информация: учитель Кувшин-
никова попросила коллег «не 
раздеваться» в ее поддержку. 
Тем более до нижнего белья. Это 
уж слишком. 

ЭКСПЕРИМЕНТ Выпускники вузов могут теперь защищать 
не стандартный диплом, а собственный бизнес-проект

Стартап в зачет?
Мария Агранович 

С
тудент придумал ак-
кумулятор для рабо-
ты в сверхнизких 
температурах Арк-
тики? Или экспресс-
тест для ранней ди-
агностики болезни 
Паркинсона? А, мо-
жет, запустил произ-

водство экомороженого?.. Пре-
красно. С нынешнего года вы-
пускники всех российских ву-
зов могут защищать подобные 
проекты или стартапы в качест-
ве дипломной работы. Это пред-
усмотрено госпрограммой 
«Цифровая экономика РФ». 

Стартап — принципиально но-
вое для университетов дело. Если 
не сказать — революционное. Эк-
сперты уверены: создание своей 
команды, разработка идеи и 
даже «проба» в виде прототипа — 
все это приближает вузовское 
образование к потребностям 
рынка. А значит, увеличивает 
шансы выпускника найти хоро-
шую работу. Пока, по данным ми-
нобрнауки, большинство вузов 
принимают только традицион-
ные выпускные работы. Старта-
пы вместо дипломов засчитыва-
ют лишь в 71. Но — лиха беда на-
чало.

Так, вместо привычных ди-
пломов перед экзаменационной 
комиссией впервые будут защи-
щать свои проекты выпускники 
Санкт-Петербургского госуни-
верситета. Причем всех уровней: 
бакалавры, магистры, специали-
сты и даже аспиранты.

Правда, необходимо соблю-
сти несколько условий. Проект 
должен представлять приклад-
ную научно-исследовательскую 
разработку или оригинальную 
и перспективную бизнес-мо-
дель, которая создана в рамках 
конкурса стартапов. Например, 
такого как «Start-up СПбГУ». В 
экспертный совет конкурса 
обязательно должны входить 
потенциальные инвесторы. К 
тому же студент должен ока-
заться в составе команды побе-
дителей, а тематика работы — 
соответствовать образователь-
ной программе. Что еще важно? 
Участники конкурса получают 
неплохой бонус — возможность 
получить до 1 300 000 рублей на 
создание собственного дела. 
Кстати, официально засчиты-
вать студенческие стартапы как 
дипломы, предлагает и минэко-
номразвития. Да не просто за-
считывать, но еще и «монетизи-
ровать»: самым успешным 
«стартаперам» выделить госу-
дарственные гранты для под-
держки и реализации их проек-
тов. «Заработать» на таком ди-
пломе можно будет полмиллио-
на рублей! По словам заммини-
стра экономического развития 
Саввы Шипова, уже в 2019 году 
предполагается выделить 500 
таких грантов. 

Одним из первых российских 
студентов, который защитил 
стартап вместо диплома, стал 
выпускник Школы экономики и 
менеджмента ДВФУ Евгений Пе-
рельман: два года назад он пре-
зентовал свой бизнес-проект по 
продаже медицинского аппарат-
но-программного комплекса. 
Если не вдаваться в подробно-
сти: эта разработка серьезно по-
зволяет больным с заболевания-
ми дыхательных путей. 

Проект оказался настолько 
привлекательным, что нашелся 
инвестор, готовый вложить в 
него 10 млн рублей. Сейчас Евге-
ний — резидент дальневосточно-

го фонда «Сколково». Ведет око-
ло 20 проектов. 

А в прошлом году в качестве 
диплома в Дальневосточном фе-
деральном университете засчи-
тали стартап студентов Школы 
естественных наук Даниила 
Сербиновича и Аркадия Берез-
кина. Их проект по разработке 
бионического протеза нижней 
конечности получил инвести-
ции от Фонда содействия инно-
вациям. 

— Готов рабочий прототип сто-
пы, который выдерживает чело-
веческий вес и двигается по ко-
манде, — рассказывает Даниил 
Сербинович. — Есть собственное 
программное обеспечение. Мы 
«обучили» модель нейронной 
сети, которая может предсказы-
вать правильное движение сто-
пы и помогает протезу двигаться 

естественно. Следующий шаг — 
создание тестового прототипа.

Сегодня в ДВФУ уверены: по-
добный принцип защиты дипло-
мов может сформировать вокруг 
российских вузов инновацион-
ную среду. А запуская собствен-
ный успешный бизнес, выпуск-
ник подтверждает высокую ква-
лификацию, приобретенную за 
годы обучения в университете.

Так что? Прощай, диплом в 
100 страниц, треть из которых — 
список использованной литера-
туры? Однако, по мнению про-
ректора Высшей школы эконо-
мики Сергея Рощина, в этом на-
правлении надо все-таки идти 
очень осторожно:

— Это довольно привлекатель-
ная форма выпускной работы, но 
есть серьезные вопросы. Ска-
жем, как оценивать удачу или не-

удачу проекта? И нельзя забы-
вать, что мы говорим о дипломе 
как итоговой работе, после защи-
ты которой получают «корочку» 
— официальный документ госо-
бразца. Здесь не может быть аб-
солютной свободы в формате и 
оценке результатов. 

В Вышке считают: важнее де-
лать стартап не форматом вы-
пускной работы, а одним из 
принципов обучения в целом. 
Например, проектный тип об-
учения— основной в лицее при 
ВШЭ. Школа дизайна здесь тоже 
работает по этому принципу. 

Тем не менее многие аналити-
ки убеждены: формула стартапа 

лишь на первый взгляд кажется 
применимой только к проектам 
из области информационных 
технологий, высокотехнологич-
ной медицины, торговли или ин-
женерного дела. Почему? Это 
всегда творческий подход к во-
площению идеи. Поэтому в сфе-
ре искусства или, допустим, пе-
дагогики, она тоже имеет право 
на существование. Любопытно, 
что в зарубежных вузах практи-
ка стартапов не распространена, 
поэтому Россия здесь вполне мо-
жет стать новатором.  

Стартапы вместо дипломов засчи-
тывают уже в 71 российском вузе. 
Среди них СПбГУ, ТПУ и др.

А К Ц Е Н Т

Учителям сегодня сложно: любой, 
даже случайный снимок, может стать 
достоянием Instagram

А К Ц Е Н Т

Засчитывать студенческие стартапы как 
дипломы, предлагает и минэкономраз-
вития. «Заработать» на таком дипломе 
можно будет полмиллиона рублей! 

Справка «РГ»

Стартап — бизнес, основанный на абсолютно новой идее или реше-

нии. Первым стартапом в истории считается компания, организо-

ванная в 1939 году студентами Стэнфордского университета Дэви-

дом Паккардом и Уильямом Хьюлеттом. Проект оказался успеш-

ным и позже перерос в полноценный бизнес — «Хьюлетт-Паккард». 

Кстати

В прошлом году около трех тысяч школ завысили результа-

ты всероссийских проверочных работ. Их данные оказа-

лись заметно выше среднего результата по региону. «Что 

это значит? Детям поставили пятерки, но пробелы, кото-

рые есть, так и остались не выявлены, — говорит Сергей 

Кравцов. — Мы максимально публично освещаем пробле-

му, и эти школы включены в план проверок региональных 

органов исполнительной власти».

СОБЫТИЕ 

Открылся 
центр 
современных 
компетенций 
для детей

ЗАПИШИТЕ 
В ИНЖЕНЕРЫ
Ксения Семенко

В Калининграде в рамках нац-
проекта «Образование» от-
крылся первый центр развития 
современных компетенций для 
детей — «Инновариум». На базе 
Балтийского федерального 
университета им. Иммануила 
Канта (вуз — участник проекта 
5-100) заработали лаборато-
рии и мастерские для школьни-
ков по шести перспективным 
профилям. 

В центре будут заниматься 
400 школьников от 12 до 17 лет. 
Сначала их ждет трехмесячный 
вводный курс. Затем — полное 
погружение в «профиль». Они 
смогут попробовать себя в ка-
честве инженеров, педагогов, 
IT-специалистов и медиков. 
Формат преподавания — инте-
рактивные занятия, командная 
работа, соревнования и квесты, 
решение реальных практиче-
ских задач.

Занятия будут проходить не 
только в стенах вуза. Так, буду-
щие педагоги смогут попракти-
коваться в детском технопарке 
«Кванториум», будущие врачи 
— постажироваться в Клинико-
диагностическом центре БФУ 
им. И. Канта, инженеры — в ре-
гиональных инновационных 
компаниях.

По словам замдиректора фе-
дерального Фонда новых форм 
развития образования Антона 
Тимкина, такие центры будут 
открыты во всех федеральных 
университетах. Школьники 
смогут создавать собственные 
проекты по самым «прорыв-
ным» темам: медицинские био-
технологии, информационно-
телекоммуникационные систе-
мы, энергосбережение и энер-
гетическая безопасность, тран-
спортно-логистические и ре-
креационные технологии, со-
циальные изменения и соци-
ально-гуманитарные техноло-
гии, технологии развития урба-
низированной среды...

«Нам необходимо тестиро-
вать новые формы дополни-
тельного образования. Универ-
ситет ищет инструмент, кото-
рый позволит быстрее и точнее 
определиться ребятам с про-
фессией, а нам — выпускать во-
стребованных специалистов», 
— отметил ректор БФУ им. И. 
Канта Андрей Клемешев. 

ОПРОС Что 
поможет 
студентам 
найти работу 

ТРЕБУЕТСЯ 
ОПЫТ
Мария Набиркина

Эксперты РАНХиГС спросили 
молодых людей от 18 до 30 лет, 
что, на их взгляд, является зало-
гом успешного трудоустройст-
ва. Выяснилось, что на первом 
месте — опыт: именно на него 
уповают более половины опро-
шенных юношей и девушек, 
когда рассылают резюме рабо-
тодателям. На втором месте — 
готовность трудиться не покла-
дая рук: это преимущество в 
поиске работы отметили почти 
42 процента опрошенных. А вот 
качество уже полученного об-
разования, как ни странно, 
только на третьем месте, так же 
как и стремление много учить-
ся и получать новые знания и 
навыки. 
Однако если разделить работу 
на так называемые «сферы за-
нятости», картина немного из-
менится. Так, среди молодежи, 
нацеленной на сферу IT, ключе-
вой фактор успеха — действи-
тельно опыт работы. Это отме-
тили 73 процента «айтишни-
ков». За опыт проголосовали 
настоящие и будущие сотруд-
ники промышленных, строи-
тельных и инженерных компа-
ний, рекламщики, финансисты, 
работники торговли, сферы 
услуг и органов государствен-
ного и муниципального управ-
ления. А вот для тех, кто работа-
ет или планирует работать в об-
ласти науки, образования, 
культуры, здравоохранения, в 
правоохранительных структу-
рах, на первый план выходит 
качественное образование. 
Причем необязательно высшее. 
Мнения о том, нужен или нет 
для получения перспективной 
работы диплом о высшем обра-
зовании, разделились пример-
но поровну: 55,2 процента — за, 
44,8 — против. 

Всероссийские проверочные работы в этом году напишут 
более пяти миллионов учеников.

ОФИЦИАЛЬНО

Михаил Котюков, министр науки и высшего образования РФ:

— В рамках нацпроекта мы предлагаем вузам эксперимент: вместо стан-

дартного диплома засчитывать успешный бизнес-проект или продуман-

ный стартап. Суть в том, что, подготовив бизнес-проект или опубликовав, 

например, серьезное исследование в хорошем научном издании, вы-

пускник уже демонстрирует высокий уровень подготовки и компетен-

ции, который можно не перепроверять. 

КОММЕНТАРИИ 

Степан Хачин, руководитель Школы инженерного 
предпринимательства ТПУ:

— С 2017 года возможность защиты диплома в виде стартапа была только 

у студентов по направлению «предпринимательство». Но в этом году мы 

готовы принимать бизнес-проекты у студентов технических направле-

ний. Формат защиты не противоречит традиционным требованиям. 

Ольга Осипенко, руководитель департамента развития 
магистратуры СФУ:

— У нас есть проект «Специальное инженерное образование» для маги-

стров. Это пять программ, и у каждой есть партнер-заказчик из реально-

го сектора экономики. Магистранты в течение двух лет разрабатывают 

собственный проект, причем тему им дает именно компания-партнер. 

Это всегда реальная производственная задача. Такой формат госаттеста-

ции наиболее понятен и интересен промышленной кампании. 
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Студенты ДВФУ не только защитили диплом в виде проекта по разработке 
протеза ступни, но и получили инвестиции на его развитие.
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РЕШЕНИЕ Верховный суд 
РФ отказал центру 
Рерихов

Спорные вещи

Владимир Федосенко

Верховный суд РФ поставил последнюю точку в споре 
МОО «Международный центр Рерихов» и ФГБУ «Госу-
дарственный музей искусства народов Востока». 

Напомним, что истец, центр  Рерихов, долгое время 
занимал здания в Малом Знаменском переулке, являю-
щиеся объектами культурного наследия федерального 
и регионального значения «Дом XVIII в. с палатами 
XVII в.», «Флигель усадьбы Лопухиных XIX в.». Но в 
2015 году эти здания были переданы в оперативное 
управление ФГБУ «Государственный музей искусства 
народов Востока». 

Решением столичного арбитража были расторгну-
ты договоры безвозмездного пользования объектом 
нежилого фонда, находящегося в собственности горо-
да Москвы. И центр Рериха обязан был покинуть эти 
здания. Им и время для этого было выделено. Но часть 
своего имущества, как указано в иске «внутренней до-
кументации, договоров и правоустанавливающих до-
кументов» якобы вывезти не успели. 

Ответчик в ответ на это заявление сообщил, что ни-
когда не владел вещами истца. Кроме того,  вещи, о ко-
торых идет речь в иске, не обладают индивидуально-
определенными признаками, а в материалах дела от-
сутствуют доказательства права собственности на них.

Также он заметил, что в рамках исполнительного 
производства судебный пристав обязал центр Рерихов 
забрать свое имущество из выселяемых помещений. 
Более того, по акту приема-передачи имущество истца 
было передано ответчиком. И с этим фактом согласи-
лись в апелляционном и кассационном судах. В частно-
сти, Арбитражный суд Москвы в cвоем решении ука-
зал, что центр Рерихов не представил ни одного доказа-
тельства в подтверждение создания, выпуска ряда ис-
требуемых документов. 

Верховный суд согласился с постановлением ниже-
стоящих судов. 

Что там?

Но это не тот формат 
поддержки семьи, в ко-
тором она нуждается. А 

специалистов, которые так нуж-
ны бывают семье, порой не ока-
зывается рядом.

Писатель Сергей Шаргунов, 
пытаясь разобраться в исто-
рии с девочкой-маугли, вспом-
нил о дружелюбном контроле 
участковых в его детстве… 

 АННА КУЗНЕЦОВА: Эта должность 
называлась школьный инспек-
тор. Он и занимался профилак-
тической работой. Если возни-
кал конфликт в школе, он при-
ходил и разбирался. В 90-е годы 
эту должность убрали. Так поти-
хоньку мы и пришли к тому, что 
сегодня имеем. 

Но если 90-е упраздняли, то 
двухтысячные были щедры на 
появление структур, следя-
щих за семьей. Воспитание се-
годня как-то встроено в госу-
дарственную политику? 

АННА КУЗНЕЦОВА: У нас есть «Стра-
тегия развития воспитания в РФ 
до 2025 года». Помните историю 
с мальчиком из Нового Уренгоя, 
который выступал в бундестаге? 
Мы запросили у министерства 
просвещения информацию о 
том, сколько школ сотрудничает 
по международным программам 
(обмен школьниками и т.д.). Нам 
пришел ответ: такой мониторинг 
не ведется. Нет, мы не устраиваем 
охоту на ведьм, международные 
программы — это прекрасно и 
правильно, будущее за построе-
нием правильных и эффектив-
ных коммуникаций. Но, как ми-
нимум, мы должны знать, сколь-
ко школ погружено в междуна-
родные программы, чтобы потом 
не удивляться подобным высту-
плениям школьников. После ряда 
ЧП по нашей инициативе «Росо-
брнадзором» был проведен мо-
ниторинг воспитательных про-
грамм. 74 процента проверенных 
не подразумевали профилактики 
агрессии, суицидов. То есть зада-
чи нашего времени эти програм-
мы не решают. Около 20 процен-
тов воспитательных программ не 

соответствует нормативным до-
кументам. И только 16 процентов 
соответстветствуют всем эле-
ментам, актуальным с точки зре-
ния создания психологически 
безопасной и комфортной среды. 

Вряд ли самая современная 
программа вытащит детей 
из «слепой зоны» или заста-
вит отвлечься от гаджетов… 

АННА КУЗНЕЦОВА: Верно, поэтому 
мы решили проверить, а чем на-
полнять эти программы, есть ли 
у нас детский контент? Собрали 
специалистов в сфере интернет-
технологий, министерства про-
свещения, министерства культу-
ры, Фонда кино, пригласили эк-

спертов в сфере детского чтения. 
Нас интересовал подростковый 
возраст. Эксперты заявили в 
один голос: подросткового кон-
тента нет. Некоторые киноком-
пании, живущие за счет собст-
венной прибыли, объяснили, что 
ребенок для них — не гарантиро-
ванный потребитель, пойдет он в 
кино или нет — непонятно. Нет, 
сегодня есть качественные филь-
мы, мультфильмы, соцпрограм-
мы, интернет-проекты. Извест-
ные мне образовательные и раз-
влекательные интернет-проекты 
— это частные коммерческие 
проекты, нацеленные на детскую 
аудиторию младше 10 лет. Но 
опять подростки у нас в «слепой 
зоне». Я рада, что вышло поста-
новление, по которому миллиард 
рублей передается на создание 
семейного детского кино. 

Зачем тратить такие день-
ги на новое кино, когда есть ог-
ромные запасы качественных 
советских детских фильмов? 

АННА КУЗНЕЦОВА: Советские филь-
мы — чудесные. Но дети не нахо-
дят в них привязки к собствен-
ной, современной жизни. Им 
нужны ответы на вопросы, ко-
торые возникли в их мире, здесь 
и сейчас. А в кино они видят де-

тей, которые делают замеча-
тельные поступки, но в других 
обстоятельствах.  Нашим детям 
нужны герои, образы, модели 
поведения, которые сделают  их 
счастливыми, целостными.

В современном мире дети 
ищут ответы не в кино, они 
идут к детскому омбудсмену, 
просят вернуть уволенного 
учителя и помочь наладить 
диалог с новой администра-
цией школы. Чем закончилась 
эта история?   

 АННА КУЗНЕЦОВА:  Учителя вернули. 
Более того, мы обнаружили, что 
увольнение было странным, ее 
уволили по несуществующей 

статье Трудового кодекса. А вот с 
диалогом оказалась сложнее. Я 
впервые была однозначно на сто-
роне детей. Они пытались объя-
снить свою позицию, погово-
рить. Мы со своей стороны тоже 
пытались. К сожалению, школы, 
где мне приходилось бывать уже 
после ЧП, объединяет одна черта 
— позиция ребенка недооценива-
ется. Воспринимается как несо-
вершенная, недостойная внима-
ния взрослого, блажь. И чаще 
всего просто игнорируется. Как-
то в школе, где случилась беда, я 
спросила руководство: а почему 
вы раньше не заметили, что с ре-
бенком что-то не так? Мне отве-
тили: он же был хорошо одет, у 
него были отглажены брюки. То 
есть у школы нет задачи анализа 
ситуации. Есть задача хорошо 
сдать ЕГЭ, выучить, а воспита-
ние — по остаточному принципу. 

Может школьные трагедии  
результат того, что школа 
стала услугой, а учитель пере-
стал быть авторитетом? 

АННА КУЗНЕЦОВА: Если не рассы-
паться в демагогических форму-
лировках, то, конечно, у детей 
должен быть авторитет, должен 
быть герой. Но героя, за которым 
хочется идти, сегодня нет, и нет 

ориентира. Если для нашего по-
коления знаком качества и ха-
рактеристикой личности было 
ты «отличник» или «троечник», 
то для сегодняшних детей доба-
вился еще один параметр: 
«сколько у тебя лайков», ты по-
пулярный или нет. Перед наши-
ми детьми может выступить лю-
бой блогер и стать ориентиром. 
Им может стать любой персонаж 
из огромного информационного 
потока, который сейчас бескон-
трольно валится на наших детей. 
А у ребенка нет внутренних ин-
струментов, навигационных ме-
ханизмов, с помощью которых 
он может выбрать то, что ему по-
лезно. Полноценная воспита-
тельная школьная программа 
как раз помогла бы выстроить 
эту навигацию в жизни. Мы не 
можем ограничить информаци-
онный поток. Это новый мир, но-
вый вызов. Сейчас ХХI век, 
шквал информации, человече-
ской жизни не хватит, чтобы про-
бежаться по всем моделям пове-
дения. Мне очень понравилась 
фраза финалиста конкурса «Учи-
тель года-2018» Григория Наза-
рова, молодого преподавателя 
истории из Химок. Выступая на 
Международном форуме в Пе-
тербурге, он сказал: «Учителям 
сегодня нужно выиграть конку-
ренцию с YouTube».  Нужно на-
править технический прогресс в 
созидательное русло. Информа-
ции у детей сегодня много, а вот 
навигации — увы, нет. И понима-
ния, как делать свой выбор, тоже 
нет. Лаборатория Касперского 
провела исследование о безопа-
сности детей в интернете, оказа-
лось, что больше половины детей 
получают приглашение дружить 
от незнакомых людей. Мы учим 
ребенка переходить дорогу, но не 
объясняем ему, как вести себя в 
виртуальной бездне, ребенок бе-
рет телефон и попадает в это бес-
контрольное пространство. 

Если ребенок занят делом и 
им интересуются родители, 
это  пространство не так уж 
и страшно… 

АННА КУЗНЕЦОВА: Но это не значит, 
что у детей не возникает про-
блем в межличностных отноше-
ниях и конфликтов. Есть и такой 
стереотип: если мама одна, то 
она недосматривает за детьми. 
Но вот простая статистика, оз-
вученная на заседании Верхов-
ного суда: несовершеннолетние 
преступники сегодня — это 45 
процентов из неполных и 45 
процентов из полных семей. 
Каждый пятый уже находился в 
конфликте с законом на момент 
совершения преступления, то 
есть он живет в этой среде, его 
не вытащили оттуда. Значит, эф-
фективность профилактиче-
ской работы с такими детьми 
нужно повышать в пять раз. А 
каждый третий вообще ничем 
не занимался. Сегодня сам тер-
мин «профилактика» понима-
ется в значении «коррекция». В 
основном это работа с  детьми, 
которые уже что-то натворили. 

Сегодня считается, что до-
статочно запретить «нега-
тивный контент» — и все на-
ладится… 

АННА КУЗНЕЦОВА: Да, есть такая 
тенденция. Я спросила у пред-
ставителей минкомсвязи — ка-
кие у вас есть формы поддер-
жки позитивного контента? У 
нас много форм, — ответили 
мне, — например, мы ограничи-
ваем негативный. Вместо того, 
чтобы развивать и поддержи-
вать позитивное, мы сосредо-
тачиваемся на ограничении не-
гативного. 

Как поддержать позитивное? 
АННА КУЗНЕЦОВА: Сегодня стано-
вится все больше добровольцев.  
Люди хотят делать и делают до-
брые дела. Но как это сделать 
популярным? Порой у какого-
то деструктивного ролика прос-
мотров больше, чем у парниш-
ки, который помогает кошек ле-
чить или у ребятишек, которые 
спасли кого-то. Я стараюсь по-
пуляризировать этих детей в со-
цсетях, но хочется, чтобы это 
было массовым движением. И 
воспитательную программу в 
этом смысле ни в коем случае 
нельзя недооценивать — это ог-
ромный ресурс доведения до ре-
бенка созидательных ценно-
стей. 

Но методики-то простые. 
Одна мама с восторгом рас-
сказала, как учитель раздели-
ла класс на группы и устроила 
соревнование.  Но ведь все это 
уже было, и в нашем детстве 
называлось «звездочками»… 

АННА КУЗНЕЦОВА: Да, я сама была ко-
мандиром звездочки. У меня был 
подопечный, очень хороший 
мальчик Петя, я ему какое-то 
время помогала. Это был важный 
опыт наставничества и ответст-
венности. В Екатеринбурге до 
сих пор существует организация 
«Каравелла» (создана еще в 1961 
году писателем Владиславом 
Крапивиным. — Прим. ред.). В 
моей школе тоже создавали по-
хожее движение, я несколько 
дней радовалась, что освобожде-
на от уроков, потому что рисова-
ла огромный корабль (смеется). 
В таких движениях меня всегда 
восхищает то, что людям никто 
не поручал это делать, они вряд 
ли читали «Стратегию по разви-
тию воспитания», но при этом 
делают абсолютно точные вещи. 
А кто-то берет и вытаскивает ху-
лиганов с улиц. Какие у них были 
перспективы? Поэтому такие по-
водыри сегодня очень нужны, 
как нужны и современные воспи-
тательные программы, и новое 
кино, и новые движения, кото-
рые вовлекают детей в созида-
тельную систему ценностей. 

Анна Кузнецова: Информации у 
детей сегодня очень много, а вот 
внутренней навигации, увы, нет. 

А К Ц Е Н Т

Если для нашего поколения знаком 
качества личности был параметр: 
ты «отличник» или «троечник», 
то для сегодняшних детей добавился 
еще один: «сколько у тебя лайков» 

P.S.

Когда закончился разговор, детскому омбудсмену пришло очень 

длинное сообщение. Она внимательно вчитывалась, и лицо ее 

мрачнело: в Волгограде 16-летняя девушка в школьном туалете ро-

дила ребенка и выбросила его в унитаз. 

— Почему врачи ничего не заподозрили, не диагностировали вовре-

мя беременность, — недоумевает Кузнецова. — Сейчас пишут, что 

подозревали и даже сообщили маме, но подробности пока выясня-

ются. И опять — никто ничего не знал, и самое страшное, что ребен-

ку снова было не к кому обратиться. Еще один ребенок в «слепой 

зоне», который не мог сказать о своей проблеме никому: ни маме, 

ни одному взрослому человеку. 

ЦИФРА 

За три последних года число де-

тей, занимающихся на платной ос-

нове дополнительным образова-

нием увеличилось на 27,9 процен-

тов, а численность детей, занима-

ющихся бесплатно снизилась на 

3,2 процента.  

— Семь способов уберечь детей 
от реальных опасностей 
виртуального мира
rg.ru/art/1671208 
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 Вопросы о личном 

Какую цель вы ставите себе как мама?
Кузнецова | Простую. Любить детей такими, какие 

они есть. Им просто нужно помочь найти себя, 

чтобы они были счастливы. У кого-то сразу виден 

талант, с кем-то приходится долго искать. Дальше 

- важно не идти на поводу. Когда начинается рабо-

та над собой, ребенку перестает нравится любое 

занятие. А еще надо научить их делать выбор.

Вы кричите на детей? Вы строгая мама? 
Кузнецова | Иногда повышаю голос, но редко. В 

основном у нас папа занимает жесткую позицию, 

а  мама может пожалеть. Иногда слишком много 

разрешаю, иногда приходится самой себе строго 

говорить: «Или мы ходим или мы не ходим». Я 

помню, как мама мне объясняла, что такое 

«надо». Надо закончить художественную школу. 

Как мне не хотелось. Я была тем ребенком, кото-

рый с утра вставал и рисовал всегда и везде. 

Иногда это было очень выгодно, меня снимали с 

уроков (смеется). Но ведь нужно было сдавать 

пленэры, рисунок, который я не очень любила. 

Но мама убеждала, говорила, что в жизни приго-

дится. А я бросить хотела. В итоге закончила худо-

жественную школу. 

Вы вспоминаете своих учителей? 
Кузнецова | К моей бабушке-учительнице ученики 

относились с таким бесконечным уважением, что 

я думала - «вот это да». Мне тоже очень везло с 

учителями, я до сих общаюсь со многими из них. 

Помню учителя по физике, который мне ставил 

«тройки». Как-то осенью нас, отличников, отпра-

вили в «Орленок», я там расслабилась, школа 

была слабая, приехала домой и у меня, отличницы 

– «тройка»! Мне так было обидно, как же мне мо-

гли поставить тройку?! Я открыла учебник и да-

вай решать все задачи заново, от корки до корки. 
Вы делаете с детьми уроки? 
Кузнецова | Со старшей дочкой мы учили уроки 

до 5-го класса, и сейчас приходится проверять. 

Вторая - в четвертом классе, и мы все еще учим 

уроки. Иногда приходится ночью, иногда по те-

лефону. Очень много задают по английскому. С 

Ваней, второклассником, уроки пока приходит-

ся делать меньше, но нужно готовить его к до-

полнительным занятиям. Я делала уроки сама и 

делала быстро. Глядя на своих детей, думаю, что 

изменились не только программа и задания, но и 

досуг. У нас был один вариант – сделать уроки и 

бегом на улицу, а у них – смартфон, хотя старшая 

читает с утра до ночи. И это неизбежность, надо 

учить детей жить в этом мире и делать правиль-

ный выбор.

ПРИГОВОР Бизнесмен 
получил 7 лет за госизмену 
по делу офицеров ФСБ

Передал 
секреты

Иван Егоров

Мосгорсуд приговорил интернет-предпринимателя Ге-
оргия Фомченкова к 7 годам колонии строгого режима 
за госизмену.

Он проходил одним из четырех обвиняемых по делу 
о госизмене бывшего начальника отдела Центра инфор-
мационной безопасности ФСБ Сергея Михайлова. Дело 
Фомченкова слушалось в закрытом режиме и особом 
порядке, то есть без исследования доказательств. 

В конце февраля Московский окружной суд приго-
ворил экс-полковника Михайлова к 22 годам колонии 
строгого режима. Сергей Михайлов, его подчиненный 
Дмитрий Докучаев, сотрудник «Лаборатории Каспер-
ского» Руслан Стоянов, а также Георгий Фомченков, у 
которого был свой интернет-бизнес, были арестованы 
6 декабря 2016 года сотрудниками ФСБ. Их обвинили 
по статье УК о госизмене.

Фабула дела из-за грифа «секретно» не сообщалась, 
но по некоторым данным, измена заключалась в пере-
даче оперативной информации, проходившей в ЦИБ 
ФСБ, американским спецслужбам. Как сообщалось, 
Михайлов и Стоянов вины не признали, а Докучаев и 
Фомченков пошли на сделку со следствием. Как отме-
чали СМИ, они признались в передаче данных амери-
канцам, но якобы считали, что это было легальное вза-
имодействие спецслужб двух стран по борьбе с кибер-
преступностью.

В итоге не признавшие вину Сергей Михайлов и 
Руслан Стоянов получили максимальные сроки — 22 
года и 14 лет соответственно. А давший показания Фо-
мченков получил по статье о госизмене ниже низшего 
предела — 7 лет строгого режима. Скорее всего, анало-
гичный срок получит и бывший сотрудник ЦИБ ФСБ 
Дмитрий Докучаев, который также заключил сделку 
со следствием. 

МЧС Лед возле берегов 
предложили разрушать 
для предотвращения ЧП 
с рыбаками

Взрыв на берегу

Тимофей Борисов

Глава МЧС России Евгений Зиничев предложил разру-
шать лед возле берегов для предотвращения ЧП с ры-
баками. Об этом министр заявил на селекторном сове-
щании в Национальном антикризисном центре.
— По поводу выхода рыбаков на лед: там, где есть воз-
можность, разрушайте вдоль береговой линии лед, — 
приводит ТАСС слова Евгения Зиничева.

В последнее время в России участились случаи от-
рывов льдин с рыбаками. И в данном случае понятно 
негодование министра, чьи слова выглядят больше как 
жест отчаяния, нежели как практический призыв и ру-
ководство к действию. Дело в том, что лед у берегов, 
как правило, самый толстый и тает в последний мо-
мент. Он истончается прежде всего там, где есть тече-
ния и судоходство. Волнения воды способствуют отры-
ву отдельных кусков от ледяных полей. Что же касается 
мест, где лед соединяется с береговой линией, то там 
надо взрывать, но делать это на протяжении киломе-
тров береговой линии слишком накладно. А рыбаки — 
люди фанатичные, им труда не составит пройти пару 
километров вдоль берега, чтобы найти не взорванное 
спасателями место сочленения льда с берегом.

Так что вряд ли призыв министра станет эффектив-
ной мерой. В его словах лишь отражается масштаб про-
блемы. Действительно, ежегодно спасатели МЧС с тре-
вогой ждут потепления. Ежегодно эта проблема соби-
рает свой скорбный урожай. Гибнут люди, принося 
горе своим семьям. Ради пары-тройки килограммов 
корюшки они готовы рисковать жизнями. В МЧС сооб-
щают о поисках двух рыбаков, которые накануне про-
валились под лед на протоке реки Обь в Шелаболихин-
ском районе Алтайского края. Почти сутки пропавших 
искали около тридцати человек и четырнадцать еди-
ниц техники. 

ПРОИСШЕСТВИЕ 

Вчера 
в Саранске 
при обрушении 
здания погибли 
два человека

КОНСТРУКЦИИ 
НЕ ВЫСТОЯЛИ
Валентина Зотикова, 
«Российская газета», Саранск

В понедельник два человека по-
гибли и один пострадал в ре-
зультате обрушения нежилого 
здания в столице Мордовии.

Трагедия произошла в пром-
зоне Саранска при демонтаже 
строения на улице 1-й Про-
мышленной, 21. Жертвами ЧП 
стали рабочие, трудившиеся на 
автовышке.

Около 16 часов часть кон-
струкции здания обрушилась. 
Находившиеся в люльке авто-
вышки рабочие погибли, а во-
дитель получил тяжелые трав-
мы.

— На место происшествия 
прибыл глава МВД Мордовии, 
следственно-оперативная груп-
па, представители экстренных 
служб. Территория была оце-
плена полицией. Спустя полто-
ра часа после трагедии тела по-
гибших были извлечены из-под 
завалов, — уточнила детали ру-
ководитель пресс-службы МВД 
по РМ Светлана Холодкова.

По данным МЧС по региону, 
площадь обрушения составила 
около 100 квадратных метров.

Выживший рабочий нахо-
дится в реанимации. Четвертый 
находившийся на площадке со-
трудник — бригадир — по счаст-
ливой случайности не постра-
дал. Мужчина дал показания со-
трудникам правоохранитель-
ных органов.

По предварительной версии, 
причиной трагедии стало нару-
шение норм безопасности.

— На месте происшествия ра-
ботают следователи и следова-
тели-криминалисты регио-
нального управления Следст-
венного комитета России. Уста-
навливаются все обстоятельст-
ва произошедшего, — пояснили 
в СУ СК РФ по РМ. — По резуль-
татам доследственной провер-
ки будет принято процессуаль-
ное решение. 

СЛЕДСТВИЕ  

Задержан 
ректор 
Рязанского 
университета 
имени Есенина

ХОРОШО 
ВСТРЕЧАЛ
Елена Шулепова, 
«Российская газета», Рязань

Вчера в Рязани по подозрению в 
мошенничестве и злоупотре-
блении был задержан ректор 
Рязанского государственного 
университета имени С.А. Есе-
нина Андрей Минаев. Следова-
тели забрали его прямо из боль-
ницы скорой помощи.

В отношении руководства 
Рязанского госуниверситета 
(вместе с ректором задержана 
и проректор университета) воз-
буждены два уголовных дела: 
по злоупотреблению должност-
ными полномочиями (часть 1 
статьи 285 УК РФ) и мошенни-
честву в особо крупном разме-
ре (часть 4 статьи 159 УК РФ).

Речь о событиях весны 
прошлого года. По версии след-
ствия, ректор в преддверии ак-
кредитации Рособрнадзором 
решил «хорошо встретить» вы-
сокую комиссию.  С этой целью 
за счет средств фонда оплаты 
труда фиктивно был премиро-
ван ряд сотрудников универси-
тета. Фактически же выданные 
в качестве премии денежные 
средства были использованы 
руководителем вуза и его под-
чиненной по личному усмотре-
нию. Всего на эти мнимые пре-
мии было выделено 1,2 милли-
она рублей. Теперь эта сумма 
фигурирует в уголовном деле 
как материальный ущерб, при-
чиненный интересам государ-
ства в лице РГУ имени С.А. Есе-
нина.

Сам Минаев в понедельник 
был госпитализирован в боль-
ницу скорой помощи, откуда 
его и забрали следователи.

Между тем вчера появилось 
сообщение и о задержании быв-
шего вице-премьера и мини-
стра земельных и имуществен-
ных отношений Башкирии Ев-
гения Гурьева. Его обвиняют в 
превышении должностных пол-
номочий при реализации зе-
мельных участков. Возбуждено 
уголовное дело по признакам 
преступления, предусмотрен-
ного п. «в» ч. 3 ст. 286 УК РФ. 
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МУЗЫКА Екатерина Гусева 
сыграла в рок-опере 
«Братья Карамазовы»

Электрический 
Достоевский

Александр Алексеев

Актриса и певица Екатерина Гусева — чемпион по коли-
честву ролей в российских мюзиклах. Она играла в 
«Норд-Осте», «Красавице и Чудовище», «Звуках музы-
ки», «Графе Орлове», «Анне Карениной»… А теперь 
предстала в очередной премьере — рок-опере «Братья 
Карамазовы», по последнему роману Федора Достоев-
ского. Теперь — в роли Грушеньки: чувственной сироты, 
выросшей в смелую и корыстную красавицу, знающую 
толк и в деньгах, и приворотах, но не избавившуюся от 
трагичности своей Судьбы. Впрочем, когда героини До-
стоевского наслаждались покоем, семейным уютом и 
были довольны жизнью и самими собой? Тем интере-
снее их играть. Тем более — в «Братьях Карамазовых» — 
последнем произведении Федора Достоевского (через 
два месяца после его публикации писатель умер), став-
шим, очевидно, его романом-завещанием, в котором он 
уже накануне смерти искал ответы на сложные вопро-
сы о Боге, морали, свободе и бессмертии. 

Из декораций на сцене в рок-опере «Братья Кара-
мазовы» оказались только шесть стульев и небольшая 
скамья, а артисты выходили исполнять свои зонги и 
из зрительного 
зала. Фактически 
это был уже камер-
ный театр, с моно-
логами, диалогами 
и вокальными пе-
рекличками персо-
нажей, поддержан-
ными эмоциональ-
ностью электроги-
тар и экспрессией 
рока. Было чему 
удивиться… 

О своей очеред-
ной премьере Ека-
терина Гусева рас-
сказала обозревате-
лю «РГ».

Наверное, вы еще никогда не играли в таком музыкаль-
ном спектакле — почти без декораций, сценографии и 
оригинальных световых решений, но где зато ничего не 
отвлекает от текста, музыки и драматургии? 

ЕКАТЕРИНА ГУСЕВА: Да, такой вот у нас минимализм. Впро-
чем, в прошлом году в Театре имени Моссовета мы тоже 
показывали премьеру «Идиота». И тоже бюджет был 
минимальный. Не потому, что он закончился. Все зави-
сит от решения режиссера. И Юрий Иванович Еремин 
решил, что «Идиота» надо ставить именно так: подиум в 
виде креста и голые в кавычках актеры… У Достоевско-
го принцип существования такой: буря внутри. Это ас-
кетизм — и в форме, и в цвете. Только тогда может быть 
прорыв... Никакого сравнения с «Анной Карениной» 
(Гусева играла главную роль. — Прим. ред.) в Театре Опе-
ретты, где были многомиллионные вложения в декора-
ции и восемь мультимедийных движущихся экранов. 
Да и «Граф Орлов» тоже требовал большого бюджета… 

А в «Братьях Карамазовых» было иначе: если бы мы 
все украшали, то только бы испортили: главное было 
не увлечься, не пустить где-нибудь танки, пехоту, и в 
первом ряду чтоб не забили фонтаны (улыбается)…  
Важно было сохранить самую органичную форму по-
дачи прозы Достоевского на сцене. У нас остались его 
нерв, но есть и лиризм. Грушенька, она же Настасья 
Филипповна (ее Гусева играет в «Идиоте». — Прим. 
ред.), она же и Соня Мармеладова — это любимый пси-
хотип женщин Достоевского, который переходит у 
него из романа в роман. Пусть он и называет их всех 
разными именами… Это черно-белая женщина: то пре-
красная и душевная, то корыстная и жестокая… И же-
лание писателя понять, как все это  уживается в жен-
ском существе: на границе ада и рая?! 

Вам не показалось, что в этой рок-опере немного не 
хватает движения и того, что на театральном языке 
называется «воздухом»?

ЕКАТЕРИНА ГУСЕВА: «Воздух» — это все-таки для драматиче-
ских спектаклей, а в мюзиклах его нет. Хотя то, что мы 
делаем,  скорее концерт-концепт. Атмосфера, настрое-
ние, состояние, исповедальность... 

Поэтому мы выбрали именно такую форму, а не два 
отделения в театральном зале, постановку с дорогими 
декорациями и бутерброды в буфете… Да и балета у 
нас не будет. Потому что наши «Братья Карамазовы» 
не про «давайте-ка и потанцуем»…

На афише «Братьев Карамазовых» написано «рок-
опера». Считаете, что это наилучший по эмоциям и 
драйву музыкальный жанр для подачи романа Досто-
евского?! И если бы писатель жил сейчас, то больше 
всего любил именно рок-музыку!?

ЕКАТЕРИНА ГУСЕВА: Да, я думаю, что из всей нашей литера-
туры и драматургии Достоевский — самый рокерский. 
Ведь у него такой нерв и глубина мысли, сопережива-
ния… Федора Михайловича нельзя просто спокойно 
декламировать или исполнять в жанре романса. А если 
уж и петь, то срываться на душераздирающий крик. 
Так у нас и происходит. Хотя я исполняю и нежную 
арию Грушеньки, но есть и другая, начинающаяся сло-
вами «Дай мне сил» — нервная, сильная, мощная…

Много у нас и щемящей православной тематики, но 
не назидательной. И мне это тоже было очень важно. И 
то, что звуковой ряд спектакля стал огромным подспо-
рьем для того, чтобы выразить внутренний мир Досто-
евского, обладающий мощнейшей воздействующей си-
лой... Кто-то после наших «Братьев Карамазовых», мо-
жет, захочет и открыть, почитать эту великую книгу. 
Буду только рада. 

КИНО На экраны вышел фильм «ВМаяковский»

Облако опять в штанах
Жанна Васильева 

В 
прокат вышел фильм Алек-
сандра Шейна «ВМаяков-
ский». На фестивале в Вы-

борге «Окно в Европу», где он 
был показан в конкурсной про-
грамме, он стал лидером рейтин-
га критиков, набрав 4,1 балла из 
5 возможных. Один из интере-
снейших российских фильмов, 
он замечателен еще и тем, что 
рождался как естественная 
часть исследовательского, архи-
вного и выставочного проекта. 
Двойник картины, я бы даже ска-
зала — сиамский близнец, — вы-
ставка «Атлас ВМаяковский». Ее 
можно было увидеть в Доме-му-
зее Голубкиной и на выставке в 
Манеже «Здесь и сейчас!». 

Почему «ВМаяковский»? А 
почему так же слитно — «ВКон-
такте»? Фильм эпохи соцсетей, 
впрочем, не просто копирует для 
названия слипание двух слов в 
одно, он берет соцсеть как мо-

дель произведения. И — жизни. 
Именно поэтому «ВМаяков-
ский» не рассказ о жизни поэта, 
не аккуратный реестр исследо-
ваний о творчестве, скорее это 
сообщество тех, кто в поэме 
«Облако в штанах» узнает беше-
ный ритм собственного сердца.

Неудивительно, что фильм 
начинается с театральных репе-
тиций, а экран на глазах превра-
щается в полиэкран, где в режи-
ме почти прямого включения ак-
теры читают пьесу, вживаясь по 
ходу в роли. Юрий Колокольни-
ков пробует найти интонации, 
голос, жесты Маяковского… 
Чулпан Хаматова — Лили Брик, 
Людмила Максакова, руки в тя-
желых кольцах, — предстает Ли-
лей в старости. Албертс Аль-
бертс, хореограф и танцовщик, 
— в роли Осипа Брика, теоретика 
ЛЕФа и критика… Вот решают, 
кто будет читать за Троцкого, и 
вот Евгений Миронов читает его 
реплики, а Михаил Ефремов, ка-

жется, уже поправляет пенсне, 
входя в образ Давида Бурлюка… 
Пластичный Антон Адасинский 
без видимых усилий превраща-
ется в Всеволода Мейерхольда.

Этот процесс вживания в 
роль — важнейшая часть фильма. 
Только не надейтесь, что сейчас 
пьеса начнется. Дистанция меж-
ду актером и «маской», между 
персонажем и его функцией су-
щественны для эпического теа-
тра Брехта. Но едва ли не важнее 
обозначить все расширяющую-
ся пропасть между живым поэ-

том, автором «Нате!» и «Облака 
в штанах», футуристом и брон-
зовым памятником из учебника, 
со ста томами партийных кни-
жек, на которые наложена резо-
люция верховного жреца в каче-
стве охранной грамоты. Но от-
правной точкой путешествия 
«ВМаяковский» становится не 
эта знаменитая резолюция, а 
предсмертное письмо поэта. 
Оно оказывается той последней 
записью в «блоге» поэта, кото-
рый комментируется до сих пор.

Меняется отчасти не только 
распределение ролей, еще и пье-
са меняется. Психологический 
театр норовит превратиться в 
театр абсурда в духе Ионеску. 
Мелодрама немого кино (где 
Лиля Брик сыграла балерину) 
сталкивается с экспрессиони-
стическим образом поэта-три-
буна. А домашняя фотосессия 
друзей поэта с руководителями 
НКВД легким движением отъез-
жающей назад камеры превра-
щается в спектакль на сцене клу-
ба этого же ведомства. Да, меня-
ются роли. Но меняется и жанр 
спектакля. Начинали одну пьесу 
— оказались в другой. Так бывает, 
и не только с поэтами.

Собственно, этот процесс 
трансформации — идей, социу-
ма, людей и искусства — и оказы-
вается в фокусе внимания филь-
ма. Параллельно с этим меняет-
ся «социальная сеть». Такая уют-
ная и дружеская поначалу, она 

крепнет и стягивается, обвивает 
так, что шагу ни ступить. Под-
вижная, летучая легкость кино-
проекции сгущается в плотность 
«реалистического полотна», где 
каждый знает, что от него ждут.

Этот фильм, который делался 
не к юбилею поэта, а вырастал 
как дерево, ветвясь архивом, би-
блиотекой с альбомами о футу-
ризме и книгами об искусстве 
авангарда, вещами из музея Ма-
яковского, закрытого на рекон-
струкцию, духами для Лили 
Брик, которые принес Параджа-
нов на ее похороны, фотографи-
ями Тимура Новикова и худож-
ников «Новой академии», кото-
рая выросла из Клуба любителей 
поэзии Маяковского… Архив-
библиотека-хранилище оказа-
лись двойником фильма. 

Более того, именно в них, по-
хоже, ключ к его сложной измен-
чивой структуре. Название «Ат-
лас ВМаяковский» предлагает 
вспомнить легендарный «Атлас 
«Мнемозина» Аби Варбурга. 
Мнемозина, как известно, была 
не только богиней памяти, но и 
матерью всех муз. Энциклопеди-
ческий образованный искусст-
вовед, увлеченный Италией и ис-
кусством Ренессанса, Аби Вар-
бург до конца жизни работал над 
атласом, где репродукции про-
изведений объединялись по ти-
пам сюжетов и образов. В «Атла-
се «ВМаяковский» таким ключе-
вым сюжетом становились поэ-
зия, любовь, политическая дра-
ма и смерть Маяковского.

Выставка закрылась,  но 
фильм «ВМаяковский» сохра-
нил рифмы и отсылки из однои-
менного «Атласа…». Музы теа-
тра и истории здесь равноправ-
ны. И явно помнят, что их общей 
матерью была Мнемозина. 

КНИГИ   Вышли 
воспоминания 
музы рокеров 
Ленинграда

ДЕТЕКТИВ 
ДЖОАННА
Инга Бугулова, 
Санкт-Петербург 

Джоанна Стингрей представила 
в Северной столице книгу своих 
воспоминаний — на ее страницах 
персонажи по-настоящему куль-
товые: Виктор Цой, Борис Гре-
бенщиков. Для музыкантов те-
перь уже легендарных ленин-
градских рок-групп певица и ак-
триса из Америки стала по сути 
первым западным продюсером, 
а еще — настоящим другом. Поэ-
тому рассказать ей есть что. 

— Вот уже много лет несколь-
ко раз в год мне звонят журнали-
сты и спрашивают о Викторе 
Цое, Борисе Гребенщикове, да и 
вообще о том времени, которое я 
провела в Ленинграде в 80-е. Я 
все время думаю: ведь правда, 
никто не знает всей моей исто-
рии. Поэтому однажды нужно 
было написать эту книгу, — рас-
сказала на презентации автор. 

«Стингрей в Стране Чудес» — 
лишь первая часть будущей три-
логии, в ней рассказывается о 
периоде с 1984 по 1987 год. И 
хоть текст был готов за несколь-
ко месяцев, легким процесс ра-
боты над ним Джоанна назвать 
не может. На то есть, как мини-
мум, две причины. 

— Первая — надо было вспом-
нить, в каком городе, в каком 
году, где именно произошло то 
или иное событие. Но мне помог 
большой фото- и видеоархив, ко-
торый у меня сохранился с тех 
лет. А второе — очень трудно пи-
сать о тех, кого сегодня с нами 
уже нет, — поделилась Стингрей.

В более «литературный» вид 
воспоминания приводила дочь 
певицы Мэдисон. Для нее, по ее 
словам, процесс был легким, по-
тому что она росла на этих исто-
риях и просто «влюбилась в 
жизнь матери и ее друзей». Пе-
реводчиком издания выступил 
Александр Кан. Так как и всех 
персонажей, и перипетии сюже-
та он знал лично, то смог макси-
мально точно донести смысл и 
снабдить текст обширными при-
мечаниями и даже добавить не-
которые детали. 

Детали — одно из главных дос-
тоинств этой биографии. В рас-
сказе из первых уст всегда есть 
то, чего не найдешь нигде. Поэ-
тому, уверены авторы, книга бу-
дет особенно интересна цените-
лям музыкального подполья Ле-
нинграда, но с большой долей ве-
роятности заинтересует и моло-
дежь, ведь написана она как за-
хватывающий детектив. И это не 
удивительно: сорвавшаяся из-за 
отказа в визе свадьба с гитари-
стом группы «Кино» Юрием 
Каспаряном, тайный перевоз 
пластинки Red Wave с записями 
советских групп, допросы со-
трудниками ФБР… «Неугомон-
ная Джоанна», как до сих пор на-
зывают ее друзья, казалось, не 
боялась ничего, и вошла в исто-
рию рок-музыки СССР наравне 
с ее патриархами. 

В «Стингрей в Стране Чудес» 
несколько вкладок с фотографи-
ями — все снимки (среди них есть 
те, что публикуются впервые) 
отобраны и подписаны лично ей. 
Впервые напечатано и взятое ей 
в 1989 году у Виктора Цоя ин-
тервью. По признанию автора, 
она сама давно о нем забыла и 
нашла его случайно. Джоанна  
уже работает над продолжением 
серии: вторая книга будет охва-
тывать 1988—1996 годы, а тре-
тья —  объединит большое коли-
чество фотографий и интервью с 
музыкантами разных лет. 

ПРЕМЬЕРА Большой театр представил на Камерной сцене 
киборг-оперу

Сеанс с двойником
Ирина Муравьева 

Э
то первая за послед-
ние 40 лет постанов-
ка на российской 
сцене опер амери-
канского компози-
тора Джанкарло Ме-
нотти — «Медиум», 
написанный под впе-
чатлением реально-

го спиритического сеанса, и 
«Телефон», 20-минутная парти-
тура в жанре комического «аб-
сурда». Новый спектакль — де-
бют на оперной сцене Александ-
ра Молочникова, известного 
своими работами в МХТ. 

Спектакль получился экспе-
риментальным не только пото-
му, что связал в единую драма-
тургию две абсолютно разные 
по жанру и содержанию оперы 
(хотя Менотти и написал «Теле-
фон» в качестве сценического 
дополнения к «Медиуму»), но и 
потому, что режиссер задал ра-
дикальный формат коммуника-
ции артистов между собой и 
зала со сценой. Темой спектакля 
стала экспансия искусственно-
го разума: технологии, гадже-
ты, социальные сети, наноробо-
ты, вытесняющие все, что свя-
зывало между собой людей от 
начала цивилизации, — их чув-
ства, эмоции, живой контакт. 

На сцене — гигантский ци-
линдр из прозрачного пластика 
с куполом (сценографы Сергей 
Чобан и Агния Стерлигова) — не-
кий Храм Надежды, внутри ко-
торого, как в пробирке, разво-
рачивается действие в жанре 
научно-фантастического трил-
лера. По дисплею на куполе без-
остановочно бегут сообщения 
чатов, тексты месседжей, соби-
раясь в сюжет, параллельный 
либретто оперы.

Главный герой — ученый в ин-
валидном кресле, явно копиру-
ющий образ знаменитого физи-
ка-теоретика Стивена Хокинга. 
Только вместо компьютера с 
синтезатором речи, которым 
Хокинг пользовался в реальной 
жизни, оперный герой Тоби в 
исполнении актера Аскара Ни-
гамедзянова использует пер-
чатку-контроллер. Тоби работа-
ет с Системой, управляя своим 
«двойником» — киборгом (Аза-
мат Цалити), двигающимся с 
пластикой робота и поющим го-
лосом юноши Бена — неудачли-
вого влюбленного, который ни-
как не может объясниться в сво-
их чувствах Люси. Эта особа 
(Тамара Касумова) беспрерыв-
но чатится и общается с вирту-
альными персонажами. 

В «Медиуме» появляется еще 
один герой — мать девушки ма-
дам Флора (Ольга Дейнека-Бо-
стон), и они уже вдвоем продол-
жают свою игру в компании с 

немым Тоби, корчащимся в ин-
валидном кресле. Сеансы спи-
ритизма, которые проводит эта 
компания для старомодных 
клиентов, верящих в потусто-
ронний мир, управляются Тоби 
с пульта и выстроены режиссе-

ром по всем правилам хоррора 
— с синтетическими голосами 
умерших, виртуальными при-
зраками, призвуками, устраша-
ющей партитурой света, прово-
дами и зарядными устройства-
ми, питающими робота. Развяз-

ка наступает, когда Система 
дает сбой и приводит к гибели 
героев. В «живых» остается 
только киборг с застывшей 
улыбкой на виниловом лице. 

Дирижер Алексей Вереща-
гин дает возможность расслы-
шать все изобретательные дета-
ли музыки Менотти, рассчитан-
ной на бродвейско-голливуд-
ские вкусы американской пу-
блики. Эта музыка непритяза-
тельна, мелодична, изящно ин-
струментована и полна разноо-
бразных эффектов: комическая 
имитация телефонных звонков, 
вращающегося диска, быстрая 
«колоратурная» болтовня Люси 
в «Телефоне», инфернальные 

звучания, нагнетающаяся, как в 
триллере, темповая экспрессия 
и динамика в «Медиуме». 

Но главное — в этом спекта-
кле впечатляют певцы, виртуоз-
но справляющиеся как с актер-
скими задачами, так и со слож-
ными партиями, стилизующи-
ми разные вокальные языки — 
от Гайдна и Моцарта до Бродвея. 
И на этом поле никакой киборг 
их переиграть не может. 

Юрий Колокольников перевоплощается в Маяковского — примеряет интонации, голос, жесты поэта...

А К Ц Е Н Т

На сцене — некий Храм Надежды, 
внутри которого, как в пробирке, 
разворачивается действие в жанре 
научно-фантастического триллера

Кстати

3 апреля в московском Театре Елены Камбуровой 

состоится творческий вечер актрисы и певицы 

Екатерины Гусевой.

А К Ц Е Н Т

Едва ли не важнее — обозначить все рас-
ширяющуюся пропасть между живым 
поэтом, автором «Облака в штанах», 
и бронзовым памятником из учебника

Джоанна Стингрей вошла в историю 
рок-музыки СССР наравне с ее 
патриархами.

Екатерина Гусева исполнила роль Грушеньки, а Владислав 
Погиба сыграл главу семьи Карамазовых Федора Павловича.

Достоевского 
нельзя исполнять 
в жанре романса. 
А если уж и петь, 
то срываться на 
душераздираю-
щий крик. Так у 
нас и происходит

— Смотрите трейлер на сайте
rg.ru/art/1671661 

— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/culture

Темой спектакля стала экспансия 
искусственного разума: технологии, 
гаджеты, нанороботы.
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КСТАТИ

Джоанна Стингрей впервые прие-

хала из Америки в Ленинград 

в 1984 году и познакомилась с БГ, 

Цоем и другими музыкантами ле-

нинградского андеграунда. Благо-

даря ее усилиям западный мир уз-

нал о русском роке: она стала про-

дюсером альбома Red Wave с ком-

позициями четырех рок-групп — 

«Кино», «Алисы», «Аквариума» 

и «Странных игр». В 1986 году 

он вышел в Америке и Канаде. 
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ЯВЛЕНИЕ Куда ведет бум на пластические операции 

Заболеть красотой 
Владимир Емельяненко

О
д н а ж д ы  п е в и ц а 
Юл и я  Н ач а л о в а 
с р а в н и л а  с в о ю 
жизнь с жизнью «на 
складе химических 
отходов». И все из-
за имплантантов 
груди, которые ока-
зались для нее роко-

выми. Ее гибель и непростые от-
ношения с «пластикой» не оста-
новили ни желающих омоло-
диться, ни бум на пластические 
операции. О том, как прийти к 
совершенству форм и не поте-
рять лицо и жизнь, чем опасны 
«молекулы хорошего настрое-
ния» и как гармонично омола-
живаться, в интервью «Россий-
ской газете» размышляют эк-
сперты — пластические хирур-
ги, психолог, акушер-гинеколог 
и психиатр.

Аристотель — пластический 
хирург?

Когда вы видите, как меняет-
ся лицо человека, на ваш 
взгляд, оно его внутренний 
мир меняет? 

Елена Вербо, доктор медицин-
ских наук, пластический хирург 
ЦНИИ стоматологии и челюст-
но-лицевой хирургии Минздрава 
России: У такого человека и 
жизнь, и даже чувство красоты 
меняется. Это чувство посте-
пенно перестает быть созерца-
тельным и становится деятель-
ным. Для людей или пациентов, 
которые меня окружают, чувст-
во красоты — это повернуть вре-
мя вспять ради преображения 
человеческой внешности. 
У меня, как у доктора, двоякое 
чувство к такой целеустремлен-
ности. Когда я вижу, как у лю-
дей, измученных травмами или 
дефектами внешности, после 
пластических операций горят 
глаза, я понимаю: тысячу раз 
был прав Аристотель, когда за-
метил: «Красота лучше любого 
рекомендательного письма». В 
копилке нашего ЦНИИ тысячи, 
если не больше, историй «золу-
шек», кому пластика, а порой и 
реконструкция внешности по-
могли и здоровье вернуть, и ра-
боту найти, и через красоту сно-
ва почувствовать вкус к жизни.

Есть и настораживающая 
тенденция: под нож пластиче-
ского хирурга ложатся здоро-
вые и привлекательные моло-
дые женщины, а девушки-под-
ростки ждут достижения совер-
шеннолетия, чтобы «сделать 
губы как Анджелины Джоли» 
или грудь «как у Мэрилин Мон-
ро». Меня, как ученого, ставка 
на то, чтобы стать успешными с 
помощью пластических опера-
ций, беспокоит. 

Накоплено много исследо-
ваний, я знаю о данных Универ-
ситета Портсмута (Великобри-
тания) и нашего ЦНИИ, кото-
рые подтверждают: пластика 
отдельно взятым женщинам 
помогает добиться высот в 
жизни, но бум пластической 
хирургии стимулирует как со-
циальную несправедливость в 
отношении женщин, так и не-
врозы. Ставка на эстетическую 
медицину как панацею как раз 
подтверждает: социальный 
престиж женщин по-прежнему 
в большей степени зависит от 
внешних данных, чем у муж-
чин. Решимость слабого пола 
лечь под нож исключительно 
ради повышения своих шансов 
на утверждение в обществе ве-
дет как к закреплению завы-
шенных требований к внешно-
сти дам, так и к росту числа тех 
из них, кто сходит с дистанции 
гонки за успехом. Цена гонки за 
успехом — рост числа неврозов 
и депрессий, которые длятся 
годами. 

А вам как мужчине приходи-
лось скрывать эмоции или ис-
кать модель поведения, когда 
вы встречались со знакомой, 
которая заметно изменила 
внешность?

Владимир Кудрявцев,  доктор 
психологических наук, профессор 

МГППУ: Зрелище, доложу я вам, 
инновационное. И дело тут не 
только во внедряемом в свет 
новшестве, которое, как счита-
ется, дает качественный рост 
статуса и уровня жизни, но и в 
психологическом эффекте вос-
приятия и самого нового лица, и 
этого лица его носителем. Мне, 
например, уже как психологу, 
бывало, стоило труда делать 
вид, что «так оно и было». А при 
последующих коммуникациях 
закреплять результат и не выда-
вать эмоцию тоже непросто. 

Еще вот что заметил: раньше мы 
общались естественно, а тут 
приходится коммуницировать, 
что обязывает соответствовать 
и размывает естественность. 

Но это ничто по сравнению 
с тем, что переживает собесед-
ник. Большинство исследова-
ний показывают, что, как пра-
вило, вначале до 65 процентов 
пациентов довольны результа-
том пластики. Но есть четыре 
фактора, которые множат чи-
сло недовольных, — юный воз-
раст, мужской пол, наличие 
психических проблем (как 
правило, депрессия, тревож-
ный синдром и особенности 
характера), а также четвертый 
— человеческий фактор. Или 
восприятие себя нового и вос-
приятие обновления окружаю-
щими. В совокупности эти при-
чины ведут к переживаниям и 
болям вплоть до отторжения 
себя нового. 

Чаще всего разочарованы 
результатом пластических опе-
раций те, кто отважился на кар-
динальное изменение внешно-
сти — увеличение груди, измене-
ние формы носа и т.д. А вот «вос-
становительные» процедуры — 
подтяжка или шлифовка лица, 
инъекции ботулотоксина, инъ-
екции наполнителей — дают по-

ложительный эффект, а вначале 
даже эффект эйфории. Тут опре-
деляющую роль играет мотива-
ция. Тот, кто хотел внутренних 
перемен — улучшить свой внеш-
ний вид ради повышения самоо-
ценки, в основном довольны ре-
зультатом. 

Те же, кто возлагал надежды 
на внешние перемены — найти 
или удержать партнера, устро-
иться на работу, выйти замуж, 
чаще бывают разочарованы. Я 
бы даже сказал, что утвержде-
ние, будто косметическое омо-

ложение внешности повышает 
качество жизни, смелое, но не-
подкрепленное практикой. 
Эстетическая медицина дает 
эффект возвращения ускольза-
ющей молодости, но и поро-
ждает моральные, физические 
и психические проблемы. 

Молекула хорошего 
настроения 
Екатерина Чайковская, руководи-
тель группы клинических иссле-
дований Института пластиче-
ской хирургии и косметологии: 
Психологические и психиче-
ские проблемы порождает и 
возраст — под его грузом идет 
снижение мотивации и, как 
следствие, настроения и даже 
воли жить. Об этом в 80-е писал 
американский психиатр Эрик 
Финзи. Причем объектом его 
научно-практических исследо-
ваний стала его мать, которая 
боролась с депрессией. Она по-
бедила болезнь благодаря свое-
му сыну. 

«Химией хорошего настрое-
ния» назвал Финзи инъекции 
ботулотоксина, которые изле-
чили его мать, а вслед за ней — 
миллионы женщин по всему 
миру. Потом ботулотоксину нау-
ка то отказывала в статусе «мо-
лекулы хорошего настроения», 

то возвращала его. Исследова-
ния продолжаются. Ясность есть 
в одном: установлена взаимос-
вязь между мимикой лица и ак-
тивностью мимических мышц, 
что сказывается на настроении. 
Это выводит препараты ботули-
нического токсина в програм-
мах эстетической коррекции на 
особое место. 

Однако в обществе делается 
акцент на сознании, а эмоциям 
отведена второстепенная или 
вспомогательная функция. А 
эмоциональная экспрессия 
лица играет определяющую 
роль в процессах коммуника-
ции. Ведь воздействуя на прояв-
ление эмоций, мы улучшаем 
собственную жизнь и настрое-
ние окружающих. 

Другое дело, что «молекулы 
хорошего настроения», или бо-
дипозитива, могут как «замора-
живать» лицо от морщин, что 
лишает его живой мимики, так и 
возвращать лицу лик. Или ту са-
мую упругую мышцу, которая, 
как считает американский фи-
зик и пластический хирург Сид-
ни Ричард Коулман, позволяет 
«посмотреть в лицо как в окно, 
сквозь которое можно разгля-
деть душу». Тут важно, к какому 
врачу попадешь: умеющему со-
хранять и оживлять мимиче-
ские мышцы лица или их «моро-
зить». 

Непонятно, как можно бо-
токс, или ботулотоксин, на-
зывать бодипозитивом, ведь 
это же яд? И как бы «лечебно» 
его ни вводили в организм, по-
том надо все рано этот орга-
низм от него очищать. Так? 

Елена Силантьева, заместитель 
главного врача клинического го-
спиталя «Лапино» группы ком-
паний «Мать и дитя»: Бодипо-
зитив — это все же технология 
внедрения стандартов красоты. 
А ее мы уже проходили в 90-е, 
когда миру предлагалась красо-
та модели-«вешалки» 44-го раз-
мера. И что там ботокс, кото-
рый надо выводить из организ-
ма или повторять его инъек-
ции? Женщины шли и идут на 
«ядерное оружие» кардиналь-
ного улучшения внешности — 
бариатрические операции. Ни в 
коем случае не принижаю их 
значения. Они нужны, если по-
казаны врачом. 

Но что наблюдаю лично я? 
Опасную моду на престижные 
роды в Майами, например, ког-
да постродовое восстановле-
ние внешности достигается 
быстро, за неделю, но за счет 
радикальной коррекции тела. 
Потом эти девушки приходят к 
нам в клинику с букетом забо-
леваний. Среди них сексуаль-
ная дисфункция (нежелание 
интимной близости, разные 
боли), разрушающая отноше-
ния мужчины и женщины, — не 
самая опасная болезнь. Дело в 
том, что эстетическая медици-
на, каким бы радикальным ни 
было хирургическое вмеша-
тельство, не лечит у рожавшей 
женщины возможную слабость 
мышц груди или тазового дна. 
Их надо тренировать, лечить, а 
не омертвлять мощными доза-
ми инъекций.  Рецепт могу 
предложить один — эстетиче-
ская медицина может повы-
шать качество жизни, но если 
она не ретуширует физические 
недостатки, а лечит их. 

Известны просто термоядер-
ные примеры как звезды шоу-
бизнеса или просто дамы по-
лусвета подсаживаются на 
пластику как на допинг. Это 
зависимость? 

Гармония увядания 
против комплексов 
Зураб Кекелидзе, генеральный ди-
ректор Центра психиатрии и 
наркологии имени В.П. Сербского: 
Прежде всего недовольство сво-
ей внешностью — это признак 
растерянности, закомплексо-
ванности, неуверенности в себе. 
Разумеется, нужна работа над 
собой. А уж  если человек ре-
шился на корректировку внеш-
ности, надо соблюдать чувство 
меры и знать о расных аспектах 
последствий. 

Обратная сторона процесса 
изменения внешности — почти 
неизбежная психологическая 
травма. Даже если результат 
превосходный, пациент может 
не принять нового себя. Он всем 
по вкусу новый, а себе — нет! По-
добная реакция требует от пси-
хики заново создавать отноше-
ние к собственной измененной 
внешности. Психика человека 
может принимать гибкие реше-
ния, но может и «застопорить-
ся», что происходит с теми, кто 
снова и снова возвращается за 
этими самыми молекулами хо-
рошего настроения. Это уже на-
вязчивый синдром, который 
может и перерасти в депрессию, 
если не принимать мер. У таких 
красавиц лицо становится как 

бы без возраста, но немеет, 
словно личина или шлем, обере-
гающий и от морщин, и от про-
явления живых эмоций. Что тут 
скажешь? Омоложение и улуч-
шение внешнего вида — реализу-
емые мечты людей, но они лишь 
элемент здоровья, а оно невоз-
можно без здоровья внутренне-
го мира. 

Заметил, что пластические 
хирурги не стесняются возра-
ста и, как правило, сами на 
пластические операции не 
идут. Почему? 

Светлана Жабоева, заслуженный 
врач Татарстана, доктор меди-
цинских наук, «Косметолог Рос-
сии 2018 года»: Это не совсем 
так. Аккуратную коррекцию, не 
все, может, далеко не все, но  де-
лают. Другое дело, что профес-
сиональная осведомленность 
учит тому, чего не хватает по-
давляющему большинству па-
циентов.  Для меня диагнозом 
того, почему растет число по-
страдавших от некачественных 
косметологических услуг, оста-
ется история телеведущей Ок-
саны Пушкиной. Она делала 
«уколы красоты» на дому и по-
страдала от «не того» препара-
та. Вроде ясно, что это все равно 
что операцию по шунтирова-

нию сердца сделать на даче, а 
люди все равно делают пласти-
ческие операции дома или в «се-
рых» клиниках-однодневках. 
Почему? Мы в Казани и Нижнем 
Новгороде проводили исследо-
вания как люди выбирают кли-
нику, которой можно доверить 
свое лицо и тело. Подавляющее 
большинство — 75 процентов — 
доверяют «сарафанному ра-
дио», 12 процентов — рекламе, 9 
процентов — профессиональной 
оценке, остальные затрудни-
лись с ответом. Замкнутый 
круг: по рекомендации из рук в 
руки легче всего попасть в те же 
«серые» руки, что и подруга. Ре-
клама часто строится на дем-
пинге цен, что тоже достигается 
за счет снижения качества 
услуг. Я против всякой монопо-
лии, включая профессиональ-
ную оценку и монополию цен, 
но когда обесцениваются про-
фи, это оборачивается той са-
мой красотой, которая страш-
ная сила, — она подрывает здо-
ровье. 

Предлагаемый нами рейтинг 
«Парад клиник» — это шаг на 
пути к осознанному выбору. 
Рейтинг подразумевает техни-
ческое досье клиник, работу в 
них тайных пациентов и тайных 
проверок, независимую экспер-
тизу. Проблема в том, что в рей-
тинг входит 500 клиник — менее 
трети того, что есть в стране. 

Остальным он не нужен. И так 
будет продолжаться до тех пор, 
пока клиент будет руководство-
ваться «сарафанным радио». 

И все же как найти баланс 
между погоней за красотой и 
ее сохранением? 

Наталья Мантурова ,  главный 
внештатный специалист, пла-
стический хирург Министерства 
здравоохранения РФ: Меня вдох-
новляют и дают силы взгляды 
великого Микеланджело. Он на-
ходил красоту в том, что «наша 
внешность последовательно 
увядает, и это проявление внеш-
него мира. Это надо уважать и 
принимать. В увядании тоже 
есть совершенство обновления 
форм. Форм восприятия мира». 
Если эти постулаты применять 
к нашему быстро меняющемуся 
миру, то их суть прежняя — каж-
дый возраст принимать как дар 
совершенства форм. Да, беречь 
их, корректировать. Но пом-
нить: попытки обмануть время 
погоней за внешним совершен-
ством, оставляя на «потом, ког-
да будет время» несовершенст-
во внутреннее, ведут к увяда-
нию духа. И это уже проявление 
не внешнего мира, а духовной 
лени или неразвитости лично-
сти. 

В поисках хирурга 75 процентов 
обращаются к «сарафанному 
радио», 12 — к рекламе и лишь 9 — 
к профессионалам. 

А К Ц Е Н Т

Ставка на «губы как у Джоли» или грудь 
«как у Монро» закреплляет завышенные 
требования к внешности дам, и дает 
рост числа тех из них, кто сходит 
с дистанции гонки за успехом

А К Ц Е Н Т

Попытки обмануть время погоней 
за внешним совершенством, 
оставляя на «потом, когда будет время» 
несовершенство внутреннее, 
ведут к увяданию духа

Чаще всего разочарован результатом «пластики» тот, кто отважился на кардинальное изменение внешности.
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Сведения о земельных участках, 
находящихся в собственности 

Республики Татарстан, расположенных  
в границах ОЭЗ ППТ на территории 

Елабужского муниципального района 
Республики Татарстан  
и не сданных в аренду

Информацию о порядке оформления прав на земельные 
участки можно получить: АО «ОЭЗ ППТ «Алабуга».   

На сайте: www.alabuga.ru,  по телефону: +7 (85557) 59018

Перечень земельных участков
Кадастровый  

номер
Площадь, 

кв.м.
Кадастровый  

номер
Площадь, 

кв.м.
16:18:000000:1232 109075 16:18:200201:175 2066
16:18:000000:1268 4407352 16:18:200201:176 721
16:18:060401:271 10215 16:18:200201:180 53
16:18:060401:291 265349 16:18:200201:181 143787
16:18:060401:315 322 16:18:200201:194 6157
16:18:060401:316 296 16:18:200201:200 1950
16:18:060401:317 109 16:18:200201:202 3866
16:18:060401:318 109 16:18:200201:203 760
16:18:060401:379 250059 16:18:200201:229 3851
16:18:060401:381 1245 16:18:200201:297 952
16:18:060401:387 194131 16:18:200201:299 44765
16:18:060401:394 199407 16:18:200201:407 30000
16:18:060401:396 28160 16:18:200201:443 19488
16:18:060401:408 5618282 16:18:200201:493 20000
16:18:060401:409 160009 16:18:200201:504 181
16:18:060401:410 169 16:18:200201:507 10000
16:18:140401:1689 6171 16:18:200201:520 1251
16:18:140401:1970 540000 16:18:200201:521 3474
16:18:140401:1991 127687 16:18:200201:525 4831
16:18:140401:2193 90000 16:18:200201:526 1227
16:18:140401:2194 2160000 16:18:200201:529 487
16:18:140401:2206 95014 16:18:200201:530 638
16:18:140401:2241 54664 16:18:200201:531 805
16:18:140401:2242 742563 16:18:200201:535 100000
16:18:140401:2252 91969 16:18:200201:544 9
16:18:140401:2294 506761 16:18:200201:545 9
16:18:140401:2295 1570518 16:18:200201:546 9
16:18:140401:2296 212056 16:18:200201:547 9
16:18:140401:2297 430013 16:18:200201:548 9
16:18:140401:2362 38432 16:18:200201:549 9
16:18:140401:2365 41550 16:18:200201:550 9
16:18:140401:2366 1165 16:18:200201:551 9
16:18:140401:2380 28000 16:18:200201:552 9
16:18:140401:2422 331292 16:18:200201:553 9
16:18:140401:2423 20262 16:18:200201:554 9
16:18:140401:2426 126564 16:18:200201:555 9
16:18:140401:2427 180567 16:18:200201:556 9
16:18:140401:2439 1513 16:18:200201:557 9
16:18:140401:2440 12052 16:18:200201:558 9
16:18:140401:2441 152 16:18:200201:559 9
16:18:140401:2442 15749 16:18:200201:564 9
16:18:140401:2443 2446 16:18:200201:565 9
16:18:140401:2444 11005 16:18:200201:566 9
16:18:140401:2832 14524 16:18:200201:567 9
16:18:140401:2847 1305 16:18:200201:568 9
16:18:140401:2912 1814 16:18:200201:569 9
16:18:140401:2938 466 16:18:200201:570 9
16:18:140401:3009 2198 16:18:200201:571 9
16:18:140401:3085 496552 16:18:200201:615 1101
16:18:140401:3157 79757 16:18:200201:662 33204
16:18:140401:3160 3985 16:18:200201:663 14625
16:18:140401:3161 253091 16:18:200201:697 1995
16:18:140401:3162 19681 16:18:200201:698 4132
16:18:140401:3163 18847 16:18:200201:724 459
16:18:140401:3180 4173 16:18:200201:726 38842
16:18:140401:3181 13940 16:18:200201:728 383
16:18:140401:3182 5244 16:18:200201:729 2266
16:18:140401:3183 22882 16:18:200201:730 3170
16:18:140401:3184 178303 16:18:200201:732 3156
16:18:140401:3185 16865 16:18:200201:773 111708
16:18:140401:3186 2023 16:18:200201:775 606
16:18:140401:3187 110017 16:18:200201:776 210592
16:18:140401:3189 103063 16:18:200201:780 8902
16:18:140401:3191 5568 16:18:200201:783 505
16:18:140401:3371 106 16:18:200201:792 41923
16:18:140401:3372 21784 16:18:200201:835 398

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995  
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», «Положением 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации», ут-
вержденным приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 
№ 372, с целью информирования и учета мнения населения ор-
ганизованы общественные обсуждения (в форме слушаний) на-
мечаемой хозяйственной и иной деятельности (проектной доку-
ментации, включая раздел «Оценки воздействия на окружаю-
щую среду» — ОВОС) по объекту: «Центр управления перевоз-
ками Восточного полигона (ЦУП ВП). Блок № 5».

Организаторами слушаний являются: заказчик работ Вос-
точно-Сибирская дирекция по капитальному строительству 
— структурное подразделение Дирекции по строительству сетей 
связи — филиала ОАО «РЖД» (юр. адрес: 107174, г. Москва, 
ул. Новая Басманная, д. 2) и отдел экологической безопасности 
и контроля Департамента городской среды комитета городского 
обустройства администрации г. Иркутска (г. Иркутск, ул. Про-
летарская, д. 11, каб. 10).

Цели и месторасположение намечаемой деятельности: стро-
ительство нового здания Центра управления перевозками Вос-
точного региона (Блок № 5) с диспетчерскими участками по ад-
ресу: г. Иркутск, ул. 2-я Железнодорожная, 12.

Генеральной проектной организацией и разработчиком ма-
териалов ОВОС является «Иркутскжелдорпроект» — филиал 
АО «Росжелдорпроект» (юр. адрес: 127051, г. Москва, Малая  
Сухаревская площадь, д. 10).

Общественные слушания состоятся 6 мая 2019 года в 11.00 
в Департаменте городской среды комитета городского обуст-
ройства администрации г. Иркутска по адресу: г. Иркутск, 
ул. Пролетарская, д. 11, каб. 10.

Сроки проведения ОВОС, доступность материалов, прием за-
мечаний и предложений в письменном виде: за 30 дней до слуша-
ний и в течении 30 дней после с 9.00 до 16.00 местного времени 
в рабочие дни по адресам: г. Иркутск, ул. К. Маркса, д. 40, к. 1, 
бизнес-центр Sobranie, каб. 410; г. Иркутск, ул. Пролетарская, 
д. 11, каб. 10, тел.: 8 (3952) 520-424.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа объекта недвижимости 
(здание: дом творчества и спорта),  

расположенного в Солнечногорском р-не Московской 
области (пансионат «Морозовка»)

о проведении открытого публичного предложения 
в электронной форме

Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7757, 609-7622, 
inf@adm.gazprom.ru, gazpromnoncoreassets.ru

Организатор: ООО ЭТП ГПБ, etp.gpb.ru, (495) 276-00-51 
доб. 421 v.lysenin@etpgpb.ru

Дата проведения процедуры: 07.05.2019 в 12:00 МСК
Прием заявок с 02.04.2019 с 12:00 по 30.04.2019 до 17:00 

МСК
Начальная/минимальная цена: 6 131 033 / 2 145 863 руб., 

кроме того НДС
Полная информация о продаже размещена на сайтах Орга-

низатора и Продавца
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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НОВОСТИ 

КХЛ назвала 
лучших 
игроков марта

АРМЕЙЦЕВ 
ОЦЕНИЛИ
Иван Ильин

Вчера уже после подписания 
этого номера «РГ» в печать со-
стоялся третий матч полуфи-
нальной серии Кубка Гагарина 
между питерским СКА и мо-
сковским ЦСКА. Тем временем 
Континентальная хоккейная 
лига назвала лучших игроков 
марта. В этом списке представ-
лены как раз игроки двух ар-
мейских клубов.

Вратарем месяца признан 
голкипер ЦСКА Илья Сорокин. 
В марте он отыграл девять мат-
чей и восемь завершились по-
бедой «красно-синих», в том 
числе один поединок — с «су-
хим» счетом. Сорокин отразил 
96,07 процента бросков и пока-
зал наивысший в Лиге коэффи-
циент надежности — 1,00.

Лучшим защитником марта 
стал Мэт Робинсон, также пред-
ставляющий ЦСКА. У него пять 
очков (2+3) при общем показа-
теле полезности «+2». Звание 
лучшего нападающего доста-
лось форварду СКА Никите Гу-
севу, который в 11 матчах на-
брал 15 (7+8) очков. Ну и, нако-
нец, новичком месяца стал за-
щитник ярославского «Локо-
мотива» Даниил Мисюль. 

СБР оценил 
выступление 
биатлонистов

МИШЕНИ 
ЗАКРЫЛИ
Анна Бекетова

Тренерский совет Союза биат-
лонистов России (СБР) признал 
удовлетворительными резуль-
таты, показанные нашими 
спортсменами в сезо-
не-2018/19.

На заседании, которое 
прошло в Тюмени, отчеты о 
проделанной работе представи-
ли главный тренер и одновре-
менно старший тренер муж-
ской команды Анатолий Хован-
цев, а также старший тренер 
женской команды Виталий Но-
рицын.

Напомним, что обе сборные 
заняли четвертые места в Куб-
ке наций. В общем зачете Куб-
ка мира на второй позиции се-
зон закончил Александр Логи-
нов. Лидер женской команды 
Екатерина Юрлова-Перхт за-
няла 14-е место по итогам куб-
ковых стартов. На чемпионате 
мира и Логинов, и Юрлова вы-
играли по личному «серебру» 
— в спринте и масс-старте соот-
ветственно. Александр еще 
взял «бронзу» в составе эста-
феты.

В Тюмени тренерский совет 
также утвердил расширенный 
состав кандидатов в основную 
и резервную сборные страны 
на следующий сезон. 

Японские 
баскетболисты 
будут играть 
на Олимпиаде

ОБОЙДУТСЯ 
БЕЗ ОТБОРА
Кирилл Ветров

По итогам заседания централь-
ного совета ФИБА, прошедшего 
в Кот-д’Ивуаре, было принято 
решение предоставить прямые 
путевки на Олимпиаду-2020 
всем баскетбольным сборным 
из Японии. Хозяева игр смогут 
поучаствовать в женском и 
мужском турнирах по класси-
ческому баскетболу, а также в 
«уличном» формате 3х3.

Японцы не относятся к чи-
слу законодателей мод в этом 
виде спорта, поэтому Междуна-
родной федерации баскетбола 
пришлось решать, нужны ли хо-
зяевам преференции в виде ос-
вобождения от квалификации. 
В противном случае на Олим-
пиаде в Токио японских баскет-
болистов могло не оказаться 
вовсе. ФИБА решила предоста-
вить хозяевам прямые путевки, 
очевидно, рассчитывая таким 
образом повысить интерес 
местных болельщиков к баскет-
больному турниру.

Также центральный совет 
разрешил проходить квалифи-
кацию на Игры-2020 объеди-
ненной женской команде из Ко-
реи. В таком виде она уже уча-
ствовала в Азиатских играх, 
прошедших в прошлом году.

ХОККЕЙ Российский 
вратарь тащит «Коламбус» 
в плей-офф НХЛ

«Боб» спасает

Илья Соболев

Российский голкипер «Коламбуса» Сергей Бобров-
ский признан первой звездой минувшей недели в регу-
лярном чемпионате Национальной хоккейной лиги. 
Он выиграл пять последних матчей, оформив в трех из 
них «сухари».

Заокеанская «регулярка» близка к своему оконча-
нию: тому же «Коламбусу», который сражается за по-
падание в восьмерку сильнейших в Восточной конфе-
ренции, осталось провести всего три матча. Но по фак-
ту плей-офф для «синих жакетов» уже начался. Клуб, 
за который из россиян помимо Бобровского выступает 
еще и Артемий Панарин, ведет борьбу за путевку в сле-
дующую стадию с «Каролиной» и «Монреалем». Осеч-
ки в этой гонке могут стать фатальными.

Но во многом благодаря именно классной игре на-
шего вратаря «Коламбус» в этой гонке вышел в фаво-
риты. Последний на данный момент перформанс Боб-
ровский выдал в матче с «Баффало» — «жакеты» выиг-
рали 4:0, а Сергей отразил все 38 бросков. 

Сам Боб, как называют Сергея в Северной Америке, 
о своей игре отозвался по традиции скромно, отметив 
важность общекомандного успеха. Зато другие на по-
хвалы голкиперу не скупились.

— Он молодец. Серега не в первый раз доказывает, 
что он лучший вратарь и не «мышелов», — отвесил ком-
плимент одноклубнику и другу Панарин.

А главный тренер «Коламбуса» Джон Торторелла 
назвал Бобровского «адски хорошим вратарем», под-
черкнув, что голкипер «очень вовремя нашел свою 
игру».

Отметим, что теперь у Бобровского стало девять 
«сухих» матчей. По этому показателю он обогнал Мар-
ка-Андре Флери, «Вегас» которого играл этой ночью. 
Кроме того, Сергей вышел на второе место по количе-
ству побед (36) в сезоне, уступая лишь соотечествен-
нику Андрею Василевскому из «Тампы».  

ТЕННИС Федерер выиграл 
101-й титул в карьере

«Мастерс» 
своего дела

Анна Козина

Роджер Федерер снова сорвал овации. Швейцарский 
теннисист завоевал 101-й титул в карьере в одиночном 
разряде, одержав победу на престижном турнире кате-
гории «Мастерс 1000» в Майами. В финале Федереру 
понадобилось всего 64 минуты, чтобы обыграть аме-
риканца Джона Иснера в двух сетах со счетом 6:1, 6:4. 

Когда Федерер в самом начале этого сезона вылетел с 
Открытого чемпионата Австралии в четвертом круге, не 
справившись с игроком из нового поколения греком Сте-
фаносом Циципасом, 37-летнего швейцарца чуть ли не 
отправили на заслуженную пенсию. Мол, Роджеру, про-
валившему защиту прошлогоднего титула, теперь не по 
зубам «Большие 
шлемы» и прочие 
крупные турниры. 

Но уже в Дубае в 
решающем матче 
Федерер «сделал» 
Циципаса в двух се-
тах и отпраздновал 
свое попадание в 
клуб «сто побед». В 
Индиан-Уэллсе, ко-
торый по статусу 
уступает  только 
«мейджорам» и Ито-
говым чемпионатам, 
он дошел до финала, 
н о  п р о и г р а л  а в -
стрийцу Доминику Тиму. На турнире аналогичной кате-
гории в Майами для Роджера все начиналось непросто, 
однако очередной трофей все равно оказался в его руках. 

— Неделя получилась невероятной. Я безумно счаст-
лив, —  цитирует Федерера пресс-служба ATP. — Впервые я 
вышел на корты в Майами в 1999-м. И вот я снова здесь 20 
лет спустя. Для меня эта победа много значит. 

В Майами она далеко не первая. Федерер пять раз до-
бирался до финала и в четвертый раз вышел из битвы по-
бедителем — в 2005 и 2006, в 2017 и 2019 годах. 

— Выиграть «Мастерс» очень сложно. Каждый раз это 
своеобразная проверка, тем более сейчас, на позднем 
этапе моей карьеры, — заявил теннисист. — Понимаю, что 
все время побеждать не удастся, так что, когда это все же 
происходит, получается приятный сюрприз.

Чаще триумфаторами в Майами становились только 
серб Новак Джокович и американец Андре Агасси (по 
шесть титулов). Всего же для Федерера это был 50-й фи-
нал «Мастерса», 28 из них он выиграл. Это третий резуль-
тат после испанца Рафаэля Надаля (33) и Джоковича (32).

Следующим турниром для Роджера будет Мадрид. Там 
он откроет грунтовый сезон. На этом покрытии Федерер 
не играл очень давно: пропустил весь прошлый год, в 
2017-м — провел на грунте два дня, в 2016-м — не слишком 
уверенно выступил в Монте-Карло и Риме. Федерер даже 
пошутил, что забыл, как скользить на грунте. «Я ни в чем 
не уверен, у меня нет никаких ожиданий, — отметил Род-
жер. — Но победа в Майами сняла с меня некоторое давле-
ние перед возвращением на грунт».  

Роджер Федерер — единственный игрок в 2019 году, который 
одержал победы на двух турнирах. 

После победы 
в Майами Роджер 
Федерер возгла-
вил чемпионскую 
гонку ATP, обойдя 
серба Новака 
Джоковича 

ФУТБОЛ По мнению экс-игрока ЦСКА Максима Бокова, следующий тур 
Премьер-лиги станет ключевым в битве за чемпионство

Решающий 22-й
Артур Нанян

П
о итогам 21-го тура ситу-
ация в турнирной табли-
це отечественной Пре-

мьер-лиги стала еще более запу-
танной. Касается это как борь-
бы за «золото», так и выжива-
ния.

На первый взгляд отрыв лиде-
ра чемпионата «Зенита» от кон-
курентов солидный. Отыграть 
шесть очков у «сине-бело-голу-
бых» будет непросто. Но уже в 
следующем туре питерцам пред-
стоит выезд к «Локомотиву». По-
сле небольшого спада «железно-
дорожники» прибавили. И под-
нялись на вторую строчку.

Если москвичи сумеют одо-
леть на своем поле зенитовцев, 
то дистанция до лидера сокра-
тится уже до трех очков. Воз-
можной осечкой команды Сер-
гея Семака могут воспользо-
ваться «Краснодар», а также 
кто-то из пары «Спартак» — 
ЦСКА. Напомним, что в суббо-
ту в Тушине состоится главное 
дерби страны. И его победи-
тель может всерьез улучшить 
свои позиции в битве за «золо-
то». 

К этому матчу соперники 
подходят в разном настроении. 
На выходных «красно-белые» 
обыграли в Грозном «Ахмат» 
(3:1), а армейцы непостижи-

мым образом потеряли очки в 
домашнем матче с «Уфой». 
Ведя 2:0 к 87-й минуте, ЦСКА 
пропустил от одного из аутсай-
деров два мяча и упустил побе-
ду — 2:2. 

— Тяжело принять такой ре-
зультат, — признался после 
встречи главный тренер «кра-
сно-синих» Виктор Гончаренко. 
— До счета 2:1 игра проходила 
под нашим контролем. А затем 
мы сами себя наказали. Навер-
ное, нам надо пройти через та-
кое. Пока нам не хватает опыта. 
Но матч со «Спартаком» — это 
совсем другая история. Поста-
раемся подойти к нему во всео-
ружии. 

Своими мыслями о гонке за 
чемпионство с «РГ» поделился 
бывший защитник ЦСКА Мак-
сим Боков.

Шесть очков отрыва «Зени-
та» — это слишком много?

МАКСИМ БОКОВ: Нет. Это вообще 
слезы. Если помните, ЦСКА уже 
как-то догонял «Зенит», отста-
вая на 12 очков. Поэтому здесь 
еще ничего неясно. 

А если по игре говорить — «Зе-
нит» заслуженно лидирует?

МАКСИМ БОКОВ: Команда не может 
случайно идти на первом месте. 
Но я бы не сказал, что игра пи-
терцев меня впечатляет. Да, они 
побеждают, но в матче с «Орен-
бургом», особенно в первом 
тайме, это был не тот «Зенит», 
который может претендовать 
на чемпионство. 

Что случилось с ЦСКА в мат-
че с «Уфой»? Вести 2:0 и про-
пустить два в концовке…

МАКСИМ БОКОВ: Никто не ожидал 
такого. Согласен с Гончаренко, 
который сказал, что команда 
сама себя наказала. В концовке 
ЦСКА перестал действовать ак-
тивно в нападении. Отсюда и 
проблемы. 

После матча Евсеев сказал, 
что после первого гола в воро-
та ЦСКА гости поняли: не все 
потеряно.

МАКСИМ БОКОВ: Немного не согла-
сен с ним. Даже после того, как 
счет стал 2:1, ЦСКА мог вернуть 
ситуацию под контроль. Но нем-
ножко не хватило опыта армей-
цам. Тут я согласен с Гончарен-
ко.  При этом ничего страшного 
не произошло. Эта ничья долж-

на подстегнуть ребят. Сейчас 
везде сложно набирать очки. 
Посмотрите, как те же «Челси» 
и «Ливерпуль» побеждают. 

У кого больше шансов обо-
гнать «Зенит»?

МАКСИМ БОКОВ: Я бы не стал выде-
лять кого-то одного. «Локомо-
тив», «Краснодар», «Спартак», 
ЦСКА — все они могут составить 
конкуренцию лидеру. Этим и 
прекрасен наш чемпионат, что в 
нем такая борьба.  

Вам не кажется, что следую-
щий тур будет во многом 
определяющим в битве за чем-
пионство?

МАКСИМ БОКОВ: Можно и так ска-
зать. У нас ведь два топ-матча 
будет. Если «Зенит» выиграет в 
Черкизово, его шансы на «золо-
то» возрастут в разы. Еще раз 
скажу, шесть очков отрыва — это 
ничто. Согласен с вами, этот тур 
может стать переломным.

Рискнете назвать фаворита 
в дерби «Спартак» — ЦСКА?

МАКСИМ БОКОВ: В таких матчах не 
бывает фаворита.

Но спартаковцы давно не про-
игрывают в чемпионате, сей-
час победили в гостях «Ах-
мат», а ЦСКА не смог удер-
жать преимущество с 
«Уфой».

МАКСИМ БОКОВ: И что? Это не име-
ет никакого значения. В дерби 
может произойти что угодно. 
ЦСКА подойдет к субботней 
встрече злым после того, что 
случилось с «Уфой». А «Спар-
так» играет дома. Никто не мо-
жет сказать, чем все это закон-
чится.  Если бы армейцы не пропустили два мяча в концовке встречи с «Уфой», они бы шли сейчас вторыми в таблице.

БАСКЕТБОЛ Казанский клуб сенсационно обыграл армейцев 
в центральном матче Единой лиги — 83:73

Уникальный УНИКС
Илья Зубко 

В
чера в рамках регу-
лярного чемпионата 
баскетбольной Еди-
ной лиги состоялись 
два матча с участием 
лучших команд. Ли-
дер сезона столичный 
ЦСКА принимал свое-
го ближайшего пре-

следователя казанский УНИКС, 
а подмосковные «Химки» го-
стили у краснодарского «Локо-
мотива-Кубани». 

Несмотря на то что в УСК 
ЦСКА встречались соседи по та-
блице, букмекеры в исходе мат-
ча не сомневались. Они ставили 
на хозяев, и не без оснований. 
Армейцы на фоне УНИКСа смо-
трелись явными фаворитами 
сразу по нескольким причинам. 
Во-первых, ЦСКА в рамках этой 
Единой лиги вообще не проиг-
рывал дома, все 10 матчей за-
вершив в свою пользу. Во-вто-
рых, сам УНИКС в столице об-
ычно ведет себя скромно — 
единственная гостевая победа 
казанцев над «красно-синими» 
датирована аж 2011 годом. Ну и, 
наконец, ЦСКА сейчас просто 
хорош. Команда Димитриса 
Итудиса уверенно финиширо-
вала на втором месте в группо-
вом этапе Евролиги, только под-
твердив свой высочайший уро-
вень. УНИКС же на междуна-
родной арене выступления за-
кончил без блеска. Казанцы 
проиграли в Еврокубке не са-
мой сильной испанской коман-
де «Валенсии», лишившись та-
ким образом одной из возмож-
ностей пробиться в главный 
клубный турнир континента. 
Напомним, что победа в Евро-
кубке позволяет получить го-
дичную лицензию в Евролигу.

Впрочем, были свои аргу-
менты и у команды Димитриса 
Прифтиса — по иронии судьбы, 
обоих лидеров Единой лиги тре-
нируют греки, да к тому же тез-
ки. Во-первых, гости были све-
жее — они целенаправленно го-
товились к встрече с ЦСКА не-
делю и успели как следует от-
дохнуть. Армейцы же в пятницу 
вечером провели энергозатрат-
ный матч Евролиги против «Хи-
мок». Кроме того, УНИКС в 
этом сезоне уже успел обыграть 
ЦСКА на своем паркете — было 
это в феврале в Казани. Соответ-
ственно, он как минимум пони-
мал, за счет чего можно одолеть 
фаворита.

— В первую очередь нам нуж-
но быть последовательными в 
защите. Не допускать, чтобы со-
перник набирал легкие очки 
при переходах от защиты к на-
падению, не совершать потери и 
контролировать  подборы. 
ЦСКА — очень сильная команда, 
и нам нужно быть сфокусиро-
ванными и в защите, и в нападе-

нии. Соперник легко может на-
казать за любую ошибку, — рас-
суждал по этому поводу накану-
не матча Прифтис.

Мысль о необходимости ка-
чественно защищаться главный 
тренер УНИКСа донес и до игро-
ков. В первой половине казанцы 
отработали просто образцово. 
После равной первой четверти, 

которая закончилась с мини-
м а л ь н ы м  п р е и м у щ е ст в о м 
ЦСКА 19:17, гости резко приба-
вили. Свою роль сыграли и 
ошибки москвичей, которые до-
пускали слишком много брака и 
неточных бросков. Как резуль-
тат — вторую четверть УНИКС 
выиграл с двукратным преиму-
ществом (24:12), и на большой 

перерыв команды ушли при сче-
те 31:41. 

Запахло сенсацией — редко 
увидишь, когда лучшая команда 
Евролиги по игре в нападении 
набирает за половину матча так 
мало очков. Так что за те чет-
верть часа, которые баскетбо-
листам предоставили для отды-
ха, Димитрису Итудису нужно 
было как следует разобраться и 
перестроить команду. Но и 
УНИКС, понятное дело, сложа 
руки не сидел. Казанцы прекра-
сно понимали, что даже 10 оч-

ков — не то преимущество, кото-
рое позволяет расслабиться в 
матче против ЦСКА. Особенно с 
учетом, что состав москвичей в 
целом ровнее и позволяет рас-
пределить игровое время более 
сбалансированно. 

В третьей четверти УНИКС 
оборонялся так же самоотвер-
женно и почти не позволял мо-
сквичам совершать открытые 
броски. Соответственно, и раз-
ница в счете по такой вязкой 
игре не сокращалась довольно 
долго. И тут взял на себя иници-
ативу Серхио Родригес. Чачо, 
как еще называют испанского 
разыгрывающего ЦСКА, два-
жды подряд попал издали. Кол-
легу поддержал точным бро-
ском еще и Иван Ухов, и за ми-
нуту до конца четверти от преи-
мущества казанцев осталось 
всего два очка. Прифтис тут же 
запросил тайм-аут, чтобы как-
то ответить на рывок оппонен-
та, однако перед решающей 
10-минуткой на табло горели 
цифры 54:56. И это обещало 
жаркую концовку.

Четвертую четверть чуть 
лучше начали гости, но на этот 
раз ЦСКА отпускать соперника 
был не намерен. Пока Родригес 
и Нандо де Коло отдыхали, за 
дело взялись другие люди. 
«Проснулся» Уилл Клайберн, 
отлично поборолся под чужим 
кольцом мощнейший Кайл 
Хайнс, и вот уже «-7» отыграны. 
«Качели» продолжались до-
вольно долго, пока за полторы 
минуты до сирены Мелвин 
Эжим очень кстати для гостей 
попал тяжелую «треху». Ндур и 
Понкрашов довели преимуще-
ство казанцев до восьми очков, 
и ЦСКА на это ответить уже не 
смог. УНИКС сенсационно побе-
ждает во второй раз в сезоне. Те-
перь со счетом 83:73. 

Уже после сирены на паркете 
вспыхнула потасовка, которую 
спровоцировал капитан гостей 
Антон Покрашов. Когда ЦСКА 
уже не сопротивлялся, и исход 
матча был ясен, он зачем-то по-
шел атаковать кольцо армей-
цев. По неписанным баскет-
больным правилам это тракту-
ется как жест неуважения к со-
пернику, и капитан «красно-си-
них» Кайл Хайнс тут же рванул 
объяснить это обидчику. Разни-
мать схлестнувшиеся команды 
пришлось даже президенту 
ЦСКА Андрею Ватутину. К сча-
стью, до серьезной драки дело 
не дошло и вскоре страсти уле-
глись. 

Таким образом, в турнирной 
таблице Единой лиги теперь 
двоевластие. У ЦСКА и УНИКСа 
теперь по четыре поражения. 
Казанцы, правда, провели на 
два матча меньше. Поединок 
«Локомотив-Кубань» — «Хим-
ки» завершился уже после под-
писания номера в печать. 

А К Ц Е Н Т

Казанцы ранее побеждали ЦСКА в гостях 
лишь однажды, в далеком 2011 году

В матче ЦСКА — УНИКС борьба шла 
упорнейшая. Но на последних мину-
тах сильнее были казанцы (справа). 
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Геннадий Бочаров, 
публицист

Я стою между двумя стволами 
ореховых деревьев. Рядом — 
вход в погреб. Высоко в небе, 
над моей головой — крестик бес-
шумного истребителя.

Немец? Наш?
Мне пять лет. Я знаю, что на-

чалась война. О ней говорят 
все. Но в поселке, возможно, я 
первый, кто видит ее своими 
глазами: истребитель вспыхи-
вает, скользит к горизонту, в 
сторону Саур-могилы. За ис-
требителем — черный дым. За 
лентою дыма — точка летчика. 
Кружок парашюта.

1941 год. Украина. Донбасс. 
Поселок Красная Звезда.

[ ....]

Оккупация
Во дворах — обмен картофе-

линами, солью, мылом, кубика-
ми сахарина. Соседка, тетя 
Дуся, дает маме ложку серой 
муки. Значит, суп будет не толь-
ко из травы («шпарыша»). Тетя 
Клара — в ее доме тоже немцы, 
она живет в сарае — несет маме 
перловку. Крупа в кулечке из до-
военной районной газеты «Гор-
няк» (в «Горняке» в 1956 году я 
опубликую свою первую замет-
ку). Мама разрезает на несколь-
ко долек кочан капусты, несет 
тете Гале и Николаю — ее мужу, 
еще до войны ставшему инвали-
дом-колясочником. Обе ноги 
Коля потерял в забое шахты 
3-бис.

На этой шахте я с восемнад-
цати лет работал проходчиком.

Мой брат и я, как и ребята 
поселка, обмениваемся маку-
хой. Иногда сражаемся за кон-
фету, если удалось стянуть у 
немцев. Один из них — Ганс, 
оставивший в Германии трех 
малолетних сыновей, относит-
ся к нам по-доброму. Конфету 
или печенье дает сам. Прочи-
щает винтовку, нажимает слу-
чайно на курок. Пуля прохо-
дит, не задев кости, чуть выше 
моей ступни. Кровища. Ганс 
плачет.

Улицы поселка — от шахты 
3-бис до шахты «Красная Зве-
зда» — забиты грузовиками, тан-

ками, мотоциклистами в ка-
сках. В нашем дворе — штабеля 
зеленых ящиков. Они — со сна-
рядами. В стог сена у летней 
кухни попадает фугасная бом-
ба. Стог спасает, снаряды не де-
тонируют. Тяжелые глыбы грун-
та разрушают только кухню. В 
кустах сирени у окон моего 
дома — две зенитки.

Днем и ночью в углу нашего 
погреба, у настила с тряпьем, 
где мы спим, горит яркий узкий 
фитилек — золотой стручок мо-
лодой фасоли. Свет фитилька 
заменяет нам в погребе солнце.

А наверху настоящее солнце 
освещает всемирные поля сра-
жений.

[ ... ]

Гек с дохлой кошкой
Школа, превращенная нем-

цами в конюшню, где трудился 
недавно конюхом немец Ганс, 
простреливший мне ногу и как-
то сфотографировавший меня с 
братом, — снова становится 
школой. Дедушки, мамы, ба-
бушки, мужики-инвалиды кра-
сят ее, правят окна, ремонтиру-
ют полы. Возвращают в клас-
сные комнаты шаткие парты, 
находят даже два глобуса. Начи-
нают работать шахты.

Отец еще не вернулся — вой-
на на западе в полном разгаре. 
Мама идет работать. Нас — трое 
ртов. Мама трудится на шахте 
9-10. Она — откатчица. (Опро-
кидывание вагонеток с поро-

дой.) Труд оценен наградой — ей 
вручают медаль за восстанов-
ление народного хозяйства 
СССР.

В поселке — один-единствен-
ный цвет: черно-серый. Дети иг-
рают закопченными гильзами, 
черными прутьями пороха, се-
рыми осколками полевых теле-
фонов. Ничего цветного. Но я 
нахожу. Нахожу тушь — кра-
сную, зеленую, желтую. Дядя 
Вася и тетя Люда — маркшейде-
ры. Тушь сохранили. Обнаружи-
ваю ее в одном из шкафов на ве-
ранде. Как и дедушка, начинаю 
рисовать.

Из-под «кисти» выходят кра-
сные жабы, зеленые птицы, 
желтое солнце. Рисунки — те же 
игрушки. Бабушка продает на 
базаре — берут деткам. Но боль-
ше всего — цыгане. Они прихо-
дят в поселок неизвестно откуда 
и уходят неизвестно куда. Я ря-
дом с бабушкой. Ветер, холод, 
под дырявыми ботинками — ле-
дяная грязь.

— Прасковья Павловна! — 
окликает бабушку мужской го-
лос.

Я оглядываюсь — дядя Витя, 
отчим моего дружка. С фронта 
вернулся после тяжелого ране-
ния. Знаю: он какой-то началь-
ник на ЖБК (железобетонный 
комбинат). На гимнастерке — 
орден Красной Звезды. Всегда. 
«Мне вон тот», — показывает он 
на рисунок солнца.

Продано!
— Кому это он? — спрашиваю 

я с удивлением.
— Наверное, младшенькому, 

— говорит тихо бабушка.
— Но он же недавно умер, — 

объясняю я то, что известно все-
му поселку.

— Значит, увидел, как мы за-
мерзли, — отвечает бабушка. — 
Ты вон уже просто синий.

На глазах бабушки слезы.
Лучший рисунок — «Гек с дох-

лой кошкой» — прошу не прода-
вать. Марк Твен зачитан в по-
селке до дыр. «Гек» пережил и то 
время, и бабушку. Он очень по-
старел. Как и его художник. Но 
на полуистертой оборотной 
стороне — молодая, нестарею-
щая дата.

1945 год. 

Игорь Коц, 
шеф-редактор «Родины» 

В январе 1879 года вышел пер-
вый номер нашего «ежемесяч-
ного, с картинами», как было 
написано на обложке, журна-
ла. За минувшие 140 лет «Роди-
на» пережила много взлетов и 
падений, ее закрывали в 1917 
году, она возрождалась в 1989-
м, тираж поднимался до 160 
тысяч экземпляров и опускал-
ся до восьми. 
Новое рождение случилось в 
2014 году, когда «Родина» ока-
залась под крылом «Россий-
ской газеты» и превратилась 
из узкокорпоративного науч-
ного издания в исторический 
журнал для массового читате-
ля. За эти годы, как сказал ди-
ректор Эрмитажа Михаил Пи-
отровский, «Родине» удалось 
совместить несовместимое — 
ВАКовскую составляющую и 
публицистику. Вдвое поднялся 
тираж, а в 2016 году «Родина» 
была признана лучшим истори-
ческим журналом по версии 
российских издателей. 
За это время у нас появилось 
много новых верных друзей. И 
мы решили собрать их на юби-
лейное заседание нашего 
Исторического клуба. В зале 
собрались главные люди «Ро-
дины» — авторы наших публи-
каций, их герои и те, кто помо-
гал нам делом. Ведь наш жур-
нал — это не только тексты, фо-
тографии и тиражи. Это и ре-
альные проекты, осуществлен-
ные за последние годы. 
140 лет — уже история. Мы ра-
ботаем над следующим номе-
ром. «Родина» смотрит в буду-
щее.

ЮБИЛЕЙ Журнал «Родина» собрал друзей на заседание Исторического клуба,
посвященного круглой дате со дня выхода первого номера

140 лет — это уже история

Тот самый рисунок «Гек с дохлой кошкой». На обороте дата — 1945 год.

«Родина» и ее друзья.

«ДРУЖБА С ВАМИ 
ВДОХНОВЛЯЕТ НА ТО, 
ЧТОБЫ СЛУЖИТЬ ОТЕЧЕСТВУ»

Сергей Хлебников,
генерал-лейтенант,
комендант Кремля

— Когда меня спрашивают, что 
меня связывает с «Российской 
газетой», с журналом «Роди-
на», я говорю — 15 последних 
лет моей жизни. И они прекра-
сны, потому что это уже отно-
шения дружбы. 

Вы мне очень здорово помо-
гли в том, чтобы вернуть из не-
бытия добрые имена многих 
людей, которые незаслуженно 
пострадали в известные годы 
нашей новой истории. Так из 
небытия вернулось имя перво-
го командира полка специаль-
ного назначения, который гото-
вил ребят к Великой Отечест-
венной войне и которые потом 
воевали — Петра Ивановича 
Азаркина. Мы нашли не только 
его могилу, наши и его родст-
венников, уточнили все обстоя-

тельства, которые случились в 
то время. И вообще дружба с 
«Российской газетой», с «Роди-
ной» как-то вдохновляет на то, 
чтобы служить Отечеству. Жур-
нал мне дорог по близости 
взглядов, в том числе на нашу 
историю. 

Мне очень нравится, что «Ро-
дина» пишет в основном на ос-
нове документов, не обходя ка-
кие-то острые, порой драмати-
ческие и неприятные обстоя-
тельства нашей истории. Мне ка-
жется, это лучше воспитывает 
людей, обращает их внимание к 
собственному достоинству, чем 
какие-то лозунги и митинги. 
Спасибо вам за это большое! 

Я журнал читаю, командова-
ние полка управления охраны и 
других подразделений, кото-
рые в моем ведении, «Родину» 
читают, так как читали в свое 
время газету «Правда». С юби-
леем! 

ФИТИЛЕК СОРОК ПЕРВОГО ГОДА

«РОДИНА» ДАЕТ ВОЗМОЖНОСТЬ ЯРКОГО 
ПУБЛИЧНОГО ГОЛОСА»
Яков Миркин,
доктор экономических наук, 
ведущий рубрики
«Большая родня»

— Я влюбился в «Родину». Это 
очень крупный национальный 
проект — глянцевый историче-
ский журнал, в котором заклю-
чена замечательная идея — жур-
нал «Родина» людей объединя-
ет. Он их любит. Этой любовью, 
мне кажется, в журнале прони-
зана каждая страница. Поэтому 
мне было очень легко стать его 
автором… 

Я из другого мира. Я макро-
экономист, уже четверть века я 
недоволен тем, что происходит 
в России. Сначала я занимался 
финансами, потом экономикой, 
потом мировой экономикой… Я 
академический ученый, про-
фессор, но в какой-то момент 
понял, что ответ на то, что с 
нами происходит, нужно искать 
прежде всего в наших головах. В 
коллективном человеке. И, ко-
нечно же, в нашей истории, ко-
торая часто идет по кругу. И в 
ней мы видим точно таких же 
людей, которые пытались сде-

лать то же самое, что мы сейчас. 
Вижу, например, профессоров-
экономистов, которые писали 
тексты, под которыми я могу 
подписаться сейчас. Вот именно 
сейчас. Как исправить, как 
улучшить, как наш большой ко-
рабль повернуть к лучшему. 

Вот эти истории, эти живые 
люди для нас это не прошлое, 
это мы сами. И поэтому я пыта-

юсь вслух, громко говорить об 
этих людях. Это не только мас-
сивные фигуры, такие как 
Дмитрий Алексеевич Милю-
тин… Они для нас не напомина-
ние, они создают ту временную 
ткань, в которой мы существу-
ем. И я благодарен журналу 
«Родина» за то, что он дает воз-
можность очень яркого публич-
ного голоса. 
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ПОСЛЕДНИЙ ПРИЮТ ПОСЛЕДНЕГО 
ГЕНЕРАЛ-ФЕЛЬДМАРШАЛА
Сергей Емельянов

В апреле 2015 года журналист 
Элла Аграновская выступила в 
«Родине» с резкой статьей: необ-
ходимо восстановить на терри-
тории Новодевичьего монасты-
ря надгробия великого военного 
реформатора Дмитрия Алексее-
вича Милютина и его супруги 
графини Натальи Михайловны.

Специалисты предположи-
ли, что надгробия в 1930-е годы 
могли снести строители, когда 
прокладывали новые кладби-
щенские дорожки...

Редакции «Родины» и «Рос-
сийской газеты» обратились ко 
всем заинтересованным ведом-
ствам: великий военный рефор-
матор не заслуживает забве-
ния! Ведь это Дмитрий Милю-
тин разработал закон о воин-
ской повинности, который со-
кратил срок службы в армии с 
25 лет до шести в сухопутных 
войсках и семи — на флоте. Это 
Милютин учредил институт 
«запаса» и ввел обязательное 
обучение солдат грамоте. И это 
Милютин отменил в армии те-
лесные наказания.

На призыв «Родины» отклик-
нулся министр культуры РФ, 
председатель Российского воен-
но-исторического общества 
Владимир Мединский. В мастер-
ской скульптора Виталия Шано-
ва изготовили надгробия. А в на-
чале июля 2015 года, накануне 
200-летия со дня рождения 
Дмитрия Милютина, патриарх 
Кирилл и Владимир Мединский 
приняли участие в трогатель-
ной церемонии...

В беседе у надгробия Святей-
ший обратил внимание на то, 
что Дмитрий Алексеевич 69 лет 

из своих девяноста пяти прожил 
с любимой супругой и всего на 
три дня пережил ее. Говорил он 
и о том, что в нашей стране всег-
да не хватало военных реформа-
торов-администраторов, тех, 
кто может не только на поле 
брани повести за собой. Гене-
рал-фельдмаршал Милютин 
входит в узкий круг историче-
ских личностей, которые проя-
вили себя реформаторами. Он в 
одном ряду с Петром Первым, 
Барклаем де Толли, генералом 
Аракчеевым, маршалом Усти-
новым...
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